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Сергей КИРИЛЛОВ

9 декабря состоится заседание исполко-
ма Всемирного антидопингового агентства 
(ВАДА), который вынесет очередной при-
говор российскому спорту. Санкции могут 
быть суровыми, вплоть до четырехлетнего 
отстранения всех российских спортсменов 
от международных соревнований. Но это 
решение в любом случае будет политиче-
ским, ведь в такой же ситуации находятся 
сотни спортсменов из десятков стран, 
которых все время отмазывают. Словом, 
двойные стандарты ВАДА налицо. Напом-
ним несколько самых громких скандалов с 
зарубежными атлетами, которые почему-
то сошли на нет.

Двойные стандарты:
Как оправдывают 
спортсменов-
допингеров  
из других стран

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Это не Средняя Азия и не Ближний Восток. Это центр России! Водитель посреди дороги  
решил совершить намаз (молитву). И таких примет бытовой исламизации страны все больше. 
Читайте на  стр. 5   ‣
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ЗДОРОВЬЕ
Почему 
зимой 
так есть 
хочется

ОБЩЕСТВО
Чтобы спасти юные 
души, православный 
батюшка проповедует 
в соцсетях

ШОУ-БИЗНЕС
Как выглядят 
участницы  
«Мисс Вселенная-2019»  
с макияжем и без

ТОлЬКО На СайТЕ kp.ru

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru
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Картина дня: откровенный разговор

Елена КРИВЯКИНА

Премьер дал большое еже-
годное интервью телеканалам. 
Но если раньше вопросы ему 
задавали 5 каналов, то в этом 
году - сразу 20 (не только се-
рьезные, информационные, но 
развлекательные - «Пятни-
ца!», СТС, ТНТ и даже дет-
ский канал «Карусель» и право-
славный - «Спас»). «Разговор с 
Дмитрием Медведевым» длил-
ся два часа.

«КП» приводит самые инте-
ресные фрагменты этой беседы

РОСТ НЕ ТаКОй, 
КаК хОТЕлИ 

- В целом наша экономика 
этот год прожила нормально, 
стабильно. Но развивалась не 
такими темпами, как мы все 
хотели бы. Максимальный 
рост, который мы ждем, может 
быть от 1,3 до 1,5%. Бюджет 
у нас с профицитом - где-то 
в районе 1,8% от ВВП. Это 
очень приличный запас проч-
ности.

Инфляция в этом году будет 
3,8%. Это самая низкая ин-
фляция за всю историю Рос-
сийской Федерации.

Это был год старта нац-
проектов. Что-то получи-
лось лучше, что-то, скажем 
прямо,  хуже. В ряде случа-
ев раскрутка медленнее, чем 
мы рассчитывали. Нужно 
это все проанализировать и 
учесть ошибки.

«МИНУС» На «ПлЮС» 
- Важнее всего благосо-

стояние людей - реальные 
доходы. В последние годы 
эти доходы снижались. За ис-
текшие девять месяцев тренд 
изменился: доходы начали 
расти. И по итогам года мы 
будем иметь не «минус», а 
«плюс», но очень незначи-
тельный - 0,2 - 0,3%. Дело 
не в цифрах, а в ощущениях 
людей. Если люди понима-
ют, что их доходы стабильны 
или - еще лучше - растут, это 
хорошо. Если же они счи-
тают, что их благополучие 
ухудшается, то это тревож-
ный сигнал. Мы это видим. 
Мы постараемся, чтобы под-
держка доходила до уязви-
мых слоев населения.

РаСПЕЧаТалИ КУБЫШКУ
- В ближайшие годы на раз-

витие экономики из Фонда 
национального благосостоя-
ния будет выделен 1 трил-
лион рублей. Чтобы эконо-
мика развивалась быстрее, 
эти деньги будут использо-
ваться для инвестпроектов. 
Мы приняли непростое ре-
шение, чтобы распечатать 
кубышку.

ЗЕлЕНСКОГО ПЫТаЮТСЯ 
ЗаТаЩИТЬ В КОНФлИКТ

- Очевидно, что нынешний 
президент (Украины Зелен-
ский. - Ред.) хочет догово-
риться. И с нашей страной в 
том числе. Но получится ли 
у него? Самое главное, чтобы 
у него хватило духа, мужества 
противостоять оголтелому на-
ционализму.

Там целый ряд политиче-
ских сил сказали: все, идем 
на майдан, встанем и будем 
кричать, что ни пяди нашей 
земли и так далее. Это удавка, 
которую пытаются на него (на 
Зеленского. - Ред.) накинуть. 
Так, чтобы он не посмел вооб-
ще выйти за границы, которые 
были очерчены его предше-
ственником (Порошенко. - 
Ред.). Он точно никакого мира 
не хотел. Он был представи-
телем партии войны, и чем 
дольше эта война продолжа-
лась бы, тем для него лучше. 
В эту же историю пытаются 
затянуть и Зеленского.

ЮТЬЮБ НИКТО 
НЕ ЗаКРОЕТ

- Ютьюб (видеопортал 
YouTube. - Ред.) как был, так 
и останется. Закрывать его 
никто не собирается. Те, кто 
на нем зарабатывает, смогут 
зарабатывать. Это зависит не 
от нас, а от политики самого 
YouTube. А она тоже меняется, 
они ее делают более строгой.

Что касается закона об 
устойчивом Рунете, он на-
правлен не на то, чтобы что-
то запретить. Цель в другом: 
чтобы нас не отрезали от ми-
ровой сети, если кому-то в 
голову это придет. Говорят: 
«Ну а кто нас собирается от-
резать?» Это, как сказано в 
одном советском кинофиль-
ме, «обывательские разговор-
чики». Отрезать могут от чего 
угодно! Когда у России нача-
лись стычки с американца-
ми, нас грозились отрезать от 
системы платежей. Это удар 
под дых. По сути, объявле-
ние войны. Но это обсужда-

лось. Почему тогда не завер-
нуть этот кран - интернет?

«НЕ МЫ НаЧалИ 
ВОйНУШКУ С ЕС»

- С Евросоюзом, не говоря 
уже о США, у нас не лучший 
период. Я недавно встречался 
с коллегами из ЕС, говорю: 
«Ребята, смотрите, что вы де-
лаете, ввели санкции, сами 
же от них страдаете, потеря-
ли там около 100 миллиардов 
евро. И мы, конечно, поте-
ряли, но вы даже не хотите 
встречаться». Кому от этого 
лучше? Эта политика рано 
или поздно закончится об-
щим примирением.

Не мы эту «войнушку» на-
чали, не нам ее завершать. 
Они сами должны объявить 
перемирие, и тогда все можно 
вернуть в нормальное русло. 
Нужно набраться мужества 
признать ошибки.

БЕлОРУССИЯ НаМ ВажНа
- У нас есть Союзное госу-

дарство - это большая цен-
ность. Мы часто друг с другом 
спорим, обиды высказываем 
на эмоциональном порыве. 
Нам нужно сделать все, что-
бы интеграция сохранилась. 
Каждая страна хочет добиться 
льгот для себя, но развязки 
можно найти. Любая инте-
грация - это частичное умень-
шение суверенитета, но этого 
не нужно бояться. Мы тоже 
свой суверенитет уменьшили, 
когда объединились в Евра-
зийский союз.

«В СаРаЕ НЕВОЗМОжНО 
лЕЧИТЬ лЮДЕй»

- Состояние первичной се-
ти здравоохранения в ряде 
регионов удручающее! Здесь 
надо что-то делать. Нужны 
инвестиции. Нужно строить 
новые здания или проводить 
капремонт, потому что в са-
рае невозможно лечить людей. 
Нужно закупить медоборудо-
вание. В общей сложности на 
реформу первичного звена 
нам потребуется 550 милли-
ардов рублей.

«ФОРМУла «БЬЕТ - 
ЗНаЧИТ лЮБИТ» 
НЕ УТЕШаЕТ»

- Если люди жалуются на 
домашнее насилие, значит, 
это есть, это не придумано 
врагами. В XXI веке не может 
утешить формула «бьет - зна-
чит любит». Но у меня пока 
нет окончательной позиции 
по закону о домашнем наси-
лии. Вопрос в том, не будет ли 
здесь манипулирования, о чем 
говорят критики этого закона.

ИНОСТРаННЫЕ 
лЕКаРСТВа  
ОСТаНУТСЯ В аПТЕКах

- Ни у кого и в помине не 
было цели, чтобы иностран-
ные лекарства исчезли из 
аптек. То, что государство 
закупает для поликлиник, 
больниц, - это другая история, 
там мы стараемся поддержать 
национального производите-
ля. Но в аптеке вообще долж-
но быть все что угодно! Это 
дело каждого человека - что 
ему купить. Постараемся от-
регулировать так, чтобы сбоев 
не было вообще.

«БУНТ БЕСПОЩаДНЫй»
- Закон может нравиться или 

не нравиться, но его нужно 
соблюдать, иначе мы можем 
докатиться до очень опасных 
ситуаций. У нас это может 
превратиться в бунт - бессмыс-
ленный и беспощадный. В то 
же время любая разрешенная 
активность допустима и да-
же необходима. Государство 
должно эти настроения улав-
ливать.

НЕ НаДО  
ВОЗВРаЩаТЬ СССР

- В Советском Союзе было 
много хорошего, но идеализи-
ровать его не надо. Молодежь 
порой говорит, что хочет там 
очутиться. Где очутиться? У 
пустой полки в магазине или 
в очереди за сапогами? Боль-
шинство современной моло-
дежи там просто не смогло бы 
жить. Вернуться в прошлое не-
возможно. Но его нельзя за-
черкивать. Это наша история - 
противоречивая, но важная.
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Ежегодный «Разговор с Дмитрием Медведевым» расширили до круглого стола 
в телестудии, за которым поместились 20 журналистов и премьер (он на фото - слева).

Дмитрий МЕДВЕДЕВ: 

О доходах россиян,  
уличных протестах  
и Зеленском

ИЗ лИЧНОГО
«ПОМНЮ, ВЕл ДИСКОТЕКИ»

- Помню, как в советские годы ходил к замдиректора школы 
утверждать репертуар дискотеки, которую я вел. Она могла сказать: 
«Так, а это что такое тут? Да вот не надо!» 

«В НОВЫй ГОД ПОСлУШаЮ ОБРаЩЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТа»
- Соберу свою семью, друзей, которые приедут ко мне в гости, 

сяду за стол и буду слушать выступление президента. Точно так же 
Новый год встречают 99% россиян. Мне кажется, что это хорошая 
домашняя традиция. Каждый человек в эти минуты подспудно обдума-
ет, что нам новый год готовит. Я рассказывать (о своем новогоднем 
желании. - Ред.) не буду, чтобы все получилось.

Пенза-Саранск
www.kp.ru
06.12.2019+экп



3+экпПенза-Саранск
www.kp.ru

06.12.2019

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 479 тысяч человек

Картина дня: в стране

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
70,72
- 39 коп.

63,21
+ 2,28%

63,81 
- 38 коп.

FM.KP.
RU

Дмитрий КОЗУРОВ 

В каждом 
многоквартирном доме 
теперь должна быть 
открыта хотя бы одна 
форточка для кошек.

Вступили в силу поправки 
в Правила содержания обще-
го имущества. Теперь в под-
валах и прочих технических 
подпольях обязательно нужно 
оставлять как минимум одно 
вентиляционное отверстие, 
его еще называют продухом. 
Придумано это не только из-за 
необходимости проветривать 
помещения, но и из любви к 
животным.

До недавнего времени в Рос-
сии действовал регламент, 
принятый в 1990-е. Он позво-
лял собственникам жилья за-
муровать все подвальные окна. 
Из-за этого бродячие кошки 
реально замерзают зимой на 

улице, а другие их собратья 
умирают голодной смертью, 
запертые в подвалах. Ведь под-
вал многоэтажки с его трубами 
центрального отопления - чуть 
ли не единственное место, где 
бездомные усатые-полосатые 
могут согреться, когда на ули-
це снег.

- Во многих регионах страны 
эти правила не действовали. И 
без котов, в частности, в под-
валах развелись крысы, - отме-
тил глава Комитета Госдумы по 
экологии и охране окружающей 
среды Владимир Бурматов.

Так что кошачья дверь в под-
вал - это не милость к братьям 
нашим меньшим, а приглаше-
ние к взаимовыгодному со-
трудничеству.

- Раньше, чтобы открыть 
продух, нужно было решение 
собрания собственников жи-
лья. А закрывали их, никого 
не спросив, - сказал Бурматов.

Теперь же следить за тем, что-
бы как минимум одно отвер-

стие не меньше 15х15 см 
было открытым, будут 
управляющие компании.

Наш «Вопрос дня»  
на эту тему - справа.

«Вот такая зверушка!» - 
программа о наших 

любимцах. Слушайте 
по субботам в 17.00 (мск) 

на Радио «КП»

Анатолий ЛЕДЕНЕВ, 
экстрасенс:

- У России такая 
огромная территория, и 
так много денег у наших 
олигархов - гуманной 
мерой было бы потрясти 
у них мошну и сделать 
вольеры, где бы собира-
ли, кормили и привива-
ли бездомных животных. 
Но до того создайте гу-
манные условия для жиз-
ни россиян.

Андрей ПЕШКОВ, заслуженный эколог РФ:
- Надо создавать гуманную атмосферу - воспи-

тывать детей, которые не мучают животных, а при-
страивают их дома. Этим заниматься надо всем, а не 
отдельным жалостливым зоозащитникам. Кстати, 
даже раздельный сбор мусора гуманизирует и несет 
воспитательную функцию. 

Олег СИРОТА, сыровар:
- Я категорически против такой меры. Для сельского 

хозяйства бездомные животные - проблема. Бездом-
ные собаки могут привести к тому, что предприятие 
обанкротится. В прошлом году стая бродячих собак 
загрызла пару наших козлят. Давайте лучше гуман-
но относиться к фермерам - я мечтаю, чтобы у нас в 
России ввели гуманитарные продуктовые карточки, 
как в Германии и США, для бездомных и неимущих. 

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, главный специалист 
Мосметеобюро: 

- Гуманным со стороны нашего правительства 
был бы пересмотр школьной реформы. Негуманно 
детей с первого класса загружать так, как загружают 
сейчас, - мы получим больное поколение. 

Александр БРОД, глава Московского бюро  
по правам человека:

- Что касается гуманизации в стране, надо бороть-
ся за повышение культурного уровня. Должны быть 
более доступными для неимущих билеты в музеи, 
театры, на выставки. 

Анатолий КУДАКТИН, биолог-охотовед, 
академик РАЕ:

- Надо, чтобы бездомных животных не было. Они 
потенциальные переносчики всех заболеваний: чу-
мы, чесотки. Их надо забирать и усыплять, и нечего 
щадить и устраивать для них отдушины в подвалах. 
Что касается дикого животного мира, давайте вот к 
этим животным по-человечески относиться. Пока 
их ареал жизни не сузился до критической точки.

Александр ТРЕГУБЕНКО, врач:
- Надо делать гуманные детские дома и дома пре-

старелых. Жизнь может повернуться всяко: кто-то в 
детстве остается без родителей, а кто-то в глубокой 
старости - без детей. Ни то ни другое не повод вычер-
кивать их из нормальной жизни и отказывать в заботе. 
Не все же Африке помогать. О своих подумать бы...

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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А какие еще 
гуманные 
меры  
нам ввести?

 ■ ОКАЗыВАЕТСЯ...

Владимир НИКОЛАЕВ

Исследование 
показало: многие 
пенсионеры 
зря себя называют 
малоимущими.

К удивительным 
на первый взгляд ре-
зультатам пришли 
эксперты Высшей 
школы экономики. 
Оказывается, те, кто 
считает себя бедными, 
и те, кто на самом де-
ле имеет крайне низ-
кий уровень доходов, 
это совершенно разные 
группы населения. Со-
впадают они всего на 
0,6%.

Среди тех, кто назы-
вает себя бедными, в 
основном неработа-
ющие пенсионеры. А 
на самом деле гораздо 

беднее, чем они, поко-
ление их детей и вну-
ков. То есть люди, ко-
торым сейчас от 18 до 
40 лет.

Дело в том, что 
официально в Рос-
сии малоимущими 
считаются те, у кого 
среднедушевой доход 
на семью составляет 
7,5 тысячи рублей. И 
в этой категории 61% 
как раз взрослые до 
40 лет. А пожилых все-
го 18%.

- Одинокие нерабо-
тающие пенсионеры 
действительно по-
лучают больше про-
житочного миниму-
ма, - сказала «КП» 
начальник лаборатории 
исследований уровня 
жизни и социальной 
защиты РАНХиГС 
Елена Гришина. - Но 

исследование оцени-
вало только доходы. А 
если учитывать и не-
обходимые расходы 
пожилых людей, на-
пример, на лекарства, 
оплату услуг по уходу, 
то получится, что их 
оценка своей бедно-
сти на самом деле не 
такая уж субъектив-
ная. Им действитель-
но не хватает денег на 
свои потребности.

Но в целом эксперт 
согласна: на россиян в 
активном возрасте ло-
жится двойная, а то и 
тройная нагрузка. На-
до обеспечивать себя, 
детей, а в некоторых 
случаях и пожилых ро-

дителей. Как же выйти 
из положения?

- Надо работать 
по двум направле-
ниям, - продолжает 
Гришина. - Нужно 
постепенно поднимать 
минимальный размер 
оплаты труда, чтобы 
он ощутимо опере-
жал черту бедности. 
Потому что сейчас как 
только в не слишком 
богатой семье появля-
ется ребенок, то она 
переходит в категорию 
бедных. И второе на-
правление - адресная 
поддержка семей с 
детьми, особенно на-
ходящихся в трудной 
жизненной ситуации.

Не все те бедные, кто жалуется

Начинайте утро с нами и будете 
в курсе всех событий! Программа 

«Главное - вовремя!» по будням 
в 8.00 (мск) на Радио «КП»

Закон в защиту хвостатых:

Управляющие компании 
обязаны пускать 
кошек в подвалы

FM.KP.
RU

FM.KP.
RU
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ЕЛЬЦИН НЕ СТРОИЛ,  
А РАЗРУШАЛ

- Владислав Сурков описал не-
сколько моделей нашей страны: 
Ивана III, Петра Первого, Ле-
нина и государство Путина. Что 
это за путинская политическая 
машина? И чем отличается от 
других систем русского государ-
ства?

- Россия-страна, российский 
народ и Российское государ-
ство не тождественны. Впервые 
государство Российское создал 
Иван III. При нем появляется 
официальное название - Рос-
сия, герб - двуглавый орел, чуть 
позже институт царской вла-
сти. Представление о высшем 
смысле существования власти и 
ее народа, выраженное в идео-
логии: «Москва - Третий Рим». 
Просуществовала до Петра, 
который основывает Россий-
скую империю. Это уже мощ-
ное государство европейского 
типа. Оно сохранится вплоть 
до революции 1917 года. Ленин 
реализует следующую форму. 
С другим политическим кар-
касом, на фундаменте другой 
идеологии. Современную нам 
Россию, государство, в котором 
мы живем, создал Путин.

- А почему отметили Путина, 
а не Ельцина как основателя?

- Необходимо оценивать не 
формальные, а содержатель-
ные признаки. При Ельцине 
у страны появились новые 
границы и новый конститу-
ционный уклад. Государство 
же возникло в результате дей-
ствий Путина. Нравится это 
кому-то или нет. Ельцин добил 
остатки нежизнеспособного 
Союза, проигравшего глобаль-
ную конкуренцию с Западом. 
При Ельцине все было как бы 
с приставкой «недо-». Недо-
власть, недогосударство. Пу-
тин подошел к строительству 
государства последовательно, 
идя до конца, системно.

КАКАЯ У НАС ИДЕОЛОГИЯ?
- Из чего состоит путинская 

система?
- Набор практик и структур 

путинизма широк. Первое: 
вертикаль власти. Во главе с 
администрацией президента. 

При Ельцине она была канце-
лярией: занималась оформле-
нием бумаг. Путин создал гене-
ральный штаб власти, который 
готовит решения, занимается 
политическим планировани-
ем, формирует повестку и т. д. 
Подразделения этой вертика-
ли пронизывают всю страну.

Второе: партия власти. «Еди-
ная Россия». Она позволяет 
принимать парламенту необ-
ходимые законы, обеспечивает 
контроль за кадровыми реше-
ниями в центре и на местах. 
Партия власти стала одним из 
важнейших политических ин-
струментов сшивки страны - 
от Кремля через региональные 
власти вплоть до муниципа-
литетов. В 90-е партии были 
настроены на то, чтобы развле-
каться в Думе. Путин заставил 
их работать.

Третье: силовые структуры. 
До Путина толком не было ар-
мии, спецслужбы и правоохра-
нители часто воевали между со-
бой. Страну не просто так в 90-е 
списывали в тираж. Для этого 
были основания.

Четвертое: Путин создал 
механизм управления госу-
дарственной собственностью 
и уничтожил олигархов как 
класс. При позднем Ельци-
не так называемая семибан-
кирщина уже готовилась к 
дальнейшему разделу страны. 
Путин ликвидировал эту воз-
можность.

Пятое: Путин создал нацио-
нальную идеологию суверен-
ной страны.

- Что такое путинская идео-
логия?

- Политическое мировоз-
зрение. Набор ответов на 
вопросы, для чего мы здесь, 
почему собрались как народ 
именно на этой территории, 
какие приоритеты есть у вла-
сти, у государства и граждан, 
как вписываются в нашу со-
временную жизнь базовые 
ценности русских - свобода и 
справедливость. Путин сделал 
акцент на суверенитет, 
когда многие утверждали, 
что само это понятие уста-
рело. Сегодня говорят, что 
оно сверхактуально. Даже 

Трамп посвящает важности 
суверенитета наций речь с 
трибуны Генассамблеи ООН.

«О ПРЕЕМНИКЕ  
ГОВОРИТЬ РАНО»

- В нашумевшей статье Сурков 
пишет: «Глубинного государства 
в России нет, оно все на виду, 
зато есть глубинный народ». Что 
это за «глубинный народ»? На 
что он может повлиять? Что он 
может изменить в стране?

- У каждого свое видение 
глубинного народа. Тем бо-
лее каждый из нас - его часть. 
Глубинный народ живет своей 
жизнью. Он относится к власти 
прагматично. Сегодня - одна 
власть, завтра - другая. Сегодня 
- один губернатор, завтра - дру-
гой. Так было в России всегда. 
Это понимаешь, когда чита-
ешь Толстого и Салтыкова-
Щедрина, когда приезжаешь 
в Тверь или Касимов. Глубин-
ный народ, кстати, надеется на 
сильного лидера, доверяет ему.

- Люди представляют себе, что 
это государство сплотил, соеди-
нил Путин, и, когда он уйдет, 
вдруг все просто рухнет?!

- Есть такие страхи у людей. 
Путин создал большое коли-
чество действующих механиз-
мов - политических, силовых, 
административных, - чтобы 
это государство продолжало 
долго работать. Путин человек 
рациональный. Он хорошо по-
нимает то, о чем мы говорим, 
сопутствующие проблемы и 
риски. Он прекрасно инфор-
мирован. И хорошо понимает 
свою ответственность. Он хочет 
красиво завершить тот проект, 
который начал в 1999 году. В 
какой форме это будет проис-
ходить - мы скоро узнаем.

- Путин себе готовит такого 
же сильного преемника?

- О преемниках Путина ра-
но говорить. Он сам намек-
нет, когда возникнет необхо-
димость.

Полную версию 
беседы читайте 
на сайте kp.ru

 
В 90-е годы 

Ельцин добивал 
СССР. А Путин после 

прихода к власти смог 
создать полноценное 

государство 
и объединить 

людей.

Тезисы Суркова разбирает  
политолог Алексей ЧЕСНАКОВ:

Чем Россия Путина 
отличается от государств 
Ленина и Петра Первого
Что за «долгое государство» построил 
наш президент? Кто такой «глубинный народ»? 
И чего ждать после 2024 года? Корреспондент «КП» 
Роман Голованов поговорил с директором Центра 
политической конъюнктуры Алексеем Чеснаковым.

Елена ОДИНЦОВА

Стоит ли верить расчетам 
предновогоднего стола?

Культовый новогодний оливье обойдется россиянам 
нынче на 4,6% дороже, чем год назад. К таким выводам 
пришел Росстат.

Как и в большую часть преды дущих лет, основные ингредиенты 
салата за год подорожали (см. графику). Подешевели нынче 
только морковка и картошка.

Традиционно оливье дорожает с опережением инфляции (по 
году она составит порядка 3,5%). И граждане который год с 
удовлетворением констатируют: ну мы же говорили - вранье 
эта ваша официальная инфляция, простейшие-то продукты вон 
как подорожали!

- В оливье входит меньше десятка ингредиентов, а при рас-
чете инфляции учитываются сотни товаров. Кроме того, у нас 
продовольствие обычно быстрее всего дорожает, потому что 
спрос на наиболее простые, базовые продукты гарантирован, 
- объясняет директор Института стратегического анализа 
компании ФБК Игорь Николаев. 

«Индекс оливье»: 

Кладите больше морковки

 ■ ЗДРАВСТВУй, НОВый ГОД
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Роман ГОЛОВАНОВ

Внезапная проповедь 
во время поездки может 
завести мужчин в боевики, 
а женщин - в гарем.

«БРАТ, ПРИХОДИ В МЕЧЕТЬ»
Если бы я не испытал это на сво-

ей шкуре - никогда бы не поверил в 
такие шпионские игры. Какие там 
таксисты-вербовщики? Зачем мы им 
нужны? Больше похоже на детектив-
ные байки. Но вот утром я вызываю 
такси до редакции. Через пять минут 
потрепанный седан коптит воздух у 
моего подъезда. Запрыгиваю на за-
днее сиденье.

За рулем смуглый парень: синий 
спортивный костюм «Абибас». Зовут 
Илхомжон. В пути мне на мобиль-
ный позвонил друг-священник. И как 
только я положил трубку, Илхомжон 
забросил первый крючок:

- Церквей у вас много, а мечетей 
мало, - чернобровый крепыш впился 
в меня взглядом через зеркало зад-
него вида.

И пошел разговор. По-русски Ил-
хомжон справляется с трудом. Зато в 
идеале знает наш матерок.

- Вот ты молодой. Женат? - про-
щупал почву Илхомжон.

Я кивнул и, как хоббит Фродо, по-
крутил на пальце обручальное кольцо.

- Я тоже. Но мужчине одной жен-
щины мало. Ты приходишь в спаль-
ню, а она не может. Ну, это самое (тут 
Илхомжон выкинул один из своих 
матерных козырей - сами поняли ка-
кой). А тебе хочется. И куда идти? А 
если есть вторая жена - как хорошо. 
Пошел и с ней любовь сделал, - сма-
ковал таксист. - Я себе уже подобрал 
вторую жену. Хочу ее к себе забрать. 
Пока только дружим - моя супруга не 
против. И каждый мужчина должен 
себе брать еще одну.

- А что? - фантазирую. - Наберу се-
бе Зухру, Лейлу и Гюльчатай в гарем. 
Только, слушай, с каждой из них бу-
дет теща в комплекте… Спаси Аллах!

- Аха-ха, конечно, спаси Аллах! Не 
бойся. У нас же с христианами один 
Бог, - проповедовал парень и на до-
рогу уже не смотрел. - Брат, кто наш 
корень? Адам (ударение на первую 
гласную) и Шава. Вы называете Адам 
и Ева. Вы верите в Иисуса. Мы тоже 
в него верим. Называем его Исса. И 
никакой разницы нет: ходить в храм 
или мечеть.

- Ага, - соглашаюсь. - Тогда при-
паркуемся вон у той церкви? Зайдем, 
помолимся Иссе?

Как мы после этих слов не влетели 
в столб, сам не пойму. Казалось, я на 
глазах Илхомжона погасил солнце, 
как комнатный светильник. Пропо-
ведь кончилась. Оставшиеся 10 минут 
ехали молча...

ДУРЯТ НА НЕВЕЖЕСТВЕ
Можно было списать эту историю 

на случай, анекдот.
Но!

Только в один православный центр 
по борьбе с сектами обратились 
уже больше 20 человек. Они также 
слушали эту «1000 и одну ночь» от 
таксистов-мигрантов. А потом… Ухо-
дили в ислам. Причем далеко не тра-
диционный.

- Ислам - это пестрая картина. 
Есть сунниты, шииты, аллавиты, 
суфиты, ваххабиты, салафиты, ха-
риджиты... Поэтому какой ислам 
нам проповедуют в такси? Некото-
рые, например, салафиты и вахха-
биты, входят в список запрещенных 
даже в мусульманских республиках 
бывшего СССР, - разжевывал мне 
сектовед Андрей Солодков. Он как раз 
и занимался спасением людей после 
таких «красивых такси-проповедей».

Играют проповедники на невеже-
стве людей. Кто знает эти религи-
озные тонкости? И, пока коротае-
те время в пробке за разговором с 
водителем-азиатом, можете попасть-
ся на его удочку. И сами не заметите.

- Я не исключаю, что может быть 
запущена целая программа по вер-
бовке людей через таксистов. Клю-
чик мигранты подбирают к каждому 
свой, - пояснил Солодков. - Муж-
чину могут поманить многоженством, 
как было с вами. Одинокую женщину - 
просто попытаться влюбить в себя. А 
людей, ищущих смысл жизни, - просто 
обмануть. Например, что у нас один 
Бог. Что в Мекке рядом с их главны-
ми святынями ислама приготовлена 
могила и Иисуса Христа. И человеку 
кажется, что это правда.

ЖЕНА НОМЕР...
Вывести на откровение жертв та-

кой проповеди - задача не из легких. 
Но на условиях анонимности уда-
лось поговорить с двумя русскими 
девушками. У каждой из них страх: 
им придут мстить. Или устроят рас-
праву над семьей.

История № 1. Елена (имя измене-
но), 32 года.

Работала администратором в за-
бегаловке с фастфудом. С пер-
вым мужем развелась. А потом 

искала женского 
счастья. И нашла - в такси.

- Он был араб. Красивый мужчи-
на. Молодой. Делал комплименты 
в поездке. Я ему оставила свой но-
мер, - вспоминает свою трагедию 
Елена. - Стал мне писать сообще-
ния. Было очень приятно. Стали  
встречаться. Через пару месяцев ска-
зал, что уезжает домой, в Сирию. 
Позвал с собой. Показывал фото 
своего дома. Это казалось волшеб-
ным миром. И я, бросив в Москве 
все, улетела.

Вот здесь сказка и рухнула. Добрый 
принц на ковре-самолете превра-
тился в злого раджу. Комплименты 
остались в прошлом. А в реальности 
Елену ждал гарем.

- Это была тюрьма. Я жила в за-
крытой комнате, не выходила на 
улицу, чтобы не сбежала, - вспоми-
нает она. - Из Сирии меня продали 
в Арабские Эмираты. И я попала в 
другой гарем как рабыня для секса. 
Мне удалось передать весточку род-
ным. И уже по документам другой 
девушки я вернулась в Россию. И 
теперь очень боюсь мести.

История № 2. Алла (имя тоже из-
менено), 43 года.

Схема такая же. Влюбилась в 
таксиста-мигранта. Решила при-
нять ислам. Привела его жить в свою 
квартиру.

- Оказалось, у него уже были две 
жены на родине. И от каждой по двое 
детей, - призналась Алла. - Мы с ним 
уже месяц жили. И он мне решил об 
этом рассказать. Чтобы я стала тре-
тьей. У меня внутри все закипело. 
Тут весь мой ислам и закончился. 
Решила выставить его вон. Но не 
тут-то было. Мужик напал на меня 
с кулаками. Я вызвала полицию. Он 
сбежал. Пригрозил прибить. Я его 
машину часто видела у подъезда - 
караулил меня, наверное.

Алла переехала на другой конец 
города, сменила номер телефона, 
удалила странички в соцсетях.

Но страх ее не оставил.

ЗА НАМИ СЛЕДЯТ
Кроме любовных историй, за этой 

вербовкой может стоять и набор бое-
виков в запрещенный в России ИГ. 
Известный исламовед Роман Си-
лантьев уже давно наблюдает, как 
мигранты пытаются увести людей в 
экстремизм. Проповедь может быть 
при личном разговоре - как в случае 
с таксистами, так и через соцсети.

- Обычно так работают исламист-
ские секты. Это может быть и «Хизб 
ут-Тахрир», и «Исламское государ-
ство», и другие группировки, запре-
щенные в России. Это их программа 
вербовки, - отмечает Силантьев. - 
Конечно, есть и личная инициатива 
верующих. Но это редкость.

За такой вербовкой пристально 
следят силовики. У них есть меха-
низмы, которые помогают вылавли-
вать боевиков, планирующих теракт.

- Во-первых, у ФСБ, МВД есть 
свои информаторы в этих группи-
ровках. Они доносят о готовящих-
ся провокациях, - объясняет экс-
перт. - Во-вторых, всю переписку 
в смартфонах можно проследить. У 
спецслужб есть специальные про-
граммы на базе нейросетей, которые 
автоматически вычисляют опасные 
переписки и разговоры.

«Национальный вопрос» - 
мы говорим вслух о том, 

что обычно обсуждают 
шепотом на кухне. 

По средам в 13.00 (мск) 
на Радио «КП»

Где мигранты 
опаснее - в Европе 

или в России, - 
обсудим на сайте

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Кресты на полумесяцы не сменят
Тревогу забил протоиерей Димитрий Смирнов. Глядя на засилье России при-

езжими из Средней Азии, батюшка объявил: если все пойдет с такой же скоростью, 
русских не останется к 2054 году. А «российский народ» будет состоять из много-
детных семей узбеков, таджиков, киргизов. Отче уверен: их проповедь приведет к 
тому, что кресты на храмах заменят полумесяцы.

Может, эта вербовка от таксистов-мигрантов начало этого предсказания-
предупреждения?

- Факты это не подтверждают, - успокаивает нас исламовед Роман Силантьев. - 
У нас и к 2020 году исламизацию России предрекали. Но число мусульман в России 
увеличилось лишь с 10 до 11% за прошлый год. Плюс в больших городах работает 
«плавильный котел». Приезжие пока растворяются тут, растворяется и их культура. 
Они даже перестают быть многодетными семьями. Их рождаемость падает. Плюс 
население наше пополняется еще и мигрантами-славянами из Восточной Европы. И 
я пока не заметил, чтобы опустели православные храмы…
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- Садись, уважаемый.  

Довезу с ветерком, с музыкой, с проповедью.

Поговорил с таксистом 
и вышел... исламистом?!

FM.KP.
RU



6

Ольга АЛЕКСАНДРОВА

Одним из основных 
векторов развития 
региона Александр 
Моор назвал инвестиции 
в человеческий капитал.

Продолжение социально-
экономического роста в ре-
гионе и инвестиции в челове-
ческий капитал - так можно 
охарактеризовать основные 
задачи Тюменской области в 
наступающем, 2020 году. Их в 
своем традиционном посла-
нии к областному парламенту 
и жителям региона обозначил 
губернатор Александр Моор. 
В первую очередь речь идет о 
том, чтобы обеспечить семьи 
жильем и помочь будущим мо-
лодым родителям.

- Нужно расширить объем 
и охват областных жилищных 
программ: больше 2,5 тыся-
чи семей должны улучшить 
жилищные условия, - заявил 
Моор. - Нельзя допустить 
никаких срывов в исполне-
нии программы капремонта 
многоквартирных жилых до-
мов. Ремонту подлежат более 
1,8 тысячи домов в 23 городах 
и районах, свыше 2,9 тысячи 
внутридомовых инженерных 
систем, примерно 700 крыш, 
400 фасадов и 90 лифтов.

По мнению главы региона, 
трудно говорить и о росте рож-
даемости, когда молодым се-
мьям нелегко решиться даже 
на рождение одного ребенка. 
Поэтому так важно ввести ма-
теринский капитал на рожде-
ние первенца. 

- Разве справедливо, напри-
мер, что региональный мате-
ринский капитал выплачива-
ется только в случае рождения 
третьего и последующих де-
тей? Рождение второго ребен-
ка поддерживает федеральный 
бюджет. А как же первый? Ведь 
на этот шаг молодым семьям 
решиться труднее всего, - за-
явил Александр Моор.

Губернатор предложил вве-
сти в области практику 
выделения мате-
ринского капи-
тала на рожде-
ние первого 
ребенка всем 
женщинам, 
которые жи-
вут в Тюмен-
ской области 
не меньше пяти 
лет. При этом Алек-
сандр Моор призвал освобо-
дить от этого ценза студен-
ческие семьи. Размер этой 
поддержки составит 150 тысяч 
рублей. 

Еще одна инициатива - пере-
смотреть условия выплаты по-
собий на детей. Сегодня неко-
торые из них выплачиваются 
при условии, что среднедуше-

вой доход семьи не превышает 
5000 рублей, и с 2012 года этот 
порог не менялся.

- Давайте приравняем его 
к прожиточному минимуму - 
сейчас это 11 447 рублей. Все, 
кто не достигнет этого порога, 
получат помощь, - поставил 
точку в этом вопросе Алек-
сандр Моор.

На весь блок социальных 
инициатив губернатора по-
ложительно отреагировала 
общественность.

МАткАпитАл - 
пОддержкА 
для МОлОдОй сеМьи

«Я обсуждала со своими 
подписчиками проект «Со-
ветник губернатора», который 

призвал жителей прини-
мать участие в опро-

сах по теме семьи и 
материнства, - рас-
сказала блогер и 
мама Светлана За-
харова. - Большин-
ство из них, отвечая 

на вопрос о причи-
нах того, почему до 

сих пор не завели детей, 
говорили о финансовой не-
стабильности: нет своего жи-
лья, возможности содержать 
семью. Теперь в Тюменской 
области будут давать материн-
ский капитал даже за первого 
ребенка. Это огромная под-
держка семей. Я надеюсь, что 
рождаемость повысится, го-
раздо больше девушек смо-

гут почувствовать себя мама-
ми благодаря таким мерам».

Не менее важно решить во-
прос обеспечения малышей 
детскими садами. К 2021 году 
места в дошкольных образо-
вательных учреждениях долж-
ны получить все дети старше 
полутора лет, заверил глава 
региона. И активная работа в 
этом направлении ведется: в 
рамках нацпроекта «Жилье и 
городская среда» до 2024 года 
в Тюменской области плани-
руется построить 58 школ и 60 
детских садов.

Слова губернатора поддер-
жал председатель Тюменской 
областной думы Сергей Коре-
панов. «Только в 2020 году в 
регионе появятся 12 школ и  

7 детских садов, что почти в два 
раза больше, чем в уходящем 
году. То, что каждый ребенок 
к полутора годам будет обе-
спечен местом в детском са-
ду, важно. Ведь это не только 
его раннее развитие, начало 
обучения, но и возможность 
для семьи с выходом мамы на 
работу укрепить материальное 
положение», - привел цифры 
он.

единый прОезд 
для пенсиОнерОв

Коснулся в своем послании 
губернатор и льгот на обще-
ственный транспорт для пен-
сионеров. По мнению главы 
области, они должны быть 
равными для всех. 

По словам Александра 
Моора, прорывом в буду-
щее стала работа по соз-
данию межрегионального 
научно-образовательного 
центра. Он станет иннова-
ционным кластером, на базе 
которого будут вестись пере-
довые научные исследова-
ния. «Западно-Сибирский 
научно-образовательный 
центр - великолепный при-
мер уникальной творческой 
синергии, которую порожда-
ет многосоставный характер 
большой Тюменской области. 
Именно тесное партнерство с 
северными округами стало в 
этом сюжете нашим главным 
конкурентным преимуще-
ством», - сказал он.

Центры нОвОгО типА - 
инвестиЦии в знАния

Характеризуя глобальную 
задачу по созданию НОЦ, 
которую поставил глава реги-
она, ректор Тюменского го-
сударственного университета 
Валерий Фальков пояснил, 
что научно-образовательный 
центр - это принципиальная 
возможность найти свое место 
в экономике знаний. «Много 
говорят о том, что надо ухо-
дить от экономики природной 
ренты и ресурсов к экономике 
знаний. Необходимо развивать 
школы, университеты, ссузы, 
устанавливать отношения с 
лучшими академическими ин-
ститутами. Важно, чтобы об-
разование было очень близко 
к науке и практике. Для этих 
целей и создается НОЦ», - 
подчеркнул Валерий Фальков.

В своем выступлении губер-
натор также обратил внимание 
на актуальность задач по по-
вышению профессиональных 
качеств специалистов разных 
отраслей. Значительную роль 
в вопросах профподготовки 
предстоит сыграть четырем 
новым центрам по обучению 
специалистов, созданным при 
Тюменском областном инсти-
туте развития регионального 
образования.
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Александр Моор вручил ученику 
1-го класса Голышмановской средней 
школы № 1 Константину Любину знак 
отличия «За мужественный поступок». 

Константин спас из огня младшего 
брата и двухлетнюю сестру.

региональная жизнь
послание губернатора тюменской области-2019:

Материнский капитал на первого ребенка 
и обеспечение малышей детсадами

региональный 
материнский 

капитал на третьего 
или последующего 
ребенка поднимут 

с нынешних 
40 тысяч рублей 

до 100 тысяч 
рублей.

«Один из них  - центр оценки качества работы 
педагога-воспитателя. Любой желающий воспитатель 
может прийти в него, пройти тестирование, выявить 
слабые места в работе и отправиться в центр непре-
рывного мастерства, чтобы улучшить профессио-
нальные качества. Головной центр находится у нас в 
институте, еще два открываются в Ишиме и Тобольске. 
В каждом создаются индивидуальные, гибкие про-
граммы по тем направлениям, в которых нуждается 
педагог. Все это будет сказываться на повышении 
уровня системы образования, обучении дошколят», - 
рассказала ректор института Ольга Ройтблат.

Глава региона заверил, что в Тюменской области 
продолжат создание новых производств и рабочих 
мест. Самое главное - вести активную работу по 

диверсификации экономики. И тут необходимо уве-
личить производительность труда. 

- Как всегда, мы живем в общем ритме со всей 
страной и с глобальной экономикой, переживающей 
не лучшие времена. Тем важнее сделать из происходя-
щего правильные выводы. Главное - не расслабляться! 
Тюменская область давно находится на траектории 
устойчивого, непрерывного роста - как стайер на 
марафонской дистанции. Еще и слов таких никто не 
говорил - «территория опережающего развития», а 
мы ею уже были. На таком длинном пути неизбежно 
наступает момент усталости, даже момент сомнений. 
Но мы  сильные. Обязательно найдем второе дыхание, 
потому что все необходимые для этого ресурсы у нас 
есть, - подытожил Александр Моор.

кстАти

Будут созданы новые рабочие места

Пенза-Саранск
www.kp.ru
06.12.2019+экп
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Три флажка
37-летний американский 

спринтер Джастин Гэтлин (на 
фото он справа) за свою долгую 
карьеру дважды попадался на 
допинге. Но между своими дис-
квалификациями и после них он 
продолжал выигрывать медали 
на Олимпиадах и чемпионатах 
мира. Последнее «золото» он взял 
на ЧМ-2019 в Катаре в эстафете 
4х100 метров.

Любопытно, что в составе эста-
фетной четверки сборной США 
только у одного спортсмена не 
было случая нарушения анти-
допинговых правил. А молодой 
Кристиан Коулман (на фото он 
слева), который выиграл в Дохе и 
эстафету, и личную стометровку, 
вовсе был прощен перед самим 
чемпионатом мира. Коулман за 
год получил три флажка - три 
раза пропустил допинг-тесты, 
что считается грубым наруше-
нием. Наших спортсменов за это 
безапелляционно снимают, как, 
к примеру, совсем недавно слу-
чилось с Маргаритой Васильевой. 
Наша биатлонистка пыталась от-
ветить за каждый пропуск (и на 
то были причины), но ее даже 
никто не захотел слушать. А вот 
Коулман удалось доказать, что 
первый из пропущенных тестов 
не попадает в 12-месячный ин-
тервал. Формально закон был 
соблюден.

ВзяТки гладки
Как известно, Всероссийская 

федерации легкой атлетики дис-
квалифицирована, наших атлетов 
вообще не пустили на Олимпиа-
ду-2016 в Рио, а теперь несколько 
человек, которые вообще нигде 
не были замешаны, выступают в 
нейтральном статусе. А в это вре-
мя они соревнуются с заядлыми 
допингерами.

К примеру, известный кений-
ский бегун Асбель Кипроп был 
дисквалифицирован на четы-
ре года за махинации с допинг-
пробами. Выяснилось, что он 
не раз платил взятки допинг-
офицерам за предупреждение об 
визите и соскакивал с допинг-
контроля.

После того как за три года бо-
лее 40 кенийских спортсменов 
были дисквалифицированы за 
допинг, ВАДА отозвало лицен-
зию у антидопингового агент-
ства Кении. Но на Олимпиаду 
в Рио кенийцы отправились под 
своим флагом как ни в чем не 
бывало. Никаких расследова-
ний по делу о коррупции с уча-
стим Кипропа не было, ВАДА 
посчитало, что сговор здесь от-
сутствует...

Операция 
«крОВОпускание»

На чемпионате мира-2019 по 
лыжным гонкам австрийская по-
лиция накрыла целую сеть допин-
геров. В Зеефельде задержали не 
только известных спортсменов - 
эстонца Андреаса Веэрпалу, ка-
захстанца Алексея Полторанина, 
австрийцев Доминика Бальдауфа 
и Макса Хауке, но и немецкого 
врача Макса Шмдта. Всего же 
у Доктора допинга «лечились» 
более полусотни спортсменов. 
Только вот почему-то имена 
остальных не разглашаются и о 
других громких дисквалификаци-
ях мы не слышали. И это только 
подтверждает, что ВАДА работает 
выборочно.

ХОТели ВзяТь  
Всю сбОрную

А через год, в декабре 2018 го-
да, рейд австрийских силовиков 
повторился. Полиция нагрянула 
в сборную России по биатло-
ну, где в числе подозреваемых в 

нарушении закона (а в Австрии 
за распространение и приме-
нения допинга могут посадить  
в тюрьму) оказались чуть ли  
не все спортсмены из нашей 
команды. В списке числился и 
лидер сборной Антон Шипулин, 
который через две недели по-
сле этого объявил о завершении 
карьеры.

- Меня добила ситуация с ав-
стрийской полицией, которая, 
кстати, четыре месяца назад сня-
ла с меня все обвинения и при-
знала, что была не права, - рас-
сказал недавно Антон Шипулин, 
побывавший в «Комсомолке». - 
Тогда пришло осознание: зачем я 
буду себя терзать, готовится три-

четыре года, чтобы тебя опять  
не пригласили на Олимпиаду…

И таких оборванных спортив-
ных судеб очень много. Наши 
уходят. А для западных спортсме-
нов прокол на допинге - это как 
очередная простуда.

асТмаТики
Хорошо известно, что в сбор-

ных Норвегии по лыжам и биат-
лону чуть ли не все астматики. Им 
бы, бедным, на воды ездить, ле-
читься, а они все бегают. Правда, 
им разрешены разные ингалято-
ры. Кстати, кто и что там вдыха-

ет, под видом врачебной тайны 
держится в секрете, при этом ТИ 
(терапевтические исключения) 
ВАДА штампует, как справки в 
поликлинике.

Еще в феврале 2017 года врач 
лыжной сборной Норвегии Петтер 
Ольберг в интервью норвежской 
газете VG Sporten проговорился, 
что 50 - 70% членов команды име-
ют диагноз «астма» и принимают 
препараты из запрещенного спи-
ска. Писали и про то, что в раз-
личных сборных США этим чер-
ным ходом пользуется более 200 
спортсменов. Наших, кто дей-
ствительно нуждался в каких-то 
препаратах во время настоящего 
лечения, единицы.

спорт

кТО еще
Истории с отмазками зарубежных спортсменов 

похожи на анекдоты. Но почему-то в них все чаще 
фигурируют американцы и норвежцы.

крем для губ
Олимпийская чемпионка по лыжам из Норвегии Те-

реза Йохауг (на фото вверху) за применение силь-
ного анаболического стероида клостебола получила 
13 месяцев дисквалификации. Почему так мало, ведь 
наших за безобидный мельдоний отстраняли на два 
года? Звезда лыжных гонок придумала, что допинг по-
пал в организм через губы, которые она мазала пре-
паратом от загара, где и содержалось это вещество. 
Объяснение прокатило даже без экспертизы.

мясная «диеТа»
У американских легкоатлетов, прыгуна в длину Джар-

риона Лоусона и бегуньи на средние дистанции Эджи 
Уилсон, в организме нашли стероиды. Количество 
препарата, правда, было ничтожно мало, и они со-
слались на то, что ели много мяса. Спортсменов про-
стили, правда, Уилсон все же лишили рекорда мира в 
беге на 800 метров.

зараза из-пОд крана
Американской пловчихе Мэдисон Кокс, которую 

сначала отстранили на два года, удалось сократить 
срок дисквалификации на 6 месяцев. Ее объяснение, 
что допинг попал в ее организм через водопроводную 
воду, почему-то всех устроило.

Опасный пОцелуй
Американский бегун, олимпийский чемпион в эстафе-

те Гил Робертс не был дисквалифицирован за приме-
нение пробенецида. Он объяснил наличие препарата в 
организме поцелуем с девушкой, которой его прописал 
какой-то знахарь в Индии, где она была перед этим. 
«Где бы они ни появлялись вместе, они целовались 
часто и страстно», - написано в отчете Американского 
антидопингового агенства (USADA).

Кстати, на днях руководитель USADA Трэвис Тай-
гарт заявил:

- Будем надеяться, что исполком ВАДА проявит реши-
тельность и дисквалифицирует российских спортсменов 
как минимум на четыре года.

Вот вам воздушный поцелуй…
Кстати, такая отмазка с поцелуем стала популярна 

за океаном. Вскоре после Гила Робертса был оправдан 
и любве обильный канадский прыгун с шестом Шон 
Барбер. Правда, его девушка принимала кокаин... 
Но разве это так важно?
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Терезу Йохауг поймали за применение сильных анаболиков, 
но почти через год она вернулась на трассу.
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Джастин Гэтлин (справа) был дважды дисквалифицирован 
за допинг - на год и на восемь лет. Но последний срок 

ему скостили вдвое. А Кристиан Коулман (слева) трижды 
пропустил допинг-контроль, но сумел отмазаться. 

Быстрее, 
выше, сильнее! 

Слушайте 
«Большой спорт» 

Николая Валуева по средам  
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Подготовил Сергей КИРИЛЛОВ.

двойные стандарты:

Хороша на лыжах 
смазка, если есть 
у вас отмазка

+экпПенза-Саранск
www.kp.ru

06.12.2019



8 Громкая тема

Роман 
ГОЛОВАНОВ

В телевизоре и интер-
нете рвут друг на дру-
ге рубахи - депутаты и 
общественники спорят, 
зачем нужен и что нам 
принесет новый закон 
о домашнем насилии. 
Защитит женщин от 
мужей-тиранов? Или 
разобьет тысячи се-
мей, сделает детей си-
ротами, отправив их в 
детдом, а родителей - в 
тюрьму?

Поняв, что страсти 
заполыхали не на шутку, 
Совет Федерации про-
сто взял и опубликовал 
проект этого закона для 
обсуждения. Всеми, кто 
хочет. На две недели.

Давайте обсудим и мы. 
А главное - посмотрим, 
что, собственно, в зако-
не написано.

Что такое  
домашнее 
насилие

Авторы закона отве-
чают так:

«Умышленное деяние, 
причиняющее или содер-
жащее угрозу причине-
ния физического и(или) 
психического страдания 
и(или) имущественного 
вреда, не содержащее 
признаки администра-
тивного правонарушения 
или уголовного престу-
пления».

Что это получается: 
не дал, например, же-
не денег на новую шубу 
или отказался продать 
авто, чтобы повезти на 
Мальдивы, - причинил 
психическое страдание 
и имущественный вред?

- Имущественное 
насилие - это не про 
какие-то капризы с 
шубой или отдыхом за 
границей, - объяснила 

«КП» адвокат Людмила 
Айвар. - Психическое 
насилие - это действия, 
направленные на соз-
дание у жертвы страха 
перед насильником.

Говорят: «Женщины 
весь мозг проедают». 
Или муж орет каждый 
вечер и строит жену. 
Это насилие, когда те-
бя постоянно унижа-
ют, оскорбляют слова-
ми. Определяется через 
психологическую экс-
пертизу. Там психологи 
не задают прямых во-
просов, но через науч-
ные методики опреде-
ляют, была ли в семье 
травля.

- В законе нет точ-
ных юридических фор-
мулировок. Поэтому 
остаются маневры для 
манипуляций, - счи-
тает, в свою очередь, 
депутат Госдумы Ви-
талий Милонов. - Ну и 
что такое психический 
вред? В чем измеряет-
ся? Вот посадите перед 
нами 10 психологов, и 
каждый по-своему это 
объяснит. Но любая 
ерунда, которая обще-
ственнику показалась 
странной, может стать 
поводом для проверки 
семьи. Дальше. Иму-
щественный вред. Как 
это повернут на практи-
ке? Ведь жена или муж 
смогут терроризиро-
вать друг друга: «Купи 
сапоги или напишу за-
явление в полицию» - 
«Зарплату не отдам, мы 
с парнями собрались в 
пивной ресторан».

кто жертва
«Супруги, бывшие су-

пруги, лица, имеющие 
общего ребенка (детей), 
близкие родственники, 
а также совместно про-
живающие и ведущие 

совместное хозяйство 
иные лица», говорится 
в законе.

- Это ваши жена, ре-
бенок, бабушка. Речь 
идет о тех, кто живет 
в одной квартире. Или 
находится в постоян-
ном контакте, - говорит 
адвокат Людмила Ай-
вар. - Например, сын-
алкоголик приходит к 
своим пожилым роди-
телям и отбирает у них 
пенсию. Он по новому 
закону будет расцени-
ваться как насильник. 
Или бывший муж, ко-
торый не дает спокойно 
жить прежней жене.

- Никто не мешает 
уже сейчас вызвать по-
лицию, если вас терро-
ризирует муж или сын-
алкоголик, - уверен 
Виталий Милонов. - 
Другой вопрос: смогут 
ли вас защитить? Раз 
отобьют. На второй уже 
на вызов не поедут: «А, 
они постоянно дебо-
ширят». Вот лучше бы 
заставили участковых 
работать, ходить на все 
вызовы. Зачем плодить 
новые странные законы?

касается ли это 
детей

Чего боятся против-
ники закона? Что соц-
работники смогут вле-
зать в семью и забирать 
у родителей малышей. 
Или какой-нибудь ма-
ленький Павлик Моро-
зов сможет настучать на 
своих родителей. Мол, 
мама с папой не купили 
новый мобильник или 
приставку - разберитесь 
с ними.

- С 14 лет ребенок и 
сам сможет обратиться 

в полицию или органы 
соцзащиты, - объясняет 
адвокат Людмила Ай-
вар. - А если он совсем 
маленький, то жало-
бу примут от учителя, 
воспитателя, соседа или 
бабушки. На ровном 
месте подозрений не 
бывает. Тут, конечно, 
не про мобильник или 
приставку речь. Если 
ребенку не покупают те-
плую куртку, а на улице 
холодно. Если не кор-
мят его. Если постоянно 
запугивают и унижают - 
и от этого сломалась его 
психика. Вообще-то и 
сейчас соцработники 
могут изъять ребенка 
из семьи. Но шашкой 
махать никто не будет. 
Мы говорим о провер-
ках, когда есть серьез-
ные подозрения.

- Главное лукавство - 
что закон не коснется 
детей. В тексте ясно 
сказано, что речь идет 
о близких родствен-
никах, - говорит депу-

тат Милонов. - Пред-
ставим, что сын день и 
ночь сидит за компью-
терными играми. А его 
отгоняют. Для его же 
здоровья. Но это ведь 
против его воли! Чем не 
повод, чтобы сын напи-
сал жалобу на родите-
лей? Закон это поощря-
ет. Или дали ребенку 
ремня за то, что курил. 
Это увидел сосед или 
какой-то активист. На-
писал кляузу. И ребенка 
изымают из семьи.

как спасать?
Согласно новому за-

кону заниматься этим 
будут и участковые, и 
врачи, и соцработники. 
И даже общественники, 
подозревающие факт до-
машнего насилия, смо-
гут написать жалобу на 
семью в полицию. Уже 
потом эксперты смо-
гут прийти в квартиру 
с проверкой.

Также по новому за-
кону предлагают сразу 
ряд мер, которые помо-
гут отгородить насиль-
ника от жертвы.

Первое: дебошира мо-
гут отправить на про-
филактическую беседу. 
Там ему объяснят, чем 
для него обернутся до-
машние издевательства.

Второе: психологиче-
ская работа. С жертвой 
и насильником погово-
рят специалисты, кото-
рые попытаются разо-
браться в их семейной 
проблеме.

Третье: открытие кри-
зисных центров. Там 
женщина сможет спря-
таться от мужа, чтобы 
он ее не преследовал в 
обычной жизни.

Четвертое: для нару-
шителей будут выдавать 
защитное предписание 
на срок от 30 дней до 
одного года (выдавать 
его будет участковый). 
За это время тот, кто 
напал на своего род-
ственника, не сможет 
приближаться к жертве. 
Будет запрещено писать 
в соцсетях и звонить по 
телефону. Если правила 
будут нарушены, выда-
ется уже судебное пред-
писание (что строже и 
выдается судом). А если 
не подей ствует и оно - 
будет заведено уголов-
ное дело.

- Здесь все сложно. 
Если жилье принадле-
жит жертве - насильни-
ка выселят (через суд). 
И это его проблемы, 
куда он пойдет. Это 
тоже должно его оста-
навливать от издева-
тельств, - пояснила 
«КП» адвокат Айвар. - 
Если жилье в совмест-
ной собственности, тут 
несколько вариантов. 
Или насильника высе-
лят. Или женщина вре-
менно переедет в кри-
зисный центр. В конце 
концов они или поми-
рятся, или окончатель-
но разъедутся, продав 
квартиру. Последнее - 
квартира принадлежит 
агрессору. Тогда жерт-
ва уезжает в кризисный 
центр. Их откроют на 
деньги государства. Ре-
гионам придется на это 
раскошелиться. Напри-
мер, в Москве уже су-
ществует такой кризис-
ный центр (ул. Дубки, 
9А). И сейчас женщины 
могут там получать по-
мощь.
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павел островский, священник:
- В нынешнем виде закон не нужен. Оговорюсь, мы против 

домашнего насилия. Никто из нас не собирается защищать 
мужчин, которые избивают жен. Но этот закон - он совсем 
не про домашнее насилие. Посмотрите, какие-то непонят-

ные общественные организации смогут писать жалобы на 
мам и пап. Потом эти организации хотят наделить правами работать с 
семейными проблемами. Кто эти люди? Почему мы должны их пускать 
в свою семью?

Дальше - зачем принимать новый закон, если не работают старые. 
Вот издевается мужчина над женщиной, написали заявление в по-
лицию, а там ответ: «Когда убьют - приходите». Когда примут этот за-
кон - что-то поменяется? Нет. Нужно уже сейчас заставить работать 
полицию, участковых.

оксана пУшкина,  
депутат Госдумы:

- В сегодняшнем нашем обще-
стве, где уровень агрессии зашка-
ливает, не вмешиваться в семью 
нельзя. Фразу «после нас хоть 

потоп» я слышу и в здании Госдумы тоже. 
И «раньше как-то жили, и теперь разберут-
ся». И «куда вы лезете в семейную жизнь». 
И «только внутри можно разобраться». Ну 
вот, один разобрался: руки отрубил. Кстати, 
80% женщин, сидящих на зоне за убийство, 
сидят за так называемую самооборону от 
мужей-тиранов.

 ■ мнения

Не купил жене шубу -  
уже насильник?

спорный закон 
о домашнем 
насилии еще  
не принят, но проект 
его уже официально 
опубликован.

Защита от домашних тиранов нужна. С этим никто даже 
не спорит. Но станет ли новый закон такой защитой или, 
наоборот, лишь разобьет семьи? Тут мнения разделились. 

Что вы думаете о проекте 
нового закона? давайте 
обсудим на нашем сайте kp.ru

Пенза-Саранск
www.kp.ru
06.12.2019+экп
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НАЙДЕМ РАЗВЯЗКИ 
ПО ВСЕМ ВОПРОСАМ

Первый заместитель 
Председателя ПС 
Владимир АНДРЕЙЧЕНКО: 
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Но вместо долгожданного отдыха у школьников появятся дополнительные 
занятия, дистанционное обучение и электронные учебники 

ХОРОШИЕ ИДЕИ - В ДЕЛО
Достижения 
и перспективы СГ 
обсудят на большой 
конференции

НАСТРОЕНИЯ НЕТ. 
А ЕСЛИ НА ЛЬДУ?
Что необычного ждет 
посетителей на катках 
в Москве и в Минске

НАШИМ ПЕРВЫМ ХИТОМ 
БЫЛ... YESTERDAY

Бэк-вокалист «Песняров» 
Владислав МИСЕВИЧ:

Распространяется бесплатно

Какие нововведения в школах готовят для учеников в России и в Беларуси

ПЕРЕМЕН ТРЕБУЮТ 
НАШИ СЕРДЦА

8
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союза беларуси и россии наш союз: события,

Дмитрий Нератов

■■ Руководители■ Союзно-
го■государства■на■саммите■
ОДКБ■в Бишкеке■договори-
лись■встретиться■до■Нового■
года.

борьба с терроризмом 
и наркотрафиком, координа-
ция политических усилий на 
международных площадках. 
Это и многое другое в столице 
Киргизии обсудили лидеры 
стран организации Договора 
о коллективной безопасности, 
куда входят Россия, армения, 
беларусь, Казахстан, таджи-
кистан и Кыргызстан.

Владимир■Путин■и■Алек-
сандр■Лукашенко провели 
в бишкеке отдельную встречу.

- Условились, что до ново-
го года они встретятся, - со-
общил пресс-секретарь■рос-
сийского■лидера■Дмитрий■
Песков.

он не стал уточнять, есть ли 
уже конкретные даты пред-
стоящих контактов.

- Пока я не буду делать 
официального объявления. 
не буду пока анонсировать. 
Мы обязательно это сделаем 
в ближайшие дни, - пообещал 
он.

Представитель Кремля оста-
вил также без комментариев 
вопрос о том, будет ли встреча 
Путина■и Лукашенко органи-
зована в формате двусторон-
них переговоров или же ли-
деры встретятся на заседании 
Высшего Государственного 
совета союзного государства.

По итогам саммита в Кирги-

зии подписан целый пакет до-
кументов. В следующем году 
председательство в оДКб пе-
реходит к России. на самми-
те Президент■КР■Сооронбай■
Жээнбеков передал Влади-
миру■Путину■жезл с символи-
кой организации. Президент 
РФ рассказал о планах:

- Россия намерена иниции-
ровать составление новой ан-
тинаркотической стратегии 
оДКб, которая будет содер-
жать дальнейшие конкретные 
меры по пресечению произ-

водства и торговли наркоти-
ками, укреплению погранич-
ного режима.

Кроме того, Путин призвал 
страны оДКб увеличить ми-
ротворческий потенциал:

- Предлагаем продолжить 
разработку нормативно-
правовых и  организацион-
ных документов, которые 
позволили бы подразделени-
ям оДКб участвовать в ми-
ротворческих операциях под 
эгидой оон.

Президент■Беларуси■Алек-

сандр■Лукашенко■также ви-
дит в организации серьезный 
потенциал:

- необходимо более плот-
но работать и с оон. оДКб 
будет способствовать стаби-
лизации ситуации в мире вся-
кими методами. и информа-
ционными, и политическими, 
и дипломатическими, и во-
енными. У каждого своя зона 
ответственности. но если рва-
нет там, где у нас сосредоточе-
ны все интересы, значит, мы 
будем противодействовать 

этим взрывам вместе. Это 
однозначно. Есть «взрывы» 
локального характера. зона 
ответственности, допустим, 
на западном направлении, - 
это наша с Россией. В Цен-
тральной азии  - централь-
ноазиатских республик при 
поддержке России.

Военные учения оДКб про-
ходят четыре раза в год, но 
опыт совместной борьбы 
страны приобрели еще на по-
лях ВоВ. Владимир■Путин 
пригласил коллег отметить 
75-летие Победы в Москву:

- Ждем лидеров государств - 
членов организации на торже-
ствах в Москве 9 Мая 2020 года 
и признательны за поддерж-
ку идеи о том, чтобы военные 
контингенты всех стран оДКб 
приняли участие в Параде По-
беды на Красной площади.

БЕ
ЛТ
А

БЕ
ЛТ
А

александр ЛукашеНко и владимир ПутиН:

В Вопросах безопасности 
надо работать с оон

■■ Президент■России■посетил■дет-
скую■академию■творчества■«Сол-
нечный■город»■в■Нальчике,■провел■
заседание■Совета■по■межнацио-
нальным■отношениям■и■запустил■
газопровод■«Сила■Сибири».

неВозможно заменить
образовательный центр, где талант-

ливые дети со всего кавказа работают 
над проектами - как из научной фанта-
стики. В столице кабардино-балкарии 
его открыли три года назад. Владимир■
Путин встретился с талантливыми изо-
бретателями. В классе робототехники 
ему показали механического уборщика.

- беспилотный будет? - спросил Вла-
димир■Путин.

юный изобретатель кивнул:
- машина приедет сама во двор и со-

берет мусор из баков, различая их по 
цветам.

Десятиклассница Малика■Рахаева уди-
вила инновационным кремом на основе 
горькой полыни. с его помощью можно 
отвадить детей от привычки грызть ногти.

- будет невкусно. молодец, - подивился 
девичьей логике президент.

В нальчике президент провел засе-
дание совета по межнациональным от-
ношениям. здесь проживают представи-
тели больше ста национальностей, чтут 
традиции, особое почтительное отноше-
ние - к отцу и матери. один из участников 

заявил, что эти два слова незаменимы.
- Вот вы сказали, что слово «мама» 

невозможно заменить, - возразил Вла-
димир■Путин. - оказывается, возможно. 
В некоторых странах заменили: «ро-
дитель номер один», «родитель номер 
два». надеюсь, у нас этого никогда не 
будет.

потоК В поднебеснУЮ
Вместе с председателем■ КНР■ Си■

Цзиньпином■ Владимир■ Путин дал 
старт поставкам российского газа по 
трубопроводу «сила сибири», который 
качает топливо с месторождений яку-
тии и иркутской области до границы с 
китаем под благовещенском. линию 
протяженностью около трех тысяч ки-
лометров строили пять лет.

- Этот шаг выводит российско-
китайское стратегическое взаимодей-
ствие в энергетике на качественно новый 
уровень, - сказал Владимир■Путин.  - 
В этом году 70-летие установления ди-
пломатических отношений, и в этом же 
году мы начинаем поставки газа.

глава государства рассчитывает, что 
товарооборот с соседом к 2024 году вы-
растет до двухсот миллиардов долларов. 
поможет в этом и «сила сибири»:

- контракт, подписанный нашими стра-
нами в 2014 году, стал крупнейшим со-
глашением в истории отечественной 
газовой отрасли. за тридцать лет по 
газопроводу в китай поставят свыше 
триллиона кубических метров газа.

«роДителя номер оДин и ДВа»  
у нас не буДет

АКТУАЛЬНО
■■ Президент■Беларуси■провел■

важные■кадровые■назначения.

Министр■ экономики■ Дмитрий■
Крутой■ станет первым вице-
премьером. В новой должности он 
продолжит выстраивать отношения 
с москвой - останется во главе рабо-
чей группы по вопросам экономиче-
ской интеграции двух стран.

- будем тут помогать, насколько 
надо. нам не стоит сейчас менять 
руководителя нашей группы. тем 
более немного осталось, буквально 
несколько дней до окончания этой 
работы, - сказал Александр■Лука-
шенко.

новые обязанности в скором вре-
мени появятся и у экс-председателя■
Совета■Республики■Михаила■Мяс-
никовича. В  феврале 2020 года 
председательство в евразийском 
экономическом союзе перейдет к бе-
ларуси. одновременно страна полу-
чит право назначить на четыре года 
своего председателя коллегии еЭк.

- мы думали над тем, кого же ре-
комендовать. правда, и желающие 
были, - президент рассказал о тех-
нических моментах самому михаилу 
мясниковичу. - но я считаю, что это 
вам под силу, только вам. потому 
что все кандидатуры, которые мне 
пришлось рассматривать, они сла-
бее, менее опытны, менее диплома-
тичны. у вас все эти качества есть. 
я и вчера разговаривал с рядом ру-

ководителей стран. Все воспринима-
ют положительно. я считаю, с какой 
стороны ни подойди, и в личном от-
ношении, это неплохо будет для вас - 
поработать там и принести пользу не 
только беларуси, но и всему нашему 
экономическому сообществу.

следующее назначение ни для кого 
не секрет - Станислав■Зась■займет 
должность генсекретаря оДкб. его 
кандидатуру утвердили на саммите 
в кыргызстане.

следующая волна кадровых пере-
становок пройдет после нового года. 
и это не сенсация, президент говорит 
об этом открыто:

- я этого не скрывал: основной 
этап, когда правительство отчитается 
о результатах деятельности. и как 
в былые времена, прежде чем идти 
на президентские выборы, я всегда 
формировал всю вертикаль власти, 
чтобы люди видели - с кем же, если 
вдруг изберут, действующий прези-
дент будет работать.

есть у Александра■Лукашенко 
пожелания по работе белорусского 
парламента. 5 декабря глава госу-
дарства собирает два созыва. 

- я думаю, он будет делать такое 
историческое программное заявле-
ние. и тогда нам будет понятна еще 
больше степень ответственности и та 
задача, которую нам предстоит вы-
полнять, - сказал избранный депутат■
Палаты■представителей■Геннадий■
Давыдько.

крутой Взлет ПЕРЕСТАНОВКИ
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Софья КОЛЕСОВА

■■ 90■процентов■жителей■
Синеокой -■за■парт■нерские■
отношения■с■Россией.

такие данные в рамках про-
екта «трансформации элек-
торального поведения в ре-
гионах зарубежных стран, 
пограничных с рФ» получили 
исследователи Центра про-
странственного анализа меж-
дународных отношений ими 
мгимо.

57,6 процента белорусов 
считают наиболее приемлемы-
ми союзнические отношения с 
рФ, 31,8 - партнерские и 10,2 
процента - нейтральные. толь-
ко 0,2% полагают, что отноше-
ния между нашими державами 
должны стать враждебными. 
столько же опрошенных за-
труднились с ответом.

отдельный блок вопросов 
касался прошедших в респу-
блике выборов. 67 процентов 
жителей не заметили «целе-
направленного влияния»  
россии на избирательную 
кампанию. 30,8 процента не 
смогли прокомментировать 
это.

узнали мнение и по поводу 
отдыха: между нашими стра-
нами действует безвизовый 
режим, и ездить друг к другу 
мы можем по национальным 
паспортам. не случайно боль-
ше половины туристов в рб - 
россияне. 21,4 процента бело-
русов сказали, что в течение 
года регулярно бывают в рос-
сии. больше половины - 55,4 
процента - посещают ее раз 
в год и реже. еще 23,2 про-
цента все только предстоит: 
пока они ни разу не ездили 
в гости к соседу.

факты, мнения

ИССЛЕДОВАНИЕ

НА ДРУЖЕСКОЙ НОТЕКристина ХИЛЬКО

■■ Белорусского■ Дзеда■
Мароза■признали■лучшим■
среди■своих■«коллег»■из■
СНГ.

Специалисты российского 
аналитического агентства 
«турСтат» отмечают: загады-
вают заветные желания дети 
и взрослые чаще всего 

в поместье главного зимнего 
волшебника Синеокой. В его 
резиденцию в Беловежской 
пуще ежегодно приезжают 
около 150 тысяч человек. 
Второе место у казахского аяз 
ата, «бронза» - у Шахта Баба 
из азербайджана.

Владения белорусского ку-
десника находятся в самом 
большом и старом лесном 

массиве европы. Жи-

вет он в настоящем сказоч-
ном поместье. на 15 гектарах 
расположились терем вол-
шебника с тронным залом, 
домик внучки Снегурочки 
и мастерская матушки Зи-
мы, где делают новогодние 
украшения. на входе гостей 
встречают два деревянных 
рыцаря - Дуб-Дубович и Вяз-
Вязович. Обязательно загля-
дывают гости в скарбницу, 
где хранятся самые ценные 
сокровища  - подарки, ри-
сунки и  письма детей. ни  
одно обращение маленьких 
непосед без ответа не оста-
ется.

еще одна диковинка рези-
денции - волшебная мельни-
ца, которая превращает пло-
хие мысли и поступки в пыль 
и песок. на аллее сказочной 
славы гостей приветствуют 
былинные герои. Обязатель-
ный пункт программы - селфи 
возле одной из самых краси-
вых и больших елок в европе. 
Высота пушистой красавицы - 
40 метров. В прошлом году по 
соседству с ней установили 
памятник новому году. Выгля-
дит он необычно: огромные 
валенки водружены на цифер-
блат, а по бокам располагают-
ся посох с варежкой зимнего 
волшебника и мешок с ново-
годними подарками. Приме-
рить роль Деда мороза может 
любой желающий!

ТРАНСПОРТПО «НЕвЕ» С вЕТЕРКОм
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ На■ карте■ дорог■ Рос-
сии■ появилась■ новая■ трас-
са,■ связавшая■ Москву■■
и■Санкт-Петербург.

Этого события ждали десять лет! 
наконец скоростная платная маги-
страль связала первопрестольную 
с городом святого петра. В высо-
ких кабинетах о новой трассе заго-
ворили еще в 2006 году. уже тогда 
было ясно, что действующий тракт 
м-10 «россия» не 
справлялся с тра-
фиком.

работа над про-
ектом, привязка 
будущей дороги 
к местности и со-
гласования заняли 
четыре года. первый километр 
трассы из 669 сдали в 2010 го-
ду. В планах было успеть постро-
ить дорогу к чемпионату мира по 
футболу 2018 года. не сложилось. 
участки, а их всего восемь, сда-
вались постепенно. последний - 
въезд в санкт-петербург - открыли 
27 ноября.

едва успели перерезать крас-
ную ленточку, как по новой трассе 
пронеслись сотни автомобилей. 
поехали, как говорится, с ветер-
ком - разгоняться тут можно до 
130 километров в час. Цена про-
езда для легкового автомобиля 
будет варьироваться от 1331 до 
2020 рублей. 

Дорожным же службам теперь 
остается только заменить указа-
тели на примыкающих к маги-
страли дорогах. До сих пор ее 
именовали как м-11, но в день 
открытия она обрела название - 
«нева». Хотя были еще варианты 
«Валдай», «Две столицы» и со-
всем шуточный - «от поребрика 
до бордюра».

некоторые вопросы еще предсто-
ит решить. сотовая связь, напри-
мер, ловит на некоторых участках 
с перебоями, с заправками и кафе 

тоже проблемы. так 
что лучше заправ-
ляться заранее. 
нет пока и площа-
док для санитарной 
авиации. но в гос-
корпорации «рос-
сийские автомо-

бильные дороги» о существующих 
проблемах в курсе и обещают, что 
будет открыто шесть многофунк-
циональных зон, в том числе с воз-
можностью посадки вертолетов.  
В мае этого года глава■МЧС■Рос-
сии■Евгений■Зиничев говорил, что 
в 2018 году скорость реагирования 
спасательных служб на чрезвы-
чайные ситуации, происходящие 
на трассе, составляла 1,5 - 2 часа.  
на трассе «нева» это время пла-
нируют даже сократить.

несмотря на это, скорост-
ная магистраль между москвой  
и санкт-петербургом сегодня яв-
ляется самой современной в рос-
сии, и аналогов ей в стране нет.

520 миллиардов  
рублей потратили  
на строительство 

магистрали

СПРАВКА «СВ»
В■исследовании■принимает■участие■много■стран:■Норве-

гия,■Финляндия,■Эстония,■Латвия,■Литва,■Польша,■Украина,■
Грузия,■Казахстан,■Монголия,■Беларусь.■Ученые■ищут■под-
тверждение■своей■гипотезы,■согласно■которой■территори-
альная■близость■государства■с Россией■делает■его■более■
лояльным■к ней.

Весной■ВЦИОМ■тоже■изучил■отношения■РФ■и РБ.■Тогда■
треть■россиян■оценила■их■как■нормальные■и■спокойные,■
22■процента■назвали■■дружественными,■а■15 -■добросо-
седскими.

вОЛШЕБНИК ИЗ ПУЩИ ТУРИЗМ

БЕ
ЛТ
А

- Дзед, тебе 
больше ста 
лет, а как 

новенький!
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Константин БАКУН

■■ Обновление■Договора■о■созда-
нии■ Союзного■ государства■ ста-
ло■ключевой■темой■в■российско-
белорусских■ отношениях■ в■ этом■
году.■ Правительства■ двух■ стран■
активно■готовят■дорожные■карты.■
О■том,■какая■роль■в■этом■процессе■
у■депутатского■корпуса,■«СВ»■рас-
сказал■■■первый■заместитель■Пред-
седателя■Парламентского■Собра-
ния,■глава■Палаты■представителей■
Нацсобрания■Беларуси.

НЕ ЦЕЛЬ,  
А СРЕДСТВО
- 8 декабря 1999 года объединение 

наших стран обрело свое нынешнее 
название. Та встреча Александра 
Лукашенко и Бориса Ельцина стала 
по-настоящему исторической. Чего 
с тех пор удалось достичь на пути 
интеграции?

- Союзное государство - состоявший-
ся факт, и многие положения договора 
реально работают. Беларусь и Россия 
тесно сотрудничают в политической и 
экономической областях, инвестици-
онной и научно-технической сферах, 
в вопросах обеспечения безопасности. 
Мы дальше всех наших соседей про-
двинулись в обеспечении социаль-
ных прав граждан. Остаемся друг 
для друга важнейшими торгово-
экономическими партнерами. За два 
десятилетия белорусско-российский 
товарооборот вырос почти  
в семь раз. Разумеется, 
этот показатель мог бы 
быть значительно вы-
ше. Но для этого нуж-
но обеспечить равные 
условия хозяйствова-
ния, доступ к рынкам 

товаров и услуг, решить проблемные 
вопросы в нефтегазовой сфере и в це-
лом - навести порядок в наших хозяй-
ственных делах.

- Собственно, этим сейчас и за-
нимаются созданные по поручению 
президентов Беларуси и России ра-
бочие группы. Какие направления 
развиваться будут главными в бли-
жайшие годы?

- Они четко прописаны в Договоре  
о создании Союзного государства и 
предполагают углубление сотрудниче-
ства во всех сферах. Но на первый план, 
повторюсь, сегодня выходит экономи-
ка. Не выполнив уже достигнутые дого-
воренности, мы не можем продвигать-
ся дальше. Самое главное - у сближения 
экономик должен быть равноправный 
и взаимовыгодный характер. Важно 
понимать, что интеграция - не само-
цель, а инструмент, который поможет 
нам обеспечить рост качества жизни 
наших людей. Это главная задача.

- Договору два десятка лет, совре-
менные реалии могут его изменить?

- Основы документа остаются ак-
туальными, и вопрос о радикальном 
пересмотре на повестке дня не стоит. 

Речь только о том, как добить-
ся выполнения всех про-

писанных положений. 
Чтобы наше сотрудниче-
ство стало прозрачнее, 
прагматичнее, выгоднее. 
Правительства Беларуси 
и России, которые рабо-

тают сегодня над согласо-
ванием дорожных карт 

углубления интегра-
ции, ищут развязки 
по всем чувстви-
тельным вопро-
сам. Очень важно, 
чтобы обе стороны 
понимали, что эти 
решения долж-
ны отвечать как 
российским, так 
и белорусским 
национальным 

интересам.

УБЕДИТЕЛЬНОЕ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВО
- Огромный опыт сближения на-

ших стран у депутатов. Насколь-
ко эффективно работает сегодня 
Парламентское Собрание Союза 
Беларуси и России?

- Это один из важнейших механиз-
мов продвижения интеграции. И не 
только в плане нашей работы по уни-
фикации законодательства. На на-
шей площадке обсуждаем проблемы, 
иногда неудобные для чиновников 
или бизнесменов, но жизненно важ-
ные для простых граждан Беларуси  
и России. У нас очень плотная про-
грамма контактов по всему спектру 
вопросов союзного строительства. 
В последние годы сделали особый 
упор на тесное взаимодействие  
с исполнительной властью, бизнес-
структурами, общественными объ-
единениями. Для этого внедрили  
в практику парламентские слушания 
и правительственный час.

- Какие важные вопросы подни-
маете сейчас?

- Проблем, на которые депутаты 
должны реагировать, как вы и сами 
понимаете, предостаточно. Неодно-
кратно обсуждали вопросы равенства 
прав наших граждан, субъектов хо-
зяйствования и условий их работы. 
Многое удалось решить. Но негатив-
ный тренд в двусторонней торговле 
мы пока преодолеть не можем. Толь-
ко за прошлый год ее отрицательное 
сальдо для Беларуси возросло почти на 
три миллиарда долларов и составило 
9,7 миллиарда. Похожая картина на-
блюдается и в этом году - 5,2 милли-

арда долларов за восемь месяцев. Это 
пример результата мер по вытеснению 
товаров с рынка. Вопреки договорен-
ностям, достигнутым в рамках евра-
зийской интеграции, ограничения 
на участие, например, в российских 
госзакупках остаются. Несмотря на 
разработку трех дорожных карт по 
снятию взаимных барьеров, пробле-
ма остается открытой. Это подрывает 
имидж нашего объединения в глазах 
делового сообщества, да и простых 
людей.

- Летом этого года в Санкт-
Петербурге состоялся уже шестой 
Форум регионов Беларуси и России. 
Как оцениваете  развитие прямых 
связей между регионами двух стран?

- Это, наверное, самое убедительное 
доказательство того, что интеграция 
объективно востребована и в ней  
в равной степени заинтересованы как 
белорусы, так и россияне. Судите са-
ми, после форума подписали больше 
восьмидесяти двусторонних согла-
шений. А общая сумма контрактов 
превысила полмиллиарда долларов.

- И это результат только одного 
мероприятия?

- Именно! А в целом на Россию при-
ходится 37 процентов от всех орга-
низаций с иностранным капиталом, 
работающих в Беларуси. Сотруднича-
ем в машиностроении, нефтехимии, 
энергетике, транспорте, строитель-
стве, агропромышленном комплексе. 
А если учесть огромный диапазон гу-
манитарных связей, выйдет, что меж-
региональное сотрудничество играет 
очень серьезную роль в белорусско-
российском взаимодействии.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО:

- Узнаваем ли сегодня 
бренд Союзного государ-
ства? Может, данной теме 
нужно больше уделять вни-
мания в СМИ?

- стараемся его настойчи-
во продвигать. Вместе с тем 
есть проблема, на которую не 
раз обращали внимание. если  
в белорусских сми россий-
ский контент практически не 
ограничен, то для российских 
потребителей продукция на-
шей прессы, по сути, недоступ-
на. а недостаток достоверной 
информации, как мы знаем, 
это прекрасная питательная 
среда для всякого рода спе-
куляций на союзной тематике.

В этом плане не только союз-
ным медиа, но и всем искрен-

ним сторонникам интеграции 
необходимо занимать более 
наступательную позицию.  
я уже это говорил и еще раз 
повторю - лучшим средством 
против манипулирования об-
щественным сознанием явля-
ются правда и объективность. 
Журналисты, обращаясь к со-
юзной теме,  должны активнее 
освещать проблемы, которые 
отражают жизненные интере-
сы россиян и белорусов, реа-
гировать на факты, которые 
формируют эмоциональный 
фон общественной жизни. 
пока мы недооцениваем это 
направление.

- Если говорить о молодых 
людях, то за двадцать лет 
уже выросло новое поколе-

ние. Ему интересно Союзное 
государство?

- сегодня живем в принци-
пиально иной реальности, чем 
это было два десятка лет на-
зад. В эпоху бурного развития 
социальных медиа- и фейко-
вых новостей находить общий 
язык отцам и детям становит-
ся еще труднее. и это очень 
серьезный вызов для любого 
государства или межгосудар-
ственного образования, кото-
рые устремлены в будущее. 
поэтому обеспечение преем-
ственности поколений - одно 
из главных направлений ра-
боты парламентариев.

- Как сегодня идет работа 
с молодежью?

- знаковым событием  

в этом плане стало появление 
при пс молодежной палаты. 
наши юные коллеги амбици-
озны, креативны и помогают 
по-новому взглянуть на реше-
ние многих вопросов, касаю-
щихся образования, политики 
занятости, повышения ро-
ли молодежи в общественно-
политической жизни. а глав-
ное - они говорят со своими 
сверстниками на одном языке. 
и это очень важно для сохра-
нения ценностей, которые це-
ментируют наш союз. Время 
идет, и современная молодежь 
в лучшем случае принимает  
к сведению уроки истории. но 
они не переживают их так же 
глубоко, как поколение, кото-
рое на их основе строило ми-

ропорядок, призванный огра-
дить человечество от новой 
мировой войны.

- В следующем году мир 
отмечает 75-летие Великой 
Победы. Молодежная палата 
участвует в подготовке?

- ребята подключились ко 
многим проектам и акциям, 
связанным с патриотическим 
воспитанием, сохранением 
исторической памяти. также 
они вовлекают все больше 
граждан союзного государ-
ства в дискуссию о путях со-
вместной жизни двух наших 
стран. Думаю, в сфере моло-
дежной политики мы выбрали 
правильный ориентир. В этом 
направлении нам следует дви-
гаться и дальше.

«праВДа - лучшее оруЖие протиВ манипуляций с сознанием» МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА
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НАйДЕм РАЗВяЗКИ пО ВСЕм 
чУВСТВИТЕЛЬНым ВОпРОСАм

Пока чиновники говорят о барьерах, покупатели во многих регионах 
России продолжают покупать любимые белорусские продукты.

По мнению Владимира 
Андрейченко, 
новый парламент 
должен делать все 
возможное для 
благополучия Беларуси 
и Союзного государства.

Евгений БИЯТОВ/РИА Новости
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ХОТИМ ИНТЕГРАЦИЮ? ТАК ЗАСУЧИМ РУКАВА!Вениамин СТРИГА

 � Двадцать лет Союзу России 
и Беларуси. Что про него скажут 
эксперты? Постоянный Коми-
тет СГ 10 декабря собирает очень 
серьезный форум, на который 
пригласил специалистов из двух 
стран - подвести итоги и наметить 
стратегию дальнейшего развития 
объединения.

Научно-практическая конферен-
ция «Союзное государство: дости-
жения, проблемы, перспективы» - 
крупнейший сбор экспертного 
сообщества по вопросу интеграции 
Беларуси и России за последнее деся-
тилетие. Больше пятисот участников 
и гостей, среди которых специали-
сты самого высокого уровня.

Организаторы конференции уве-
ряют: если во время дискуссий про-
звучат серьезные идеи, программы 
с обоснованием - для науки, культуры, 
здравоохранения, сельского хозяй-
ства, - они не пропадут, всем дадут ход.

- Никакого дедлайна нет, прави-
тельства в любое время будут изы-
скивать дополнительные средства 
для реализации таких программ, - 
уверен Алексей Кубрин, замести-
тель Госсекретаря СГ.

УСТРЕМЛЕННОСТЬ 
В БУДУЩЕЕ

Ни один союзный форум не обходится 
без молодежи. На парней и девчат мы 
возлагаем все надежды по развитию на-
ших стран. Поэтому СГ должно заботиться 
и о патриотическом воспитании, и о воз-
можности молодых участвовать в научных 
и образовательных программах. Дмитрий 
Соловьев рассказал, что много раз бывал 
в белорусских и российских вузах и знает 
вопросы не понаслышке:

- Две тысячи студентов и России уже 
учатся в Беларуси, и двадцать тысяч 
белорусов учатся в России. Работают 
лагеря для школьников, включающие 
программы патриотического воспитания. 
Это и гуманитарные связи тоже. Но все 
яснее приходит осознание, что смена 
поколений должна быть подготовлена 
лучше. Самая первая задача, которая 
на сегодня уже ясна: надо больше ин-
формации о работе Союзного государ-
ства доносить до наших людей, особенно 
молодых.

Алексей КУБРИН, заместитель Госсекретаря СГ:
- Достижения особо обсуждать не бу-

дем. Перейдем к следующему: получи-
ли продукт - смотрим, как он работает. 
По вопросам безопасности соберутся 
коллеги из самых разных ведомств, 
потому что множество вопросов ре-
шается на стыке областей. Возьмем 
информационную безопасность, про-
блема нежелательных персон  - тут 
и пограничники, и информационный 
сектор, и МВД, и КГБ, и ФСБ. Наконец-
то представители всех служб смогут 

собраться в одном месте. Это касается и промышленной 
политики, и многих других отраслей.

Наш Союз хорошо показал себя в области обороны и стал 
примером для создания Таможенного союза. Какие темы еще 
могут выстрелить в ближайшее время, стать прорывными? 
Однозначно можем говорить о глубокой проработке косми-
ческой сферы. Теперь Беларусь - полноправная космическая 
держава, выпускающая вместе с Россией множество науко-
емких изделий вплоть до спутников. Далее - информацион-
ные технологии, программы наших общих суперкомпьютеров 
могут быть очень интересны партнерам по ЕАЭС. Еще наши 
программы высшего образования, особенно в инженерно-
технической области. Мы уже закрываем печальный пробел 
прошлых лет, когда множество специальностей было забыто. 
По этой теме опытом поделятся представители Казахстана, 
Армении и других стран.

Дмитрий СОЛОВЬЕВ, заместитель Госсекретаря СГ:
- 2019 - 2020 годы дадут значитель-

ный импульс процессам интеграции. 
Научно-практическая конференция, 
именно такой формат был избран не 
случайно. Он охватывает весь ком-
плекс вопросов, которые стоят перед 
СГ. Здесь не только специальные во-
просы унификации законов, обороны. 
Но и важные для наших граждан со-
циальные темы. Как будут начисляться 
пенсии при трудовой миграции внутри 
Союза. Как учитывать результаты эк-

заменов в российской школе при поступлении в минский 
вуз, и так далее.

Молодежная секция, как мы ожидаем, будет наиболее 
интересной, динамичной, с живым обменом мнениями. 
Ребята-студенты хотели бы видеть отношения наших стран 
на более высоком уровне. Сама секция будет работать от-
крыто - на внутреннем балконе гостиницы.

Речь идет не только о выступлениях и документах, но 
и о дискуссиях по всем направлениям. Придут не статисты, 
а именно заинтересованные люди, кому темы интеграции 
жизненно интересны. Они расскажут и докажут, что нераз-
решимых проблем между нашими странами нет.

По результатам конференции издадим сборник выступле-
ний. Он будет полезен многим специалистам. Представители 
министерств и ведомств смогут увидеть своими глазами 
откровенный обмен мнениями и все дискуссии.
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ПРОГРАММАТЕМ ДЛЯ ТЕХ, КТО ПОНИМАЕТТЕМ ДЛЯ ТЕХ, КТО ПОНИМАЕТ
Именно столько секций с самыми важными направлениями 
работы будет работать на научно-практической конференции

ЗАКОН 
ЕСТЬ ЗАКОН

Фундаментальный вопрос сбли-
жения законодательств стран 
Союза обсудят на первой секции. 
Некоторые законы и практика уже 
сильно продвинулись во взаимной 
притирке. Фундаментально - пото-
му что, если не притереть законо-
дательства,  никакого серьезного 
сотрудничества не получится.

- Например, согласованные тамо-
женные законодательства СГ ста-
ли вдохновляющим примером для 
организации Таможенного союза, 
куда вошли уже пять постсовет-
ских стран. Есть законы, которые 
сейчас находятся в стадии работы. 
Сама концепция по сближению уже 
проработана и сведена в документ. 
Теперь нужно двигать реальную 
работу, - отметил Алексей Кубрин.

 ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
РЕАЛИИ 
И ИНТЕГРАЦИЯ

На пленарном заседании предо-
ставят слово Послу России в Бе-
ларуси Дмитрию Мезенцеву и По-
слу Беларуси в России Владимиру 
Семашко. Конечно же, сейчас самое 
актуальное - проработка 31 дорож-
ной карты, 20 из  которых уже со-
гласованы.

- Будем обсуждать, как устранить 
мешающие барьеры и создать рав-
ные условия для предпринимателей 
в Союзном государстве. Это ком-
плексная, непростая задача. И каса-
ется она не только законодательства, 
но и множества вопросов, например, 
контроля качества и  унификации 
стандартов, - рассказал Дмитрий 
Соловьев.

НАПРАВЛЕНИЯ 
ПРЕВРАЩАТЬ 
В ДОРОГИ

Алексей Кубрин уверен, что развитие 
современного транспорта позволит под-
нять регионы:

- Интеграция и кооперация иниции-
руют устойчивый рост. Про транспорт 
и логистику пояснять особо не надо. 
Чем лучше будут магистрали от Мин-
ска до Урала и далее в обе стороны - 
и в Европу, и в Сибирь, на Дальний 
Восток, в Китай, тем лучше работает 
экономика.

Требует внимательного изучения 
проект высокоскоростных железнодо-
рожных магистралей, способных свя-
зать Санкт-Петербург, Минск, Москву 
вплоть до Гамбурга. С такой инициати-
вой недавно на международном фору-
ме в Вероне выступил Госсекретарь 
СГ Григорий Рапота. Он и представит 
«тяжелую артиллерию» - выступит до-
кладчиком на этой экспертной секции.

КОГДА ТРУДНО, НО НЕОБХОДИМО

Социальные программы поддерживаются государствами и в Беларуси, 
и в России. Если в области культурных контактов и образования удалось про-
двинуться значительно, в других областях работы громадье.

- Тут вопросы и медицины, и фармацевтики, и различия в подходах к пенсион-
ному обеспечению. Несомненно одно: чем ближе удастся притереть законода-
тельства в этих многочисленных областях, тем быстрее наши граждане ощутят 
понятные и логичные правила начислений и выплат тех же пенсий, стипендий, 
другой социальной поддержки. Пока что при переезде в Россию или Беларусь 
эти вопросы остаются открытыми, - пояснил Дмитрий Соловьев.

ОБОРОНЫ МАЛО 
НЕ БЫВАЕТ

Все двадцать лет не прекращалось 
сотрудничество в области обороны 
и безопасности.

- Глубоко интегрированные системы 
ПВО, договор об охране совместных 
границ погранслужбами, регулярные 
совместные учения и многочисленные 
предприятия, производящие совместно 
от комплексов ПВО до самолетов - это 
свершившийся факт. Но новые вызовы 
не оставляют выбора: сотрудничество 
нужно развивать и укреплять, - считает 
Алексей Кубрин.

На этой секции информационным 
технологиям уделят особое внимание. 
Так, система суперкомпьютеров, раз-
работанная по программе СГ, является 
классической технологией двойного 
назначения: такие ЭВМ могут исполь-
зоваться как в  разведке недр, так 
и в отражении кибератак, моделирова-
нии эффективности оружия и многом 
другом.

6

Совместные военно-
технические проекты 
стали образцом 
при создании ОДКБ.
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Софья КОЛЕСОВА

■■ О■формуле■успеха■содружества■
России■и Беларуси■говорили■на■про-
шедшем■в■Москве■форуме■«Союз-
ное■государство■2030 -■траектория■
будущего».

8 + 11 = САМЫЙ 
ИНТЕНСИВНЫЙ ГОД
В этом году исполняется двадцать 

лет с момента образования союзного 
государства. Договор о его создании 
подписали 8 декабря 1999 года. Гос-
секретарь■Союзного■государства■
Григорий■Рапота■назвал нынешний 
год самым интенсивным для интегра-
ции двух государств:

- Министерства и ведомства актив-
но работали над различными поло-
жениями договора, которые касались 
в основном вопросов экономики, про-
мышленной политики, старались до-
говориться о путях движения вперед.

- В этом году состоялось восемь 
встреч президентов наших стран 
и  одиннадцать переговоров глав 
правительств. недавно белорусская 
делегация была в Москве, участво-
вала в заседании совета министров 
сГ. надеемся, что решения, которые 
были приняты в ходе этой встречи, 
помогут дальнейшему углублению 
интеграции. такая насыщенность 
контактов беспрецедентна, - согла-
сился директор■Второго■департа-
мента■ стран■ СНГ■ Министерства■
иностранных■дел■РФ■Алексей■По-
лищук.

САЛЬДО ЗОВЕТ  
НА ПОМОЩЬ
по словам Чрезвычайного■и■Пол-

номочного■Посла■Республики■Бе-
ларусь■в РФ■Владимира■Семашко, 
люди уже почувствовали преимуще-
ства союзного государства: могут сво-
бодно перемещаться из одной страны 
в другую, выбирать место жительства, 
получать образование. А вот в эконо-
мике есть проблемы.

- В первый год реализации союзного 
договора в 2000 году в торговле между 
Беларусью и россией было отрица-
тельное сальдо. оно составляло 1,9 
миллиарда долларов (это значит, что 
республика больше покупает в рФ, чем 

продает ей. - Ред.). В 2018 году этот по-
казатель оказался в пять раз больше: 
9,7 миллиарда долларов. Беларусь - 
небольшое государство, и ее торговое 
сальдо может быть отрицательным, 
вопрос в его размере. 9,7 миллиарда - 
это огромный минус с учетом того, что 
ВВп страны составляет 80 миллиардов 
долларов, - считает семашко.

экспорт из Беларуси в россию рас-
тет, но очень незначительно: всего на 
0,4 процента в прошлом году. тогда 
как продажа товаров из рФ увеличи-
лась за это время на 15,4 процента.

- то есть небольшая Беларусь полно-
стью открыта для российских товаро-
производителей, никаких сдержек с ее 
стороны нет. А вот проблемы с постав-
ками нашей продукции на российский 
рынок все-таки имеются, - пояснил 
посол.

КУЛЬТУРНАЯ МАТЕРИЯ
но не торговлей единой. если ори-

ентироваться только на бизнес и день-
ги, можно и проиграть. Председатель■
объединения■«Белая■Русь»■Геннадий 
Давыдько считает, что экономиче-

ские проекты, которые есть в союз-
ном государстве, не столь важны. Ведь 
они могли бы быть между странами 
и без каких-то документов и согла-
шений.

- В глобальном мире, в котором мы 
сейчас живем, есть несколько круп-
ных игроков, которые всегда смогут 
диктовать свои условия. например, 
когда Франция выступала против 
агрессии нАто в Югославии, аме-
риканцы стали угрожать санкциями, 
запретом на экспорт французских 
вин. В итоге страна изменила свою 
позицию. при создании советско-
го союза экономика играла важную 
роль, но без общей идеологии ссср 
не было бы. надо понимать, что мы - 
особая цивилизация. У нас домини-
руют вопросы культуры, истории, - 
поделился своим мнением ректор■
Государственного■академического■
университета■гуманитарных■наук■
Денис■Фомин-Нилов.

Важно развивать не только эконо-
мические, но и культурные связи. тем 
более что культура тоже относится 
к  материальной сфере. Григорий 

рапота привел такой пример. когда 
в пермском крае обратили внимание 
на культурное развитие региона, то 
количество молодых людей, которые 
хотели бы покинуть свою малую роди-
ну, уменьшилось... вполовину.

- развитию культуры помогают раз-
ные моменты. когда в ссср создава-
ли туристический маршрут «Золотое 
кольцо», то начали со строительства 
дорог. тогда сразу стало больше лю-
дей, которые захотели приобщиться 
к культурным ценностям.

содружество двух стран - почти как 
семья. Где-то приходится договари-
ваться, где-то уступать, всегда искать 
компромисс.

- Хорошей семьи не бывает без сни-
жения суверенитета мужа и жены, 
но зато в целом пара становится для 
окружающего мира и независимее, 
и сильнее, - считает исполнительный 
директор международного агентства 
«Евразийский■монитор»■Игорь■За-
дорин.

А Геннадий Давыдько дополнил, что 
везде должно быть доверие:

- Ведь если его нет, все рухнет.

ПО СЕМЕЙНЫМ ОбСТОЯТЕЛЬСТВАМ

белорусы и россияне старше сорока 
лет помнят об общем советском про
шлом, у них есть ностальгия по вре
менам, когда они были маленькими, 
а деревья большими. Эти люди, как 
показывают белорусские соцопросы, 
знают о союзном государстве больше, 
чем молодежь: 57 и 35 процентов рес
пондентов соответственно.

миллениалам надо больше расска
зывать о содружестве, делать так, 
чтобы они видели реальные преиму
щества для себя. например, можно 
сделать паспорт союзного государ
ства, который дает скидки при покупке 
билетов в театр, на самолет, префе
ренции в учебе.

 нужно передать молодому по
колению стремление сохранить то 
единство между странами, которое 
формировалось веками. В  рамках 
союзного государства много внима
ния уделяется молодежи. есть моло
дежная палата, регулярно проходит 

фестиваль «молодежь  за союзное 
государство», белорусскороссийские 
студенческие отряды работают на 
стройке белаЭс в островце. недавно 
в минске состоялся третий раунд еже
годных двусторонних консультаций 
между клубами молодых диплома
тов двух стран,  перечислил проекты 
алексей полищук.

появляются и новые программы.
 недавно мне показали результат 

работы молодежи, где представлено 
то, как она видит научнотехническое 
развитие союзного государства. там 
есть много полезных идей и задумок. 
такие контакты интересны тем, что 
здесь идея исходит не от исполни
тельных органов власти, а от моло
дых людей, которые заразились идеей 
совместной деятельности и думают, 
как можно объединить усилия в гу
манитарной, экономической и научно
технической сфере,  сказал Госсекре-
тарь СГ Григорий Рапота.

ДАЕШЬ, МОЛОДЕЖЬ!

полезный паспорт для миллениалоВ
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За круглым столом специалисты 
рассказали о результатах  
сотрудничества РФ и РБ и о том,  
в чем им надо искать компромисс.
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■■ Специалисты■искали■ле-
карство■от■фейк-ньюс.

КЛИН 
ФАКТЧЕКИНГОМ 
ВЫБИВАЮТ
Разжечь протесты или 

цветные революции  - сей-
час это можно сделать без 
шпионских игр. Достаточ-
но запустить информацион-
ный вирус. мастеров этого 
жанра нынешний мировой 
экономический и полити-
ческий кризис вынес на по-
верхность предостаточно. 
естественно, сразу за ними 
следуют смежники. Те са-
мые спекулянты, готовые  
в любой момент погреть руки 
на распаде государства или 

экономическом кризисе. Они  
с радостью приберут по де-
шевке потерявшие почву под 
ногами компании или бога-
тые месторождения полезных 
ископаемых. А еще с удоволь-
ствием вобьют клин между 
дружественными странами. 
Как говорится, разделяй  
и властвуй.

Союзное государство для 
таких «захватчиков» - лако-
мый кусок: Россия - самая бо-
гатая природными ресурсами 
страна мира, а Беларусь на-
ращивает сегодня и промыш-
ленный потенциал, и техноло-
гические разработки. Все это 

нужно защищать. не только 
военными средствами, начи-
нать следует с обороны ин-
формационной.

Социологи привели дан-
ные, по которым не больше 
половины жителей Беларуси 
и России как-то представляют, 
что такое «Союзное государ-
ство». Это мало: 37 процен-
тов респондентов отметили, 
что информации о работе  
и программах СГ недостаточ-
но. Этой информационной 
пустотой и могут воспользо-
ваться для вбросов. Проблема 
здесь не только в развитии со-
юзных Сми.

- Что касается пиара - в со-
временном мире классическо-
го пиара больше нет. Общеми-
ровая проблема - фейк-ньюс. 
недавно в России приняли 
закон о фактчекинге (про-
верке фактов. - Ред.), и Союз 
журналистов России вносил 
свои поправки, - рассказала 
секретарь Союза журнали-
стов России Юлия Загитова 
на форуме «Союзное государ-
ство 2030 - траектория буду-
щего».

ЗЛАЯ ШУТКА
- Классическая схема ин-

формационного вируса  -  
«У меня папа работает в мЧС. 
Рефрижераторы с трупами 
едут, не прекращаясь!» Такие 
сообщения валом сыпятся по-
сле любого крупного ЧП, будь 
то пожар или наводнение, - 
согласился с коллегой Алек-
сандр Малькевич, председа-
тель Комиссии по развитию 
информационного сообще-
ства Общественной пала-
ты РФ. - Доходит до курьезов: 
сайт «Панорама», заявленный 
как юмористический, стал 
причиной слушаний в мос-
гордуме на тему, что Калу-
га к 2030 году войдет в рас-
ширяющуюся москву. Фейк,  
в данном случае шуточный 
и безобидный, подхватили  
и раздули многочисленные 
блоги и Сми.

Тем не менее этот случай 
хорошо иллюстрирует сла-
бую готовность добросовест-
но работать с информацией 
не только журналистов, но и 
некоторых политиков. Спе-
циалист предложил обучать 

распознавать информацион-
ные вбросы не только медий-
щиков, но и граждан наших 
стран.

- есть очень удачные при-
меры интеграции в области 
Сми, - считает Андрей Бла-
годыренко, заместитель 
главного редактора ин-
формагентства «Россия се-
годня». - например, проект 
«Sputnik Беларусь», над кото-
рым работают специалисты 
двух наших стран. Работой 
таких источников и надо за-
полнять тот вакуум информа-
ции о российско-белорусских 
отношениях, который как раз 
и забивают фейками.

Сергей Адерихо, замести-
тель генерального директо-
ра информационного агент-
ства БЕЛТА, рассказал об 
интересном опыте борьбы за 
правдивую информацию о Ве-
ликой Отечественной войне  
в блогосфере Беларуси. Ког-
да известные люди, кумиры 
молодежи с сотнями тысяч 
подписчиков в соцсетях, ста-
ли распространять картинки 
с подписью, например: «мой 
дед сражался за Кенигсберг!» 
и отношение молодых людей 
к событиям тех лет стало ме-
няться.

- Так что нужно уметь ис-
пользовать все платформы, 
если мы хотим привлечь вни-
мание молодых людей. В том 
числе объяснять чиновникам, 
что необходимо подавать ма-
териал в разных форматах, - 
предложил Дмитрий Жук, ди-
ректор - главный редактор 
Издательского дома «Бела-
русь сегодня».

ПрИВИВКА ОТ МЕдИА-ВИрУсОВ ИНФОРМАЦИОННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

■■ Весь■следующий■год■россияне■■
и■белорусы■будут■отмечать■юбилей■
окончания■Великой■Отечественной■
войны.■Союзное■государство■прила-
гает■особые■усилия■по■сохранению■
исторической■памяти.

о том, как это лучше сделать, порой раз-
гораются горячие дискуссии.

- совершенно логично, что в союзном 
государстве уже реализуется програм-
ма празднования 75-летия победы. она 
должна наполняться событиями, новостями  
и символическими действами, такими как 
открытие ржевского мемориала советско-
му солдату, - считает■Алексей■Дзермант,■
политолог,■старший■научный■сотрудник■
Института■философии■НАН■Беларуси.

пожалуй, все участники обсуждения бы-
ли солидарны в том, что нам вместе нужно 
сохранять память о Великой победе над 
фашизмом, доводить историю преодоле-
ния коричневой чумы до молодых людей 
и не допускать искажений.■Сергей■Богда-
нов,■заместитель■директора■белорус-
ского■историко-культурного■комплек-
са■«Линия■Сталина», привлек внимание 
к тому, что до сих пор не всем известно, 
а иногда искажается намеренно:

- на самом деле ссср активно готовился 
к обороне своих рубежей, для чего созда-

вал уникальные сооружения, например, 
линию сталина протяженностью 1835 км. 
но сейчас вошло в моду говорить о полном 
непонимании руководством ссср угрозы 
от нацистской германии.

бороться против забвения подвига 
бойцов и нашей победы очень эмоцио-
нально призвал Сергей■ Мачинский,■
руководитель■ поискового■ отряда■
Военно-исторического■центра■Северо-
Западного■федерального■округа■России. 
опытный поисковик посетовал на пассив-
ность многих молодых людей, ставших 
равнодушными к нашей общей истории.

если по сохранению памяти героев ника-
ких разногласий не возникло, то в оценке 
нашего студенчества и юношества мнения 
разделились. некоторые из присутствую-
щих заявили, что новое поколение совсем 
не помнит истории. Надежда■Онуфриева,■
директор■белорусского■Национально-
го■образовательного■образовательно-
оздоровительного■центра■«Зубренок», 
считает, что ребята-школьники душой со-
всем не загрубели. и рассказала, как тихо 
среди ребятишек становится в кинозале, 
когда транслируется фильм «28 панфилов-
цев». у многих наворачиваются искренние 
слезы. В то же время просыпается и гор-
дость за героизм прадедов, отстоявших 
нашу общую страну.

■■ Как■гибкие■подходы,■соче-
тающие■участие■государства,■
бизнеса■ и■ науки,■ способны■
дать■ новейшие,■ прорывные■
технологии,■рассказал■дирек-
тор■«Технологического■парка■
Могилев»■Василий■Молочков.

- технопарк участвовал в трех сот-
нях проектов на сумму проектных 
инвестиций около двух миллиардов 
евро, - привел внушительную циф-
ру эксперт. - разработали новую 
конструкцию электромеханической 
трансмиссии для завода белаз. 
удачно развиваем целую отрасль 
автомобильных технологий меха-
троник. наши ученые заняты в про-
ектах по медицинской диагностике, 
разработке композитных материа-
лов и многих других. из последних 
примеров - изготовили и передали 
пограничной службе беларуси че-
тырнадцать катеров. они пришли 
на смену часто ломающимся лодкам 
итальянского производства.

новейшие технологии, стоящие 
на защите безопасности граждан 
союза, в том числе разработаны по 
программам союзного государства. 
Светлана■Боринская,■заведую-
щая■лабораторией■анализа■ге-
нома■Института■общей■генетики 

имени■Вавилова■РАН, рассказала 
о практических результатах внедре-
ния разработок:

- В 2011 году в «Домодедово» 
произошел теракт. следственный 
комитет обратился к генетикам. из 
множества распыленных останков 
удалось выделить геном и найти 
преступника. программа «Днк-
идентификация» продолжает рабо-
ту усилиями россиян и белорусов.

Впрочем, цели изучения Днк-
маркеров гораздо шире, чем розыск 
и поимка преступников. проще ста-
новится не только предотвращать 
преступления, но и превентивно 
проводить профилактику аварий. 
генетика позволяет выявлять граж-
дан определенных групп риска  
и своевременно исключать тех, ко-
торым определенные профессии 
могут быть опасны. например, им 
нельзя попадать за штурвал са-
молета. Это также позволит свое-
временно реагировать на риск 
развития у людей каких-либо за-
болеваний. В помощь криминали-
стам и трассологам: сегодня уче-
ные берутся даже за такие задачи, 
как по генетическому материалу 
определить, был ли действительно 
склонен поэт Владимир■Маяков-
ский■к суициду или нет.

ХаЙ-тек на слуЖбе нароДа ТЕХНОЛОГИИ ИВАНЫ: ПОМНИТЬ И рОдсТВО,  
И ПОБЕдЫ

75-ЛЕТИЕ

БЕ
ЛТ
А

Программа СГ «ДНК- 
идентификация» позволяет 
и с криминалом бороться, 
и болезни предотвращать.
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 � Что нового появилось в россий-
ских школах, и почему они снова 
могут стать лучшими в мире?

ЗВОНОК 
НА СТАНДАРТ
Старшее поколение с любовью вспо-

минает советские времена, когда все 
было не так, как сейчас: шоколад сла-
ще, снег белее, качество образования 
выше. Говоря про учебу, цитируют 
Джона Кеннеди, который после по-
лета Гагарина якобы сказал: «СССР 
выиграл космическую гонку за школь-
ной партой».

Сейчас в рейтинге стран по уровню 
образования Россия стоит на 32-м ме-
сте (Беларусь на 30-м). Но по планам 
к 2024 году мы должны войти в пер-
вую десятку государств с лучшими 
школами.

Такая задача значится в нацпроек-
те «Образование». Чтобы подняться 
в «школьном рейтинге», надо полу-
чить высокие оценки в международ-
ных исследованиях. Такая «учебная 
проба» показывает, могут ли дети 
применять знания на практике, ка-
чество чтения (скорость и понима-
ние), уровень знаний по математике 
и естественным наукам. За пять лет 
все российские школы пройдут такой 
международный аудит.

В конце ноября Совет по стандартам 
образования одобрил проект обнов-
ленных Федеральных образователь-
ных стандартов. Там изложена суть 
школьной программы и расставлены 
ориентиры для всех образовательных 
учреждений.

- Важнейшее отличие новых проек-
тов в том, что появилось конкретное 
содержание по каждой предметной 
области. Это делает их понятными для 
всех: педагогов, родителей и учени-
ков, - рассказали «СВ» в пресс-службе 
Минпросвещения РФ.

В новых стандартах подробно рас-
писывается, какой минимум должен 
освоить ребенок в каждом классе. 
Еще один момент - сближение про-
грамм разных школ. Сейчас они могут 
сильно отличаться друг от друга. Если 
ученик переезжает, то ему часто при-
ходится менять и учебники. Теперь во 
всех школах будет единая фундамен-
тальная база.

РАЗГРУЗКА 
ДЛЯ УЧИТЕЛЕЙ
В новых стандартах сделали акцент 

на использовании ребенком своих 
знаний в жизни. Все истории про то, 
что одиннадцать лет детям препо-

дают то, что им никогда не приго-
дится, должны остаться в прошлом. 
Например, на математике должны 
не только научить вычитать и умно-
жать (в конце концов для этого есть 
калькуляторы), но и пользоваться 
информацией в таблицах, диаграм-
мах, прайс-листах. Но увеличиться 
нагрузка не должна. И для учеников, 
и для учителей.

- Новые стандарты позволят даже 
снизить нагрузку по отчетности, кото-
рая ложится на педагогов, - уточняют 
в пресс-службе Минпросвещения.

В школе должно остаться всего не-
сколько рабочих документов: про-
грамма по предмету, календарно-
тематическое планирование, 
электронный журнал и электронный 
дневник.

- Зачастую бывают очень странные 
требования. Например, учителям на-
до было сосчитать количество сосулек 
и деревьев в школьном дворе. Все это 
не имеет отношения к образователь-
ному процессу, мешает ему, - говорила 
ранее министр просвещения Ольга 
Васильева.

Обновленные стандарты будут вне-
дрять поэтапно: с сентября 2021 до 
2024 года.

НА ЕГЭ И ЗВЕРЬ БЕЖИТ
Похоже, главное новшество россий-

ской школы за последние тридцать 
лет уже прошло период становления. 
Единые госэкзамены уже стали при-
вычными, хотя споры вокруг них до 
конца не утихли.

«Когда мы с мужем постарались 
пройти тестовый ЕГЭ, наши дипло-
мы о высшем образовании покрас-
нели от стыда», - шутят в соцсетях 
про единые госэкзамены родители, 

но в то же время 
и опасаются их. Как 
и сами школьники. 
Вопросы-то из года в год 
все сложнее.

Рособрнадзор уже опубликовал 
проект расписания ЕГЭ на 2020 год. 
Основной этап сдачи начнется 25 мая. 
Первыми пройдут экзамены по гео-
графии, литературе и информатике. 
А закончится все 16 июня тестом по 
иностранным языкам. Самые слож-
ные для выпускников три предмета: 
химия, биология и обществознание.

- Обновления в ЕГЭ происходят 
практически каждый год. Изменились 
задания тестовой части, появились 
экзамены на компьютере. В следую-
щем году планируем минимальные 
новшества. Например, в ЕГЭ по фи-
зике будет не пять, а шесть заданий 
с развернутым ответом. В экзамене 
по обществознанию детализирова-
ны формулировки заданий. В ЕГЭ по 
русскому языку, истории и географии 
меняются критерии оценивания, - ин-
формирует Татьяна Половкова.

ПАРТА НА РАССТОЯНИИ
У российских детей появляется все 

больше возможностей получать зна-
ния дистанционно.

В Фонде новых форм развития об-
разования рассказали, что сейчас 
в тестовом режиме проходит испыта-
ние образовательный маркетплейс, 
который скоро станет доступным 
школьникам, учителям и родителям. 
Это такая онлайн-платформа, где 
собрали весь образовательный кон-
тент. Причем его можно выбирать 
индивидуально под потребности. Это 
позволит всем, независимо от места 
жительства, получить качественное 

образование. Или быстро восстано-
вить пробел в знаниях, который поя-
вился из-за болезни или лени.

Сервис пригодится и педагогам: 
на нем разместят курсы повышения 
квалификации и дидактические ма-
териалы.

Еще одна цифровая новинка - плат-
форма «Кадровый потенциал». На 
этом ресурсе учителя из разных го-
родов смогут общаться друг с другом, 
а руководство школ - находить для 
себя лучших специалистов.

Но и стандартное дистанционное 
образование никуда не делось. Воз-
можность есть у каждого желающего, 
не только у детей с заболеваниями. 
Нужно просто прикрепиться к школе 
и приходить туда сдавать экзамены. 
На выходе получишь такой же атте-
стат, как у обычных школяров. Для 
некоторых этот вариант становится 
спасением. Но у него есть не только 
сторонники.

- Много лет занимался дистанцион-
ными технологиями и могу сказать, 
что они неэффективны, потому что 
здесь ребенок предоставлен сам себе 
и заставить его учиться очень слож-
но, - поделился мнением сопредсе-
датель организации «Родительский 
комитет» Михаил Богданов. - Лишь 
в классе, во взаимодействии с учите-
лями ребенок способен преодолевать 
сложности образования. Кроме того, 
школа выполняет не только образо-
вательную функцию, но и воспита-
тельную, она помогает социализи-
роваться.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:

 � Пока искусственный интеллект в классы не при-
шел, и уроки ведут живые учителя. Но представить 
современное образование без компьютерных тех-
нологий уже сложно.

- IT-образованию школьников сегодня уделяется большое 
внимание. Особое значение играет связь с будущим работо-
дателем. Так, в последнее время крупнейшие компании (Mail 
Group, Яндекс и другие) участвуют в создании платформ 
школьного образования. Растет число университетских 
программ и акселераторов IT-проектов для школьников, 
как очных, так и дистанционных, хакатонов (конкурсов 
программистов-разработчиков. - Ред.), - рассказывает ди-

ректор Фонда «Национальные ресурсы образования» 
Татьяна Половкова.

Директор московской школы № 1520 имени Капцовых 
Вита Кириченко тоже говорит, что потребность в цифро-
вом образовании очевидна: информатика наряду с русским 
языком становится в школе одновременно и предметом, 
и средством обучения. Тут важно, чтобы учителя не отста-
вали от некоторых продвинутых подопечных. В столице, 
например, уже не первый год проводится профессио-
нальная олимпиада «Новый учитель новой инфор-
матики».

В Минпросвещения «СВ» сообщили, что примерно две-
надцать тысяч учителей прошли повышение квалификации, 
направленные на углубление знаний и «прокачку» навыков 
работы с высокотехнологичным оборудованием.

ИНТЕРЕСНО
 � В этом году в РФ заработала про-

грамма, которая расширяет доступ 
к качественному образованию для 
всех школ. С октября 2019 года в 50 
российских регионах на базе сель-
ских школ открылось больше двух 
тысяч центров «Точка роста». Фи-
нансирование программы - больше 
трех миллиардов рублей.

 � Там на современном оборудо-
вании дети обучаются по предме-
там «Технология», «Информатика», 
«Основы безопасности жизнеде-
ятельности». К 2024 году в рам-
ках нацпроекта появится больше 
шестнадцати тысяч таких цен-
тров по всей стране, - сообщили 
в Минпросвещении.

 � В «Точках роста» открываются и 
разные кружки: естественно-

научные, технические, 
гуманитарные. Кроме 
обычных классных 
кабинетов, есть по-
мещения для про-

ектной деятельности, 
с шахматной гостиной 

и медиатекой.

А ПОТОМ НА ХАКАТОН КСТАТИ
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- Одна беда, Машка, 
с этими новыми 
технологиями - 
усы Ньютону не 

подрисуешь теперь 
в учебнике.

ГОД УЧЕНЫЙ
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 � Беларусь взяла курс на развитие 
IT прямо от парты.

КОНТРАКТ С УЧИТЕЛЕМ
Любые нововведения в сфере об-

разования становятся резонансной 
темой. Недавно Президент Белару-
си провел совещание по развитию 
цифровой сферы. Заседание стало на-
стоящим «мозговым штурмом», на ко-
тором представители госорганов, ве-
дущих учебных заведений, IT-сектора, 
Парка высоких технологий искали 
ответ на вопрос: как связать потреб-
ности экономики с образованием?

- Мировая экономика под влиянием 
IT-технологий приобретает совершен-
но иной вид. Появляются новые от-
расли, которые генерируют колоссаль-
ные доходы, практически не используя 
традиционные ресурсы и механизмы. 
И в этом ключевую роль играет че-
ловеческий капитал. Беларусь всег-
да славилась своими людьми, а на-
ше образование всегда ценилось на 
постсоветском пространстве, - расска-
зал первый заместитель премьер-
министра Беларуси Александр 
Турчин. - Однако в новых условиях 
необходимы прин-
ципиально другие 
подходы, которые 
позволят сохранить 
и  развить этот ста-
тус. Наша система 
образования сегодня 
в целом удовлетворяет потребности 
в кадрах. Но для успешной цифро-
вой трансформации и создания новой 
экономики нам необходимы новые 
подходы к обучению.

Один из самых известных IT-
бизнесменов страны Виктор Проко-
пеня, который участвовал в совеща-
нии, рассказал, что сейчас готовится 
третий декрет президента республики 
о развитии IT-сферы. И касаться он 
будет именно образования. Айтиш-
ники предлагают кардинально пере-
смотреть организацию школьного 
процесса в стране. Например, убрать 
районные отделы образования и под-
чинить все управления образования 
напрямую правительству. Предоста-
вить каждой школе отдельный финан-
совый баланс, счет в банке. А отчет-
ность и информацию о системе премий 
учителям обязать публиковать.

Еще одно радикальное предложе-
ние - сделать отношения между шко-
лой и родителями договорными. То 
есть, отдавая чадо в учебное заведе-
ние, мама и папа должны заключить 
с ним контракт, где будут прописаны 
все права и обязанности.

Все эти меры должны, по мнению 
специалистов, повысить зарплату 
учителям, избавить их от бумажной 
волокиты. Что касается самого учеб-
ного процесса, то здесь предлагается 
развивать дистанционное обучение 
и дать свободу в выборе предметов. 
Но пока это только планы. И когда 
их могут воплотить в жизнь, еще не 
ясно.

ДЕВЯТЬ КЛАССОВ 
И ТРИ КОРИДОРА
Другие изменения уже на носу. 

Например, белорусские чиновники 
приняли решение ввести понятие 
«всеобщего среднего образования». 
Сейчас модель включает три ступе-
ни: начальную, базовую (до девято-
го класса) и среднюю. Если раньше 
забрать аттестат можно было после 
второго этапа, то по новым 
правилам закончить необ-
ходимо будет все один-
надцать классов. Новая 
редакция Кодекса об об-
разовании уже готова 
и ждет утверждения пар-
ламентом республики.

- Получив базовое образо-
вание, обязательное для всех, подро-

сток сегодня не может 
выйти в самостоятель-
ную жизнь. Возраст не 
позволяет, - расставляет 
точки над «i» министр 
образования Игорь 
Карпенко. - Он еще не 

может пойти работать, поэтому мы 
в новом Кодексе об образовании за-
ложили переход на обязательное об-
щее среднее образование. Для этого 
практически никаких усилий прикла-
дывать не надо. Оно уже фактически 
начало реализовываться, то есть мы 
де-юре утвердим то, что де-факто су-
ществует.

Станет доступнее и информация об 
учениках. Электронные дневники и 
журналы с каждым годом увереннее 
входят в школьную жизнь. Теперь же 
в Беларуси планируют создать единую 
образовательную платформу. Ресурс 
будет полезен ученикам, родителям 
и педагогам. Это очередной шаг на 
пути к цифровой трансформации об-
разования.

Речь об электронной площадке, где 
в пару кликов можно получить необ-
ходимую информацию. Например, 
создан регистр учащихся. Нажал пару 
кнопок, и уже знаешь о любом Петро-
ве или Васечкине, где он учится, как 
успевает, о его наградах на конкурсах 
и олимпиадах. Такая база данных по-
может снять дополнительную нагрузку 
с учителей. В перспективе - полный пе-

реход к электронно-
му документообороту.

И все же ключевое в об-
разовании - это, конечно, желание 

ребенка. А вот появится оно у непосе-
ды или нет, во многом зависит от мо-
тивации преподавателя. В том числе 
финансовой.

- Выработали комплекс мер в прави-
тельстве, чтобы вывести к 2025 году 

доходы учителей на уровень средней 
зарплаты по стране, - заявил Игорь 
Карпенко. - При этом станет мень-
ше бюрократической и формальной 
работы. Уже подписали указ, где чет-
ко определены документы, которые 
должен вести тот или иной учитель, 
классный руководитель или директор 
школы. Для нас важна не формальная, 
а живая работа.

ОБРАЗОВАНИЕ

ВАСЕЧКИНА КРИКНЕМ И КЛИКНЕМ
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Павел ЛИС, директор Главного информационно-
аналитического центра Минобразования РБ:

- Образование - фундамент для экономики, тем более 
экономики инновационной. Соответственно, цифровая 
трансформация образования - это процесс, который должен 
идти сейчас и максимально быстро. Нельзя его игнориро-
вать или ждать, что он пройдет мимо, а нужно немедленно 
в него включиться. У нас все воспринимают цифровую 
трансформацию как техническую проблему. Но основное 
здесь - формирование цифровой культуры и законода-
тельство. Странно, когда молодые педагоги не используют 
в классе технологии, при этом личные вопросы решают со 
смартфоном в руках прямо на уроке. Но не стоит и пере-

гибать палку. Например, у многих есть желание оцифро-
вать все, но при этом отсутствуют навыки. Во всем нужно 
досконально разобраться.

Всеволод ЯНЧЕВСКИЙ, директор администрации ПВТ:
- В стране созданы очень хорошие условия для айтиш-

ников, Парка высоких технологий, однако IT-сообщество 
тоже должно помогать другим отраслям экономики, а также 
образованию. Резиденты ПВТ много делают для образова-
ния, но в самое ближайшее время эта помощь, содействие 
и участие будут увеличены многократно. В планах органи-
зовывать профильные IT-классы на базе школ. Президент 
поддержал идею разрешить некоторым школам войти в ПВТ 
для проверки различных экспериментальных программ 
и, если будет позитивный результат, масштабировать эти 
идеи на всю страну.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

SOUZVECHE.RU
О НОВОВВЕДЕНИЯХ В ШКОЛЬНЫХ 

ПРОГРАММАХ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

 � В Минске к 2021 году откроется Национальный детский технопарк.

Ставка на высокие технологии: IT, радиоэлектронику, робототехнику, искус-
ственный интеллект. Будущие Циолковские смогут разрабатывать мини-спутники 
и беспилотные летательные аппараты, проектировать современные здания, по-
знакомятся с разработками в области генной инженерии. Набор в уникальный 
технопарк, как в престижный вуз. Будет проходить в три этапа: презентация ис-
следовательского проекта, тестовые задания, устное собеседование.

Специальная программа обучения рассчитана всего на 21 день. Зато в рас-
поряжении ребят окажется учебно-лабораторный корпус с суперсовременным 
оборудованием.

- Это уникальное место для работы с одаренными детьми, - уверен Сергей 
Касперович, начальник Главного управления профессионального обра-
зования Министерства образования РБ. - Основная цель - посвятить ребят 
в тонкости высокотехнологичных направлений науки, инженерии, IT и под-
готовить их к обучению в вузе на востребованных экономикой технических 
специальностях. Сегодня существует много возможностей показать свой по-
тенциал, но мы говорим о совершенно ином подходе к работе. При разработке 
программ мы детально изучали опыт России, Украины, Польши и других стран.

После «выпускного» можно продолжить дистанционное обучение в онлайн-
режиме. За одну смену технопарк примет до 150 одаренных ребят, а всего 
таких смен за год будет десять. Проекты проанализируют известные конструк-
торы, ученые и посоветуют, как довести разработку до ума и даже запустить 
в производство.

ЗАПУСТИМ БЕСПИЛОТНИК, 
СОБЕРЕМ МИНИ-СПУТНИК

ВЫСОКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Теперь в Синеокой компьютеров 
и гаджетов хватит на каждого ученика, 
было бы желание набираться ума-разума.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Сюжет■ этой■ масштабной■ дра-
мы■основан■на■исторически■досто-
верных■событиях■1942■-■1943■годов■■
и■посвящен■подвигу■советской■армии.■■
5■декабря■в■широкий■прокат■выходит■
художественный■фильм■«Ржев».

ИГРАЛИ СВОИХ ДЕДОВ
В основу сценария легла повесть «Ис-

купить кровью» писателя-фронтовика, 
очевидца и участника тех событий Вяче-
слава■Кондратьева. Пересказывать сю-
жет вряд ли стоит - идите и смотрите, не 
пожалеете. Из российских фильмов, сня-
тых о войне, он входит в первую пятерку. 
А по батальным сценам - безусловный ли-
дер. Сцену атаки и рукопашной так, как 
в «Ржеве», не снимали даже в советское 
время. Ни грамма вранья в деталях. Да-
же кровь - не бутафорская жидкость или 
клюквенный сок, - а самая настоящая.

- Стремились к максимальному реализ-
му на экране, - рассказал корреспонденту 
«СВ» режиссер «Ржева» Игорь■Копы-
лов. - В тексте у Кондратьева есть фраза 
про этот бой - «живым мясом протолкну-
лись». Я поставил задачу художникам, 
каскадерам, артистам, чтобы эта фраза 
не была пустой художественной метафо-
рой, а буквально ожила на экране.

- По-моему, натурализма хватает.
- Мы снимали атаку шесть дней.  

И каждое утро нам с мясокомбината 
привозили два ведра свежей крови  
и внутренностей, которыми мы «укра-
шали» окопы. Но педалировать на нату-
рализме - тема всегда спорная. Ржевская 
битва в реальности - это четыре слоя 
трупов, как это показывать? Да и нуж-
но ли? Главное - это должно остаться  
в памяти у зрителей. Многие сцены 
боев, взрывов и минометных обстре-
лов сняты с камерой внутри - там ми-
нимальный монтаж. Достаточно было 
работы ручной камерой, как у военных 
корреспондентов. Снимали на Ржев-

ском полигоне Министерства обороны. 
Места - один в один с теми, что в кни-
ге. Только деревню пришлось строить 
самим. Разбирали старые, брошенные 
жителями срубы и возили их сюда из 
Новгородской области. Когда вошли в 
съемки, температура упала до минус 
28. И долго держалась так. В принципе 
актеры работали в тех же условиях, в ка-
ких сражались реальные бойцы. Только 
тогда не было возможности в перерыве 
забежать погреться в вагончик.

- Материал очень непростой. Как 
актеры вживались в роли?

- Ценность фильма еще в том, что мно-
гие актеры принесли в него что-то из 
личных историй своих воевавших дедов 
и прадедов. У Александра■Аравушкина, 
который играет Папашу, подо Ржевом 
погиб дед. Фамилия его была Барков. 
В фильме Папаша тоже Барков. Веточка 
рябины у него в руках - тоже с фотогра-
фии его деда. Отголоски самые прямые.

РАЗГОВОР С ОТЦОМ
- Один из главных персонажей - осо-

бист. Может показаться, что он 
сделан чересчур трафаретно - же-
стокий, бесчувственный, типично 
сталинский чурбан.

- Особиста мы не при-
думали. Он есть у Кон-
дратьева, но там он 
предстает совсем 
уж сволочью. А мы 
постарались сде-
лать его живым 
человеком. Для 
нас он вообще 
один из люби-
мых персона-
жей. Мальчик, 
который требу-
ет, чтобы все со-
блюдали закон - ис-
тово, самозабвенно. 
Возможно, он в чем-то 
и перебирает. Но он совсем 

мальчишка с крошечным жизненным 
опытом, к тому же бывший беспризор-
ник. Для этого придуман его разговор  
с Папашей, которого он собирается рас-
стреливать, словно встреча с несуще-
ствующим отцом. Так что особист при 
всех его эмоциональных завихрениях 
совершенно не отрицательный персонаж.

- На фронте люди вели себя по-
разному. Весь из себя положитель-
ный персонаж на гражданке вдруг 
оказывался подлецом и предателем. 
И наоборот. Героев фильма вы тоже 
пропускаете через душевную мясо-
рубку. Но в итоге все они делают пра-
вильный выбор. И во вторую атаку, 
которая для многих окажется по-
следней, идут, словно святые.

- Это же была наша идея, и мы, навер-
ное, не будем этого стесняться. Для нас  
в картине нет безусловно положитель-
ных или отрицательных героев. Наша 
задача была сделать их живыми. Мы 
любим каждого из них, без этого фильм 
просто не получился бы.

- Фильм уникален еще тем, что в нем 
нет ни одной женской роли.

- Появление женщины в кадре подраз-
умевает романтические отношения. Мы 

решили, хотя бы в одном из тысяч 
фильмов про войну можем 

позволить себе роскошь  
обойтись без любовной 

истории. 
А женщи-

ны, что бу-
дут смотреть нашу 
картину, пусть еще 
раз вспомнят о тех 
своих родственни-
ках, кто воевал, и 
представят, какого 

им было на фронте.

«КАжДОГО ГЕРОя ХОТЕЛИ ОжИВИТь»

Владимир ЗАМИРСКИЙ

■■ Одними■из■первых■по-
смотрели■картину■жители■
города,■давшего■ей■имя.

по словам главы района Ва-
лерия■Румянцева, кино вы-
шло трогательным, за душу 
берет. говорили мы о картине 
на стройплощадке ржевско-
го мемориала возле деревни 
Хорошево тверской области. 

сейчас там идет монтаж брон-
зовой фигуры солдата - глав-
ного героя и фильма, и всей 
войны. уже собрали верхнюю 
часть: голову, плечи и торс. Де-
тали везут прямо из литейных 
мастерских в солнечногорске. 
солдат грустно смотрит на 
нас, ни тени улыбки на лице. 
еще видны швы на шинели, 
но скоро их уберут. проект не 

типовой, поэтому подход даже  
к сварке творческий. к 15 мар-
та монтаж 25-метровой скульп-
туры планируют завершить.

- точно укладываемся в гра-
фик, - говорит замминистра■
культуры■РФ■Николай■Овси-
енко. - сомнений никаких нет, 
этот удивительный мемориал, 
который создается в ознамено-
вание подвига советского сол-

дата, будет открыт вовремя. 
Все службы выполняют свои 
обязательства.

монумент, по словам ис-
полнительного■ директо-
ра■ Российского■ военно-
исторического■ общества■
Александра■Баркова, ста-
нет местом, где можно будет  
поклониться своему предку, 
погибшему здесь 75 лет назад 

и чье место погребения неиз-
вестно. продолжением памят-
ника должен стать музейный 
павильон, где непрерывно 
на специальных экранах бу-
дет демонстрироваться спи-
сок погибших подо ржевом.  
а под стеклянным полом раз-
местят находки поисковиков, 
чья экспедиция будет рабо-
тать во время открытия па-
мятника в мае следующего 
года.

- Немецкий офицер в одной 
из сцен произносит зловеще-
пророческие слова: «Мы на-
учим их убивать друг друга».

- у кондратьева таких слов нет, 
это наша идея.

- Придумали, отталкиваясь 
от дня нынешнего?

- Вы знаете, сама война, ее ход, 
наша победа - все это звучит как-
то предостерегающе и сейчас. 
кто и что по-настоящему ни сде-
лает, это прямо откликается.

- И все-таки его слова сбы-
лись?

- Думаю, еще нет. но могут. 
сейчас он держит пистолет,  
а что дальше будет….

- Планируется показ фильма 
за рубежом?

- сейчас был кинорынок  
в санта-монике. Фильм про-
дан в америку, Францию, гер-
манию, корею, японию, польшу  
и другие страны. причем все они  
собираются делать дубляж.  
то есть интерес к теме Вели- 
кой отечественной войны в ми-
ре есть. и он совсем не малень-
кий.

- На какого зрителя вы ори-
ентировались, снимая карти-
ну?

- мы реально понимали, что 
аудитория у фильма будет слож-
ная. скажу больше - пусть этот 
фильм даже не принесет денег, 
его все равно надо было сни-
мать. молодежь сегодня смо-
трит развлекательные фильмы, 
наш - тяжелый и достаточно не-
простой для восприятия. но если 
хоть кто-то из молодых людей 
посмотрит его и поймет, что та-
кое война, наша задача будет 
выполнена.

на сВиДание к солДату А В ЭТО ВРЕМЯ
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не раДи прибЫли

Если Родина в опасности, значит, всем 
идти на фронт. Вор Костя Карцев, 
объявленный во всесоюзный розыск, 
сбежал на войну и лихо бил фашистов.

Лента начинается с атаки. Ее снимали 
неделю при 30-градусном морозе  

и постоянно ухающих взрывах.  
Создатели стремились  

к максимальному реализму, и теперь мы 
лучше понимаем, каково приходилось 

нашим дедам на передовой.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Самый известный бело-
русский коллектив продол-
жает отмечать 50-летие. По 
случаю юбилея флейтист, 
саксофонист и бэк-вокалист 
группы представил в  Мо-
скве книгу «Я роман с про-
долженьем пишу» и расска-
зал, как начинали с песни 
«Битлз» и писали «Косил Ясь 
конюшину».

ЕЛЕ ВСПОМНИЛИ 
СЛОВА
Поклонники собрались 

и стар и млад. Съехались со 
всего Союзного государства: 
из Минска, Екатеринбур-
га, Кургана. Многие с усами 
и стрижками, как у кумиров.

- Мы уже двадцать лет рабо-
таем, как «Белорусские песня-
ры» (группу основали бывшие 
участники легендарного кол-
лектива после 
его распада.  - 
Ред.), - сказал 
Владислав Ми-
севич. - Стара-
емся про длить 
жизнь первого 
ВИА и сделать так, чтобы но-
вый репертуар появился.

Но спеть его попросили что-
нибудь из «старенького». Из 
колонок полилась музыка. 
Мотив Yesterday четко уга-
дывался.

- Я вчера думал: «Все исчез-
нет завтра, - затянул Мисе-
вич. - Только сердце почему-то 
ждет: вчерашний день опять 
придет...

Ну точно The Beatles! Только 
на русском. Оказалось, что эта 
композиция была самой пер-
вой в репертуаре «Песняров» 
пятьдесят лет назад.

- Перевод придумал в 69-м 
году один из основателей ВИА 
Валерий Яшкин. Но накану-
не строчки вспоминали в му-

ках. Всплыл в памяти первый 
куплет, - рассказал еще один 
«песняр» Олег Аверин.  - 
А второй был уже позабыт. 
Пришлось звонить в Изра-
иль нашему бывшему бас-
гитаристу Леониду Тышко. 
И тот надиктовал отдельные 
слова и фразы.

НИЧТО 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ 
МОЦАРТУ НЕ ЧУЖДО
- Владимир Людвигович, 

долго писали книгу? - спра-
шиваем у Мисевича.

- Четыре года. Над нею тру-
дились еще и бас-гитарист 
Александр Катиков, и компо-
зитор Юрий Кунец. Мы дик-
товали, а минский журналист 
Сергей Трефилов писал.

- Некоторые вещи очень 
откровенно описали. Воз-
можно даже слишком!

- Мы дружим десятки лет, 
и общение тре-
бует разрядки. 
А н е к д о т о в , 
например. Не 
всегда прилич-
ных. Прихо-
дится это опи-

сывать. И плюс - одни мужики. 
Ну о чем говорят на досуге, 
понятно. Однажды ехали на 
съемки. Кашепаров - первый 
раз за рулем. Сзади - Влади-
мир Николаев с тромбоном. 
Разок Кашепаров так резко 
тормознул, что инструмент 
всмятку! Представляете, какие 
слова тогда летели?! Если бы я 
написал, как в анекдоте: «Ва-
силий, вы неправы. Извините, 
пожалуйста», неправда бы по-
лучилась. Не зря стоит помет-
ка «18+». Без этих моментов 
жизнь будет рафинированной, 
а она такой не бывает никогда. 
Вот когда о Моцарте узнаешь, 
думаешь: гений, небесное соз-
дание. Но в быту ничто чело-
веческое ему не было чуждо.

- Если кому-то из музыкан-
тов не нравились мелодия 
или текст, Мулявин учиты-
вал их мнение или поступал 
по-своему?

- Руководителю нужно быть 
диктатором. Но разумным. 
Твердым только в том случае, 
если в чем-то уверен. А для 
этого нужно вопрос изучить, 
много общаться и сравнивать 
мнения. Володя этого принци-
па придерживался железно. 
Особенно в лучшие годы. Про-
грамм было много, музыка - 
довольно сложная. Но смешно 
было не доверять нам, если 
дело затевали вместе и долгие 
годы тянули эту лямку. А учи-
тывая талант Володи, каждый 
раз, когда он интересовался 
чьим-то мнением, это было 
большим удовольствием и на-
градой для музыкантов. В нем 
разумно сочетались требова-
тельность и демократичность.

- В чем особенность знаме-
нитого многоголосия «Пес-
няров»?

- Это пласт культуры, вокаль-
ный, эстрадный, исполненный 
конкретными людьми, но за-
мысленный Володей. Ему ну-
жен был вокальный аккорд. 
Наверное, дело в особенностях 
музыкальных тембров и аран-
жировок. Мы брали пример 
с  группы «Гая» (известного 
азербайджанского вокально-
го квартета. - Ред.).  О битлах 
молчу. Нравилось. И в «Бело-
русских песнярах» пытаемся 
многоголосие сохранить.

Под занавес устроили аук-
цион. Разыграли два биле-
та на концерт «Белорусских 
песняров», который пройдет 
28 марта в Зале церковных 
соборов храма Христа Спаси-
теля в Москве, и плакат, вы-
пущенный в 1983 году в Мин-
ске тиражом всего 2 тысячи 
экземпляров. Когда очередь 
дошла до первой пластинки 
«Песняров» - настоящего ра-
ритета, фанаты зашептались: 
«О, винильчик, без песочка!»

Владислав МИСЕВИЧ:

КУКАРЕКАНЬЕ 
ПОД РЕВЕРБИРАТОР
…Долго не покидал страх, что ничего 

не получится, что не для нас это дело. 
Но к нашему собственному удивлению 
мы все-таки стали потихоньку кукаре-
кать и со сцены. А для так желаемой 
схожести с ливерпульской четверкой 
звукорежиссер Коля Пучинский 
перепаял приставку «Нота» в ревер-
биратор, который создавал эффект 
задержки голоса. Все концерты записы-
вали для «разбора полетов» - нас ведь 
страшно волновал результат! А если 
кто-то не дотягивал в «индивидуальном 
зачете», то получал пи***й сполна. Но 
если не дорабатываешь потому, что 
не умеешь, можно было реабилитиро-
ваться. Слушай пожелания, как сделать 
правильно, лучше, и исправляй ошибки. 

Все-таки отдаленность от Минска по-
зволяла экспериментировать.

РИСКОВАЛИ СО СВИСТОМ
В «КасЄ Ясь канюшыну» он на ре-

петиции предложил движениями рук 
и гитар изображать косцов, а свистеть 
при «взмахе» начал Леонид Бортке-
вич, сразу после прихода в «Песня-
ры». С этим «неканоническим» свистом 
Мулявин здорово рисковал: фолькло-
ристы и без того кривились на кра-
мольный рок-н-ролльный ритм, а уж 
это просто красная тряпка! Но в за-
лах - овации, а указом для Володи была 
только публика. Свист в итоге прижил-
ся. А сцена из «Ну, погоди», когда волк 
едет на комбайне под свист из «Яся», 
на несколько поколений вперед прод-
лила память об ансамбле.

СКОЛЬКО СТОИЛ 
КОНЦЕРТ
…мы узнали истинную цену своей 

бригады в «шоу-бизнесе» БССР. Ад-
министратор забыл закрыть двери, 
когда вел переговоры с председате-
лем очередного колхоза. Тот, видимо, 
отпирался, мол, нет денег оплатить 
концерт. «Да какие проблемы? - убеж-
дал «импресарио». - Заколи колхозного 
кабана, сдай мясо - как раз хватит!» 
Это за всех! Бригада, конечно, ходила 
под впечатлением: обидно, даже унизи-
тельно. И сложно представить, сколько 
свиней полегло жарким летом 1968-го 
(за год до основания «Песняров». - 
Ред.) в Беларуси, чтобы работники кол-
лективных хозяйств республики могли 
насладиться искусством от филармо-
нической бригады из Минска…

Владимир ПРЕСНЯКОВ-старший, ком-
позитор, заслуженный артист России:

- С Владом (Мисевичем. - Ред.) нас род-
нит то, что мы оба - «воспитоны». Так на-
зывали музыкантов, вышедших из школ 
в Советской армии. Все было почти как 
в Суворовском училище, только натаски-
вали играть на духовых инструментах и го-
товили для армейских оркестров. Оттуда 
вышло много замечательных музыкантов. 
Из тех, кто создавал ансамбль, остались 
только двое: Влад и Леня Тышко. У меня 
есть такое выражение - «старые Пер Гюн-
ты», и снаряды падают все ближе и ближе…

Володя Мулявин учился в том же, что и я, музыкальном учи-
лище. Только я - на третьем курсе по классу кларнета, а он - на 
четвертом, выпускном, на народном отделении. Так мы и под-
ружились. До сих пор считаю, что лучше «Песняров» не было 
и нет. Это настоящая культура, многоголосие и настоящие 
корни, не только белорусские, но и вообще славянские. Пес-
ни пели мой сын, а потом и внук. «Конюшина» им почему-то 
нравилась. Видимо, оттого что веселая и танцевальная. А не 
так давно приезжал в родной город. Там хотели ставить бюст 
Володе. На «Уралмаше», рядом с которым он жил. А я поду-
мал, что надо бы в центре. И попросил об этом через друзей, 
так в итоге и сделали. И памятник произвел фурор.

СКАЗАНО

«КОСИТЬ» ПРИДУМАЛ МУЛЯВИН
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ОТРЫВКИ ИЗ КНИГИ

SOUZVECHE.RU
ГДЕ ЕЩЕ ПРАЗДНУЮТ ЮБИЛЕЙ 
ЗНАМЕНИТОГО ВИА, ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

ПЕРВЫМ ХИТОМ «ПЕСНЯРОВ» 
БЫЛ... YESTERDAY

Редкий снимок: Мисевич (слева) и Валерий 
Мулявин (трагически погибший брат 
Владимира Мулявина) играют вместе.



6 - 12 декабря/ 2019 / № 5612 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Шестидесятилетие■музея■бело-
русского■поэта■Якуба■Коласа■отме-
тили■в Москве■камерным■концер-
том.

ПОМОГИТЕ  
ПРАВНУЧКЕ ПУШКИНА
В Деловом и культурном комплексе 

Посольства Беларуси в России по слу-
чаю круглой даты открыли выставку, 
рассказывающую о жизни писателя. 
К подбору артефактов подошли очень 
тщательно. Фотографии, награды, ру-
кописи, личные письма - лишь ма-
лая толика того, что удалось привезти 
в Москву. За каждым экспонатом - 
своя история. К примеру, в августе 
1943 года■Якуб■Колас■написал не-
коему Николаю Андреевичу с прось-
бой помочь правнучке■Александра■
Сергеевича■Пушкина:

«В Ташкенте они испытывают 
острую нужду в условиях своего быта. 
Кроме хлеба они не получают ника-
кого снабжения. Праправнук Пушки-
на 23-летний молодой человек очень 
талантливый художник-график. От 
голодания он теряет зрение, не имеет 
ни обуви, ни одежды. Я обращаюсь 
к вам с большой просьбой, Николай 
Андреевич, оказать материальную 
помощь голодающим потомкам Пуш-
кина», - сетовал он.

Белорусский поэт был дружен с Ан-
ной■Ахматовой,■Агнией■Барто,■Алек-
сандром■Твардовским,■Самуилом■
Маршаком. Автор «Мистера Твисте-
ра» называл Коласа чудесным чело-
веком и даже подписал ему томик 
шекс пировских сонетов в собствен-
ном переводе. Нечастые дружеские 
посиделки двух поэтов неизменно пре-
вращались в литературные вечера. 
Причем читали они не только свои 
произведения, но и полюбившиеся 
стихи других авторов.

- Роль и значение Якуба Кола-
са в национальном, духовном 
возрождении белорусов вы-
соко оценена не только на 
родине, но и за границей. 
Наш музей - место, где 
сохраняется история его 
жизни и творчества, - го-
ворит заместитель■ди-
ректора■ литературно-
мемориального■ музея■
поэта■Алина■Красотина.

ВСТРЕПЕНУлИ ДУШУ
В концертном зале зрители рас-

саживаются по местам. Вот-вот на 
сцене развернутся фрагменты спекта-
кля «Площадь Якуба Коласа» в испол-
нении Белорусского камерного хора. 

Для юбилей-
ного вечера 

п од г о т о в и л и 
с п е ц и а л ь н у ю , 

компактную версию 
постановки.

Гости делятся своими ожиданиями.
- Это один из моих любимых про-

заиков. Он так тонко чувствовал че-
ловеческую душу, так мудро и глубоко 
писал о нелегком быте простых кре-
стьян. По его произведениям мож-
но понять жизнь. Уверена, что арти-
стам камерного хора Беларуси удастся 
встрепенуть наши сердца, - не сомне-
вается зрительница Елена.

Актер■Белорусского■музыкально-
го■театра■Игорь■Петров уже давно со-
трудничает с камерным хором. Расска-
зывает, что над программой работали 
несколько месяцев. Старались таким 
образом скомпоновать стихотворе-

ния, чтобы зрители пережили целую 
гамму эмоций - от грусти к радости.

- В этом и особенность, и сложность 
постановки. В поэзии белорусских 
классиков отражаются народные пес-
ни, в которых очень много грустных 
моментов. Зритель же сегодня пред-
почитает что-то веселое, позитивное. 
Поэтому мы искали эти самые перехо-
ды от сложного к легкому, к тому, что 
делает человека счастливым, благо-
дарным и понимающим мир. Особое 
внимание Якуб Колас уделяет приро-
де, черпает в ней силы - важно было 
показать это, - объясняет Петров.

Выразительные стихи поэта звучат 
сильно, пронзительно. Зал будто за-
таил дыхание. Но вот прозвучали фи-
нальные строки - и аудитория взорва-
лась аплодисментами. А некоторые 
зрители, не стесняясь эмоций, сма-
хивали набежавшие слезы.

ЮБИЛЕЙ

Анна ПОПОВА

■■ Для■выставки■русских■
импрессионистов■в■Нацио-
нальном■художественном■
музее■РБ■из■запасников■
достали■ редкие■ рабо-
ты.■В их■числе -■полотна■
Осмеркина,■Туржанского■
и Шемякина.

НАШЕлСЯ ПОВОД
- однажды студенты-

третьекурсники с кафедры ди-
зайна задали мне вопрос: «Ко-
ровин, что, рисовать не умел?» 
пришлось им объяснять, что 
такое импрессионизм, - рас-
сказывает о том, как возникла 
идея выставки, куратор■Юлия■
Лисай.

но вот загвоздка: как это 
сделать, если в собрании му-

зея французских мастеров - 
Сезанна,■Дега,■Моне -■нет? 
Вот и придумали рассказать 
об одном из самых ярких яв-
лений конца XIX - начала XX 
столетия на примерах русской 
живописи. картин, написан-
ных в стиле импрессионизма, 
в фондах немало. отличный 
повод достать из запасников 
работы, которые нечасто кра-
суются на публике. специ-
ально для экспозиции их да-
же отреставрировали.

- очень ждала, когда мы 
покажем «лес» Леонарда■
Туржанского - прежде его вы-
ставляли буквально несколько 
раз, в 1966 и 1995 годах. после 
того как над полотном порабо-
тали реставраторы, оно бук-
вально засияло. Впервые мы 
показываем и «Женский пор-

трет» Александра■Осмерки-
на, купленный в музей в 1972 
году из петербургской част-
ной коллекции. надо сказать, 
что нам еще только предстоит 
узнать историю этой картины. 
Документы на нее не сохра-
нились, а надписи на обороте 

нет: похоже, будет на-
стоящее детективное 
расследование.

Для тех, кто хочет 
познакомиться с рус-
ским импрессиониз-
мом поближе, решили 
проводить экскурсии. 
следующая состоится 
21 декабря. а в янва-
ре и  феврале запу-
стят лекционный цикл: 
подробно расскажут 
о французском и со-
ветском импрессиониз-
ме и сравнят течения.

РАФАЭлЬ  
ИЗ МОСКВЫ
показывают на выстав-

ке и произведения Михаила■
Шемякина, ученика■Вален-
тина■Серова■и■Константина■
Коровина,■внука■фабриканта 

Алексея■Абрикосова. его та-
лант ценили коллеги, им вос-
хищался Федор■Шаляпин,■а■
Владимир■Маяковский дал 
по своему обыкновению хлест-
кую характеристику. повстре-
чавшись с художником, поэт 
поприветствовал его и сразу 
же обозначил отношение: «Ви-
дал вашу работу на выставке. 
Вы реалист-импрессионист-
кубист». и ведь был прав.

на выставке в минске пред-
ставлено несколько работ 
Шемякина, в том числе и воз-
душный портрет Веры■Калаш-
никовой - одной из любимых 
натурщиц. михаил Федорович 
несколько раз писал ее, но 
результатом был недоволен, 
а один из рисунков даже за-
бросил в угол мастерской. но-
вая попытка оказалась более 
удачной: увидев его, констан-
тин коровин сравнил своего 
ученика с Рафаэлем.

ДЕТЕКТИВ В РАМКЕ вернисаж
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ЧИСТАЯ КлАССИКА

Веру Калашникову писали Серов, Машков, 
Пищалкин. Шемякину удалось запечатлеть 
ее нежную, почти акварельную, красоту.

большое влияние на творчество якуба ко-
ласа оказали Федор■Достоевский■и Николай■
Гоголь. Даже его псевдоним связан с русским поэтом-революционером Петром■
Якубовичем-Мельшиным, написавшим стихотворение о колосе. главной же 
темой творчества белорусского автора стал простой человек, который трудом 
зарабатывает себе на кусок хлеба, и, несмотря на сложности, остается добрым 
и веселым. Воспевал поэт и красоту белорусской природы. особенно горячо 
он любил край, где родился - минскую область. В этом у него много общего 
с Сергеем■Есениным.

ФаКТ
Настоящее■имя■поэ-

та -■Константин■Мицкевич.■
Он■родился■в деревне■Акин-

чицы,■которая■теперь■является■
частью■города■Столбцы■Минской■
области.■Его■отец■был■лесником,■
мать -■домохозяйкой.■Дебютировал■
в 1906■году,■когда■в местной■газе-
те■«Наша■Нива»■опубликовали■

стихотворение■«Край■роди-
мый».■Похоронен■Якуб■Ко-

лас■на■Военном■клад-
бище■Минска.
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ЭТО инТереснО

Якуб Колас главным героем своих произведений 
сделал крестьянина с его горестями и радостями.

Белорусский поэт дружил  
и переписывался со многими 
русскими авторами, а Самуил Маршак 
называл его чудесным человеком.
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Анна ПОПОВА

■■ Какую■бы■зиму■ни■прочили■синоп-
тики,■фанаты■активного■отдыха■уже■
наготове.■Проверяют,■хорошо■ли■на-
точены■коньки,■достают■из■шкафа■лю-
бимые■пушистые■шарфы■и варежки.■
«СВ»■узнало,■какие■фишки■в этом■году■
готовят■для■посетителей■катков■в на-
ших■столицах.

МОСКВА

ТРОЙНОЙ ТУЛУП -  
И В ПРОШЛОЕ
главный каток страны уже ждет гостей - 

самое большое ледовое пространство ев-
ропы развернулось на ВДнХ. Шутка ли: 53 
тысячи квадратных метров - от Централь-
ного павильона и до «земледелия» - транс-
формировались в дорожки, по которым 
одновременно могут кататься 4,5 тысячи 
человек!

каждый год на выставке придумывают 
новую тему: в этот раз решили не мело-
читься - устроить настоящее путешествие 
в прошлое и охватить историю от 1950-х 
и до наших дней. В день открытия на про-
странстве от арки главного входа и до пави-
льона № 1 царила «зима нашего детства»: 
здесь вспоминали о самой первой ново-
годней елке ВДнХ. Дальше москвичи вка-
тывались в 70-е и 80-е. тут хиты советской 
эстрады того времени, а самые смелые из 
гостей тотчас же вливались в танцеваль-
ный флешмоб со снеговиками. наконец, 
настоящий «космос» можно было увидеть 
на площади промышленности. тут по со-
седству с одноименным павильоном и раке-
той «Восток-1» все напоминало о времени 
свершений - 1960-х.

кстати, для будущих ягудиных и загито-
вых на ВДнХ устроили отдельный каток - 
возле павильона «советская культура»: 
здесь на лед могут выходить ребя-
тишки от трех и до восьми лет. 
но обязательно в сопрово-
ждении взрослых.

✒✒ Где:✒Проспект✒Ми-
ра,✒д.✒119

✒✒ КоГда:✒вторник -✒
пятница✒с✒11.00✒до✒
23.00,✒суббота -✒вос-
кресенье✒с 10.00✒до✒
23.00

✒✒ Билеты:✒ пол-
ный -✒от✒330✒рублей,✒
детский -✒от✒140✒ру-
блей.✒детский✒каток -✒
от✒250✒руб✒лей,✒сопро-
вождающий  -✒ от✒ 650✒
рублей

✒✒ ПроКат:✒ ком-
плект✒с✒защитой✒и✒
коньками -✒490 -✒680✒
рублей,✒коньки -✒от✒
300✒рублей

СКОЛьзКИЙ 
ДРАКОН
Вовсю раскаты-

вают фигуристы-
любители и в «со-
кольниках». Этот 
раз парк превра-
тился в экзотиче-
ское пространство 
с чудесными птицами, 
деревьями и дракона-
ми. В вечер открытия тут 
даже устроили командные танцы 
с гигантскими ящерами. Все по-
тому, что до конца февраля в пар-
ке проходит Фестиваль волшебных китай-
ских фонарей: «сокольники» украсились 
почти несколькими десятками световых 
конструкций. специально для российской 

публики придумали инсталляции на тему 
сказок Пушкина. Шоу-программа будет 
здесь каждый день.

✒✒ Где:✒Сокольнический✒вал,✒д. 1,✒стр.✒1
✒✒ КоГда:✒ежедневно✒с✒10.00✒до✒24.00
✒✒ Билеты:✒полный -✒от✒300✒рублей,✒

детский -✒200✒рублей✒в✒будние✒дни
✒✒ ПроКат:✒включен✒в✒стоимость✒билета

СЫГРАЕМ В КВИз
освоение космического пространства 

тематически обыграли в оформлении катка 
в парке горького. Шесть его павильонов 
оформлены в ярких цветах - розовом, бирю-
зовом, красном - видно издалека! а сеанс 
катания больше напоминает полет к звез-

дам: вокруг сияют фонарики, от про-
езжающих мимо фигуристов 

остаются «росчерки»  - 
словно это и не полозья 

коньков прочертили 
полоски, а след от 
пролетевшей ра-
кеты. как всегда, 
будет работать 
«медиарубка»: 
помимо dj-сетов, 
здесь проведут 
конкурсы, ток-
шоу и перформан-

сы. тех, кто пола-
гает, что на катке 

делать особо нечего, 
удивят quiz-квестами. 

В поисках отгадок на ка-
верзные вопросы их участ-

никам предстоит изучить традиции 
встречи нового года, отыскать елочные 

украшения и угадать персонажей рож-
дественских сказок.

✒✒ Где:✒Крымский✒Вал,✒д.✒9
✒✒ КоГда:✒ежедневно✒с✒10.00✒

до✒24.00
✒✒ Билеты:✒полный -✒от✒350✒

рублей✒(в✒стоимость✒вклю-
чено✒ пользование✒ ячей-

кой),✒детский -✒от✒150✒рублей.✒
Quiz-квест:✒полный -✒от✒тысячи✒

руб✒лей,✒детский -✒от✒500✒рублей.✒
Павильон✒повышенной✒комфортно-

сти:✒полный -✒от✒5✒тысяч✒рублей✒(в✒
стоимость✒включены✒бесплатная✒
парковка,✒пользование✒ячейкой,✒
прокат✒коньков,✒доставка✒к✒па-
вильону),✒детский -✒2,5✒тысячи✒

рублей
✒✒ ПроКат:✒комплект✒защи-
ты -✒150✒рублей,✒коньки -✒
250✒рублей,✒заточка✒конь-

ков -✒300✒рублей

НАСТРОЕНИя НЕТ. А ЕСЛИ НА ЛьДУ?

МИНСК

КОНьКИ - В МАССЫ
на «минск-арене» по традиции 

проводят сеансы массового ката-
ния. Весело, спортивно - можно 
приходить целой компанией. Что 
интересно, это реальный шанс про-
демонстрировать свое мастерство 
на тех же дорожках, где проходят 
спортивные соревнования. Даже 
если новых рекордов пока уста-
новить не получится, представить 
себя на месте прославленных конь-
кобежцев вполне реально. кстати, 
желающих принимают и в обучаю-
щие группы - улучшить навыки под 
руководством профессионального 
тренера вполне по силами не толь-
ко детям, но и взрослым

✒✒ Где:✒Проспект✒Победителей,✒
д. 111

✒✒ КоГда:✒Понедельник✒-✒чет-
верг✒с 21.00,✒суббота✒-✒воскре-
сенье✒с 16.00

✒✒ Билеты:✒полный -✒от✒106✒рос-
сийских✒рублей,✒детский -✒от✒76✒
рублей

✒✒ ПроКат:✒коньки -✒от✒60✒рублей

НАВСТРЕЧУ РЕКОРДАМ
В Детско-юношеской школе 

олимпийского резерва по фигурно-
му катанию учатся ребята начиная 
с четырех лет. трижды в неделю 
осваивают умение уверенно рас-
секать по льду, хореографические 
премудрости и не забывают об об-
щей физической подготовке. когда 
каток свободен, на него могут вый-
ти спортсмены-любители. помимо 
сеансов массового катания, тут 

проводят семейные «покатушки», 
хоккейные (в них участвовать мож-
но только в специальной амуниции) 
и даже тематические.

✒✒ Где:✒ Каролинский✒ проезд,✒
д. 5/4

✒✒ КоГда:✒с✒11✒декабря✒с✒11.00✒
до✒21.15

✒✒ Билеты:✒полный -✒от✒120✒ру-
блей,✒детский -✒от✒90✒рублей,✒хок-
кейное✒катание -✒от✒275✒рублей,✒
семейный✒тариф -✒от✒210✒рублей

✒✒ ПроКат:✒коньки -✒120✒рубль,✒
заточка✒коньков -✒165✒рублей

СПОРТИВНЫЙ ДУХ
крытых катков в минске немало - 

хоть каждый день ходи на новый. В 
ледовом дворце спорта - раздолье 
для тех, кто ведет здоровый образ 
жизни. Хочешь поддержать форму - 
стоит заглянуть в тренажерный зал, 
любишь единоборства - милости 
просим в секцию карате. на льду 
встречаются поклонники всех ви-
дов спорта, которые неравнодушны 
к катанию. массовые сеансы устра-
ивают регулярно, причем можно 
выбрать продолжительность - 45 
минут или час с четвертью.

✒✒ Где:✒ул.✒Притыцкого,✒д.✒27
✒✒ КоГда:✒понедельник -✒вос-

кресенье✒с✒12.30✒до✒21.30
✒✒ Билеты:✒полный -✒от✒150✒ру-

блей,✒детский -✒от✒105✒рублей,✒
индивидуальное✒занятие✒на✒мас-
совом✒катании -✒455✒рублей,✒хок-
кейное✒катание -✒от✒275✒рублей,✒
семейный✒абонемент✒на✒пять✒по-
сещений -✒885✒рублей

✒✒ ПроКат:✒коньки -✒105✒рублей,✒
заточка✒коньков -✒150✒рублей

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

✒● В✒московских✒парках✒в✒зимний✒
сезон✒ждут✒не✒меньше✒40✒миллионов✒

посетителей.
✒● для✒них✒уже✒открыты✒38✒катков,✒
проложены✒62✒лыжные✒трассы✒и✒39✒
горок.

✒● 18✒ледовых✒площадок✒будут✒
натуральными -✒их✒залили✒по✒

старинке,✒а✒еще✒20 -✒искус-
ственные.✒они✒смогут✒ра-
ботать✒даже✒при✒плю-
совой✒погоде.
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На ВДНХ любой пингвин научится кататься.

- Хозяин, нам бы 
с тобой коньки 
не помешали.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 � 7 декабря Сочи на один день пре-
вратится в мировую столицу еди-
ноборств.

КОЛЕСО «БЕЛАЗА» 
В ПОДАРОК
Здесь пройдет уже второй по сче-

ту «Кубок Союзного государства по 
самбо». Место действия состязаний, 
посвященных 20-летию подписания 
Договора о создании СГ, - олимпий-
ская арена «Ледяной куб» с трибунами 
на 4,5 тысячи мест. Аншлаг гаранти-
рован. Ведь зрелище стоит того. На 
ковер выйдет элита мирового самбо. 
Чемпионы мира и Европы из двенад-
цати стран. Россияне и белорусы, как 
всегда, фавориты. Самбо - наш искон-
ный вид, одна школа, одни традиции. 
Призовой фонд турнира организато-
ры держат в секрете. Но уверяют, что 
он «очень даже приличный». Помимо 
денежных бонусов, победители и при-
зеры получат подарки от спонсоров. 
Оригинальными презентами обещает 
удивить БелАЗ. Какими - пока тайна. 
«По колесу от самосвала подарят каж-
дому», - шутят между собой самбисты. 
«А что - неплохой приварок. Каждое 
колесо, говорят, стоит больше десяти 
тысяч долларов».

Об изюминках предстоящего тур-
нира, настоящем и будущем самбо 
в наших странах корреспондент «СВ» 
поговорил с одним из вдохновите-
лей Кубка чемпионов мира и Европы, 
многократным победителем первен-
ства СССР и заслуженным тренером 
Беларуси Владимиром Япринцевым.

- Как появился Кубок Союзного го-
сударства?

- Нам, заслуженным мастерам спор-
та из России и Беларуси, вместе вы-

ступавшим еще за сборную СССР, на-
доела ситуация, когда люди в бывших 
союзных республиках начинают уже 
забывать, что когда-то мы были одной 
большой семьей. И решили - надо сно-
ва сплотиться. Спорт для этого самое 
верное средство, тем более такой, как 
самбо. Тут же нашлись спонсоры, 
поддержавшие наши идею. И сразу 
пошли звонки из других республик: 
«А про нас вы почему забыли? Мы 
тоже хотим участвовать». Так наш тур-
нир уже с первых шагов превратился 
в масштабное спортивное действо. 
Приезжают из многих стран. Напри-
мер, в этот раз в Сочи будут выступать 
сильнейшие мастера из Франции, Ру-
мынии, Монголии. Мы все родом из 
самбо, а значит - из нашего детства. 

А это остается с человеком навсегда. 
Не секрет, что и президенты наших 
стран Александр Лукашенко и Вла-
димир Путин свой спортивный путь 
начинали также именно с самбо. Это 
в полном смысле слова наш вид.

СТОЙКА НА ПЛЕЧАХ
- Почему самбо до сих пор никак 

не получит олимпийскую визу? Ко-
рейцы даже свой национальный та-
эквондо на Игры пропихнуть уму-
дрились.

- Нам осталось немножко, но зача-
стую последний шаг оказывается са-
мым трудным. Плюс - политические 
разные моменты. Самбо во всем мире 
ассоциируется с Россией. А видите, ка-
кой сейчас опять накат пошел. Но все 

равно не сомневаюсь, что обязательно 
займем свое место в олимпийской се-
мье. По охвату стран наш вид уже да-
леко обходит некоторые дисциплины, 
которые включены в программы Игр.

- Турниры по смешанным едино-
борствам (ММА) способствуют 
популярности? Ведь среди бойцов 
немало в прошлом самбистов.

- Ничего удивительного: нашим ре-
бятам намного легче адаптировать-
ся в ММА, чем другим борцам. На-
пример, вольникам или классикам 
в силу профессиональной специфики 
тяжело лежать на спине, они сразу по 
привычке стремятся стать на мост. 
А у нас полно положений, когда ты 
борешься на спине или стоишь на 
плечах. Не случайно главные звезды 
ММА - Федор Емельяненко, Хабиб 
Нурмагомедов, Сергей Харитонов - 
все прошли через школу самбо.

- С каких лет ребенку можно на-
чинать заниматься в секции?

- Сейчас начинают уже с четырех. 
Мне кажется, что это рановато, но 
опять-таки все зависит от тренеров. 
Ни в коем случае нельзя от ребят сразу 
требовать какого-то результата. Они 
должны подружиться, больше играть 
и получать первые навыки в игровой 
форме. А потом уже совершенствовать 
мастерство. Это самый оптимальный 
путь. Вообще, считаю, любой мужчина 
должен пройти через горнило едино-
борств. Не обязательно, что он станет 
чемпионом мира. Но научится быть 
сильным, а главное, благородным не 
только на ковре, но и в жизни. Фило-
софия нашего вида заложена в его 
названии - самооборона без оружия. 
Не атака, не агрессия, а именно обо-
рона. Мы - мирные люди, но в случае 
чего можем за себя постоять. Мало 
не покажется.

Борис ОРЕХОВ

 � Брестское «Динамо» сверг-
ло с чемпионского трона, каза-
лось, вечного гегемона БАТЭ 
и впервые в своей истории за-
воевало золотые медали.

МАРАДОНА 
БЕЗ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ
- Мои поздравления! Так дер-

жать! - по-русски поздравил белору-
сов в своем Инстаграме легендар-
ный Диего Марадона. И добавил 
по-испански. - Очень рад поздра-
вить игроков, болельщиков, менед-
жеров и тренерский штаб «Динамо-
Брест» с первым местом в лиге.

Можно сказать, что восхожде-
ние вверх для брестчан началось 
именно с аргентинского кудесника. 
В 2018 году дон Диего подписал 
с «Динамо» соглашение, по кото-
рому он становился почетным пре-
зидентом клуба. По этому случаю 
он даже лично приезжал однажды 
в Брест. Прошелся своими «золоты-
ми» ногами по газону местного ста-
диона. Пообщался с болельщиками. 
И посмотрел один из матчей коман-
ды в чемпионате. Сейчас Марадона 
у себя в Аргентине - главный тренер 
клуба «Химнасия и Эсгрима».

- Никаких рабочих обязательств 
перед «Динамо» он не имеет, но мы 
всегда рады видеть его на нашем 
стадионе, - заявили в руководстве 
команды.

Впрочем, даже одного приезда 
великого аргентинца динамовцам 
хватило для рывка. Марадона будто 
освятил сию футбольную обитель, 
коснулся, так сказать, «рукой бога», 
и свершилось чудо.

С историческим успехом дина-
мовцев поздравил президент стра-
ны Александр Лукашенко:

- За короткое время в Бресте соз-
дана отличная команда, которая 
составила реальную конкуренцию 
лидерам белорусского футбола, 
привнесла в чемпионат новые идеи 
и яркие эмоции. Благодаря профес-
сиональному подходу вы смогли без 
государственного финансирования 
уверенно стать на ноги, покорить 
сердца многочисленных болельщи-
ков, до отказа заполняющих трибу-
ны спорткомплекса «Брестский».

ГДЕ РОДИЛСЯ, 
ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ
История взлета «Динамо» здорово 

напоминает сказочный сюжет про 
Золушку, только на футбольный лад. 
От унизительной нищеты - до полно-
го триумфа. Про нищету отнюдь не 
гипербола - факт. Несколько лет на-
зад клуб подумывал вообще сняться 
с чемпионата, денег не было даже 
на второй комплект игровой фор-
мы. Некоторым футболистам после 
матчей приходилось подрабатывать 
челноками или ремонтниками.

Перемены начались в 2016 году, 
когда владельцем клуба стал Вик-

тор Зайцев, местный уроженец, 
человек состоятельный, занима-
ющийся бизнесом, в том числе в 
Объединенных Арабских Эмиратах.

Формула любого чуда в совре-
менном футболе, если разобрать-
ся, проста. Точечно выверенная 
селекция и, конечно, бюджет. Ди-
намовцы размеры своего кошелька 
держат в секрете. Хотя, по некото-
рым данным, он превышает десять 
миллионов евро в год. Для Белару-
си - весьма прилично. Общая стои-
мость чемпионского состава - поч-
ти тринадцать миллионов евро. По 
меркам российской Премьер-лиги 
довольно скромно, зато в Синеокой 
вполне сравнимо с тем же непре-
рекаемым лидером БАТЭ.

Динамовский механизм вдруг 
стал работать как часы, год от го-
да набирая обороты. 2017 год - по-
беда в Кубке страны. 2018-й - вновь 
Кубок плюс Суперкубок в кармане. 
2019-й - Суперкубок и долгождан-
ное чемпионство. После ключевой 
победы над «Витебском», за тур 
до финиша чемпионата сделавшей 
«Динамо» недосягаемым, капитан 
команды Артем Милевский не смог 
сдержать эмоций.

- Безумно рад, что на закате карье-
ры стал чемпионом именно там, где 
родился, - глотая слезы счастья, го-
ворил Артем, большую часть жизни 
отыгравший в киевском «Динамо».

До нынешнего сезона лучшим до-
стижением клуба была «бронза» 
1992 года. И вот оно - долгожданное 
«золото».
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«ХАБИБУ И ЕМЕЛЬЯНЕНКО 
ЛЕГЧЕ ПОСЛЕ ШКОЛЫ САМБО»

ВОЛШЕБНОЕ КАСАНИЕ «РУКИ БОГА»ФУТБОЛ

Гвоздем 
турнира станут 
поединки российских 
и белорусских 
борцов, традиционно 
главных соперников 
на всех крупнейших 
соревнованиях.

Магия Диего работает даже на расстоянии. 
Он всего раз приезжал в Брест и зарядил 
динамовцев энергией победителей.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в Бресте. 
В  следующем году 
планирую поступать 
в московский вуз и па-
раллельно с учебой рабо-
тать. Слышал, что для этого 
в России надо специально 
оформлять ИНН. Как это 
сделать белорусу?

- Если вы решили устроить-
ся на работу или у вас появит-
ся доход и имущество, кото-
рое подлежит постановке на 
учет в налоговую, то действи-
тельно белорусу необходимо 
оформить российский инди-
видуальный номер налогопла-
тельщика - ИНН.

Для граждан республики 
эта процедура так же про-
ста, как и для россиянина. 
В первый раз оформление 
свидетельства о постановке 
на учет в налоговом органе 
происходит бесплатно. ИНН 
присваивают только один раз, 
и его действие распространя-
ется по всей стране. В случае 
утраты документа придется 
прийти на повторный прием, 
заплатив при этом за услугу.

Чтобы получить ИНН, на-
до обратиться в отделение 
налоговой службы по месту 
проживания или нахождения 
имущества. С собой принести 
заявление на бланке, который 
можно скачать с официально-
го сайта Федеральной налого-
вой службы России или взять 
в самом отделении. Также на-
до показать документ, удосто-
веряющий личность. В вашем 
случае это белорусский пас-
порт и подтверждение реги-
страции по месту жительства 
или пребывания в России.

После того как вас поставят 
на учет, оформят и свидетель-
ство ИНН, в котором будет 
указана вся необходимая 
личная информация и при-
своенный номер. Процедура 
занимает около четырех-пяти 
дней, но сегодня в большин-
стве случаев свидетельство 
выдается сразу же после об-
ращения.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Фабрика кино. 

Едем на натуру» (12+)
09.45, 15.45, 00.45 «Легенды кино» 

(12+)
10.00, 01.30 «Новое PROчтение. 

Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

10.30 «Минск - Москва. Союзное 
государство 2030: траектория 
будущего» (12+)

11.00 «Перспективы. Клуб экспертов. 
Союзное государство 2030: 
потенциальные модели 
развития» (12+)

11.30, 00.15 «Куклы-берегини» (12+)
12.15, 21.15, 03.15 «БЕЛОЕ 

ОЗЕРО» (12+)
13.45, 22.45, 04.45 «ТЕЩА» (12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

19.30 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме» (12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Союзное 
государство 20 лет спустя: 
какой интеграции мы хотим?» 
Ток-шоу (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Ru/By. Лайк 

обетованный» (12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Фабрика кино. 

Детское кино» (12+)
09.45, 15.45, 00.45 «Легенды кино» 

(12+)
10.00, 20.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

10.30, 19.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

11.00 «Есть вопрос! Союзное 
государство 20 лет спустя: 
какой интеграции мы хотим?» 
Ток-шоу (12+)

12.15, 21.15,03.15 «ЭКЗАМЕН НА 
ДИРЕКТОРА» (12+)

14.00, 23.00, 05.00 «Самоцветы. 
Фабрика звезд Юрия 
Маликова». Концерт (12+)

19.00, 01.00 «Наши люди. Янина 
Мелехова» (12+)

20.30 «Государственный интерес. 
Интервью с государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

01.30 «Кент, или Большая игра 
маленького шефа» (12+)

02.30 «Куклы-берегини» (12+)
02.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)

06.00, 18.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
10.00, 21.00, 02.00 «Карта Родины. 

Библиотека в Минске 
и Браславские озера» (12+)

10.45, 21.45, 02.45 «Ru/By. Лайк 
обетованный» (12+)

11.00, 19.00, 03.00 «Новое 
PROчтение. Молодежная 
литература или, Young adult» 
(12+)

11.30, 19.30, 03.30 «Кикнадзе. 
Мнение. Российские 
биатлонисты уступают лыжню» 
(12+)

12.00, 20.30, 04.30 «Наши люди. 
Янина Мелехова» (12+)

12.30, 01.00 «Перспективы. 
Клуб экспертов. Союзное 
государство 2030: 
потенциальные модели 
развития» (12+)

13.00, 05.00 «Есть вопрос! Союзное 
государство 20 лет спустя: 
какой интеграции мы хотим?» 
Ток-шоу (12+)

14.00 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (6+)

15.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
17.00 «Кент, или Большая игра 

маленького шефа» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
22.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(16+)
00.00 «Самоцветы. Фабрика звезд 

Юрия Маликова». Концерт (12+)
01.30 «Минск - Москва. Союзное 

государство 2030: траектория 
будущего» (12+)

06.00, 18.00 Мультфильмы (6+)
07.00, 08.00 «Карта Родины» (12+)
07.45, 08.45, 03.15, 17.45, 02.45 

«100 лучших мест Союзного 
государства» (12+)

09.00 «Партнерство. БелАЗ: 
белорусские генералы 
российских карьеров» (12+)

09.30 «Минск - Москва. Спинальные 
системы: как союзная 
программа спасает жизнь 
детей?» (12+)

10.00 «Перспективы. Клуб экспертов. 
Союзное государство. Что 
мешает нам двигаться 
вперед?» (12+)

10.30, 12.30, 14.00 «Наши люди» 
(12+)

11.00, 16.00, 00.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство 20 лет 
спустя: какой интеграции мы 
хотим?» Ток-шоу (12+)

12.00 «Минск - Москва. Союзное 
государство 2030: траектория 
будущего» (12+)

13.30 «Минск - Москва. Курс 
на цифровизацию: инженеры 
за бортом?» (12+)

14.30 «Перспективы. Клуб экспертов. 
Союзное государство. Каким 
быть новому договору?» (12+)

15.00, 19.00, 03.00 «Знак равенства» 
(12+)

17.00 «Карта Родины» (12+)
20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «Славянский базар - 

«Песнярам» 50». Концерт (12+)
01.00, 05.00 «Карта Родины» (12+)
01.45, 02.45, 05.45 «Ru/By. Лайк 

обетованный» (12+)
02.00 «Карта Родины» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Они родом из 

детства (о фильме «Я родом 
из детства»)» (12+)

10.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 19.30, 01.30 «Наши люди. 

Янина Мелехова» (12+)
12.15 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (6+)
13.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
19.00, 01.00 «Партнерство. 

Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

20.00 «Братская кухня» (12+)
20.45, 02.45 «Ru/By. Лайк 

обетованный» (12+)
21.15, 03.15 «СЛАДКОЕ 

ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» (16+)
23.30, 05.30 «Куклы-берегини» (12+)
23.45, 05.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
02.00 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские 
озера» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Забытый 

сценарий (о фильме «Еще 
о войне»)» (12+)

10.00, 19.30 «Партнерство. 
Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией 
на подъеме» (12+)

10.30 «Маринеско» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «БАТЬКА» 

(12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Марк Шагал. 

Нереальная реальность» (12+)
19.00, 01.00 «Минск - Москва. 

В союзе без труда: почему 
работодатели не знают 
законов?» (12+)

20.00, 01.30 «Перспективы. Клуб 
экспертов. PR будущего - 
интеграция в общих 
интересах» (12+)

20.30 «Святыни Полоцкой земли» 
(12+)

20.45 «Смерш. Радиоигра Друзья» 
(12+)

02.00 «Святая Римма» (12+)
02.50 «Славянский проект. Лев 

Шейнин» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15. 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Ощущение. 

Венок сонетов (о фильме 
«Венок сонетов»)» (12+)

10.00 «Минск - Москва. В союзе без 
труда: почему работодатели 
не знают законов?» (12+)

10.30, 19.30 «Перспективы. Клуб 
экспертов. PR будущего - 
интеграция в общих 
интересах» (12+)

11.00 «Дорогие куклы» (12+)
11.50, 02.50 «Славянский проект. 

Николай Еременко (младший)» 
(12+)

12.20, 21.20, 03.20 «ВЕНОК 
СОНЕТОВ» (12+)

14.20, 23.20, 05.20 «Святая Римма» 
(12+)

19.00, 01.00 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература или 
Young adult» (12+)

20.00, 01.30 «Государственный 
интерес. Интервью 
с государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

20.30 «Смерш. Радиоигра Друзья» 
(12+)

20.45 «Святыни Полоцкой земли» 
(12+)

02.00 «Марк Шагал. Нереальная 
реальность» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Великий учитель 

(о фильме «Иван Макарович»)» 
(12+)

10.00 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

10.30 «Минск - Москва. В союзе без 
труда: почему работодатели не 
знают законов?» (12+)

11.00, 19.30 «Государственный 
интерес. Интервью 
с государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «КЕШКА И ГАНСТЕРЫ»м (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «АННА НА 

ШЕЕ» (12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Дорогие куклы» 

(12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Какая 
союзная граница нам нужна?» 
Ток-шоу (12+)

01.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература или 
Young adult» (12+)

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО 20 ЛЕТ 
СПУСТЯ: КАКОЙ ИНТЕГРАЦИИ 
МЫ ХОТИМ? ИЗМЕНЕНИЯ, 
ПРОИЗОШЕДШИЕ 
В БЕЛАРУСИ И РОССИИ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ, 
И ПЕРСПЕКТИВЫ СОЮЗНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА. 
ВСЕ ЭТО И МНОГОЕ ДРУГОЕ 
ОБСУДИМ В НОВОМ ВЫПУСКЕ НАШЕГО 
ТОКШОУ «ЕСТЬ ВОПРОС!».

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
5 ДЕКАБРЯ В 20.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

9 декабря 10 декабря 11 декабря 12 декабря

5 декабря 6 декабря 7 декабря 8 декабря

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � Из Минска до Жировичей - 200 км, около 

2,5 часа пути на машине. От Москвы - 900 км 
и 10 часов дороги.

 � На поезде из белорусской столицы мож-
но доехать до станции Слоним за 2,5 часа, 
а дальше на автобусе. Билеты - от 150 рос-
сийских рублей. Из Москвы лучше ехать 
с пересадкой в Минске.

 � Номер в гостинице - от 1,5 тысячи рублей.
Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

2. ПОКЛОНИТЬСЯ ЧУДУ
Существованием уютный городок 

обязан Свято-Успенскому ставропигиально-
му мужскому монастырю, который уже пять 
столетий является оплотом православия на 
Белой Руси.

Магнит для паломников и туристов - неру-
котворный Жировичский образ Богородицы. 
По преданию его обнаружили пастухи весной 
1470 года на ветвях дикой груши в самой ча-
ще леса. Икона буквально светилась, этим 
и привлекла внимание. Юноши отнесли находку 
своему боярину Александру Солтану, но тот 
равнодушно запер икону в ларец, а к вечеру 
она снова сияла в кроне таинственной груши. 
Вскоре на месте, где произошло чудо, отстрои-
ли храм. И потянулись вереницы богомольцев 
попросить заступничества и исцеления. В ле-
тописи монастыря описано множество случаев 
чудесного избавления от страшных болезней, 
врачевания душ и даже воскрешений.

Жировичская икона размером всего 5,7×4,4 
сантиметра. Она самая маленькая в мире среди 
почитаемых Богородичных. Крошечный размер 
не раз ее спасал. Например, в 1920-е образ 
прятали в банке с вареньем.

1. УВИДЕТЬ ВАЛУН 
ДЕВЫ МАРИИ

Однажды местные детишки, возвращаясь до-
мой из приходской школы, заметили женщину 
необычайной красоты. Вокруг - сияние, в руках - 
яшмовая икона. Бросились за взрослыми, а ее 
и след простыл. Зато остался чудотворный об-
раз. Валун, на котором восседала Дева, тотчас 
огородили. Позже на том месте возвели храм - 
церковь в честь Рождества Богородицы, сегодня 
известную как Явленская.

Это самое старое здание в монастырском 
комплексе. А единственное прямое доказатель-
ство тех давних событий и ныне там. На службы 
в теплое время года в церковь набивается много 
народу, чтобы хоть одним глазком увидеть тот 
самый валун под престолом в алтаре.

5. ПОПРОБОВАТЬ ЭДЕМСКИХ ЯБЛОК
Имеется в Жировичах и свой райский уголок. 

Бывшая родовая усадьба Солтанов пышет жизнью по сей 
день. Вместо боярских владений - монастырское подворье 
с огромным фруктовым садом. По осени яблоневый аромат 
так и кружит голову! Мимо не пройти.

Вдалеке за деревьями слышится топот копыт - табун ганно-
верских и кабардинских лошадей зовет на прогулку верхом. 
Монастырские не скрывают: воссоздаем Эдемский сад на 
земле. Кроме лошадей, в зверинце уже прописались еноты, 
муфлоны, верблюдица, олени, лани, козы, фазаны, павли-
ны, страусы, кролики и другая живность. Местная звезда - 
бурая медведица Маша, которая пару лет назад переехала 
в Жировичи из Москвы.

4. СПРЯТАТЬСЯ 
В ЦЕРКВИ-КРЕПОСТИ

Всего в тридцати километрах от Жировичей 
находится еще одно древнее местечко - Сынко-
вичи. Проезжая мимо, путешественники часто 
останавливаются у грозной готической крепости 
и с удивлением узнают: это церковь.

По легенде, именно здесь когда-то скрывал-
ся великий князь Витовт. Его брат Ягайло, не 
желая делить власть, жестоко расправлялся со 
всеми конкурентами. Но Витовт оказался хитрее: 
переоделся в женщину и перебрался в полураз-
рушенный замок. Добившись влияния, он пере-
строил место своего спасения в церковь-крепость.

Михайловский храм - один из самых необыч-
ных в Беларуси. Винтовые лестницы в башенках 
ведут на оборонительный ярус здания. Из окон-
машикулей на головы нападавших можно было 
лить смолу и кипяток, из бойниц - стрелять из 
лука. Неудивительно, что церковь так хорошо 
сохранилась.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ЖИРОВИЧИ

3. ОЦЕНИТЬ ПОДАРКИ 
ИМПЕРАТОРА

Жемчужина архитектурного ансамбля Жировичей - 
Успенский собор. Большой и роскошный, его заложили 
в 1613 году. Храм сочетает черты барокко, рококо и 
классицизма. Деньги на внутреннюю отделку храма 
жертвовал лично канцлер Великого княжества Литов-
ского Лев Сапега. Однако новый собор пришелся по 
вкусу не всем. В 1655-м его осадил Богдан Хмель-
ницкий. Здесь даже сохранились пушечные ядра за-
порожского войска.

В музее при духовной семинарии на территории 
монастыря полно любопытных вещиц: нательные 
крестики домонгольского периода Древней Руси, за-

падноевропейские иконы, оригинальный экземпляр 
«Апостола» Ивана Федорова. Есть тут и фрагмент 
памятной таблички о посещении обители польским 
королем Владиславом VI, и подарки от императора 
Александра ІІІ. Все эти никак не связанные на первый 
взгляд артефакты - лишь отражение сложной истории 
монастыря. На протяжении веков он то отстаивал 
взгляды православия, то вынужденно подчинялся 
униатству. Но ни разу не закрывал свои двери для 
верующих христиан.

Дорогу к Жировичскому монастырю первые лица 
государств не забывают и теперь. На май 2020-го наме-
чен визит Александра Лукашенко. Есть вероятность, 
что в поездке к нему присоединится Владимир Путин.

Роскошный Успенский собор 
находится в самом сердце 

города - паломники и туристы 
замечают его издалека.

Списки Жировичской иконы можно увидеть 
в храмах по всему миру - от Польши 
и Литвы до Лондона и Нью-Йорка.

Детишки от монастырского 
зоопарка в восторге: таких птиц 
они видели только на картинках.
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НЕ ФЕЙКИ,  
А ДОСТОВЕРНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ

Конечно, в интернете сей-
час море информации. Но, 
во-первых, далеко не всег-
да ей можно доверять. Один 
из недавних примеров - не-
достоверные разъяснения о 
льготных путевках в санато-
рий, якобы положенных всем 
беременным женщинам от 
Фонда социального страхо-
вания (ФСС РФ). Сообщение 
оказалось уткой, распростра-
ненной недобросовестными 
или неграмотными «специа-
листами». А будущие мамы, 
введенные в заблуждение, 
пытались отстаивать свои 
права на пустом месте, лиш-
ний раз нервничали и рас-
страивались. 

С другой стороны, по-
рой мы даже не в курсе, как 
правильно сформулировать 
свой запрос во Всемирную 
паутину, чтобы узнать о по-
ложенных мерах поддержки 
в той или иной жизненной 
ситуации.

Чтобы исправить такие 
«недочеты», доступно и до-
стоверно информировать 
всех нас о правах и льготах, 
эксперты Фонда соцстраха 
разработали мобильное при-
ложение «Социальный нави-

гатор». Кроме предоставле-
ния основных данных - кому 
и что полагается в зависимо-
сти от ситуации, - этот сервис 
дает и другие возможности. 
Как работает «Социальный 
навигатор» на сегодня и ка-
кие перспективы его развития 
ждут россиян в ближайшем 
будущем, «КП» узнала у экс-
пертов ФСС РФ.

ОТ РОЖДЕНИЯ  
ДО ПРОВОДОВ  
В ПОСЛЕДНИЙ ПУТЬ

Открыв приложение, вы 
увидите, что информация 
поделена на крупные тема-
тические блоки:

• материнство;
• временная нетрудоспо-

собность;
• инвалидность и льготные 

категории граждан;
• несчастный случай на 

производстве и профессио-
нальные заболевания;

• утрата близкого человека.
Выбрав подходящую жиз-

ненную ситуацию, можно по-
лучить справочно-правовую 
информацию о полагающих-
ся услугах.

А также: 
• рассчитать размер посо-

бия или выплаты, узнать ак-
туальную информацию о раз-
мере фиксированных выплат;

• узнать о способах, поряд-
ке получения услуг и необхо-
димых документах;

• просмотреть информа-
цию о статусах получаемых 
пособий и выплат в личном 
кабинете.

ЕСЛИ У ВАС  
РОДИЛСЯ МАЛЫШ

- Возьмем для примера ра-
достное событие: в семье ро-
дился ребенок, - предлагает 
первый заместитель председа-
теля Фонда социального стра-
хования (ФСС РФ) Татьяна 
Лотоцкая. - В приложении 
«Социальный навигатор» 
вы легко и быстро сможете 
узнать полный список посо-
бий, которые выплачиваются 
из средств ФСС РФ семьям с 
детьми. Кто вправе получить 
такие выплаты? Скажем, да-
леко не все в курсе, что еже-
месячное пособие по уходу за 
малышом до полутора лет мо-
жет получать не только мама, 
но и вместо нее отец ребенка 
или работающая бабушка ли-
бо дедушка, тетя и т. д.

Дальше вы можете узнать 
размеры пособий, формулы 
их расчета. А если пройдете 
авторизацию (для нее исполь-
зуются те же пароль и логин, 
что для портала госуслуг), то 
получите доступ к электрон-

ному калькулятору, с 
помощью  которого выясните 
размер того или иного посо-
бия именно в вашем случае.

Кроме того, «Социальный 
навигатор» выдаст полный 
перечень документов, не-
обходимых для назначения 
каждого из пособий. А также 
- сроки рассмотрения доку-
ментов и перечисления вы-
плат.

Аналогичным образом мож-
но посчитать размер пособия 
по временной нетрудоспособ-
ности в случае болезни - как 
при собственном заболевании, 
так и при оформлении боль-
ничного по уходу за несовер-
шеннолетним ребенком или 
другим членом семьи.

ДЛЯ ЛЮДЕЙ  
С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ

- В «Социальном нави-
гаторе» можно посмотреть 
информацию о ближайших 
отделениях Фонда социаль-
ного страхования, а также о 
социально значимых объ-
ектах, - продолжает Татьяна 
Лотоцкая.

- Объем такой информации 
зависит от региона?

- Информацию о региональ-
ных отделениях ФСС РФ, ко-
нечно, можно посмотреть по 

всей стране, в любом регионе. 
Мы сейчас ведем перегово-
ры с администрациями ряда  
субъектов РФ, которые уже 
готовы поделиться информа-
цией, например, предоставить 
адреса и часы работы органов  
социальной защиты населе-
ния региона.

В целом мы открыты для 
самых разных  социальных 
партнеров, которые могут 
предоставить информацию, 
полезную для получателей 
услуг Фонда.

ПЕРСПЕКТИВЫ
В дальнейшем, по мере раз-

вития и наполнения «Соци-
ального навигатора», можно 
будет:

• получать подробную ин-
формацию о работе и распо-
ложении наиболее важных 
социально значимых объ-
ектов;

• взаимодействовать с сер-
висами по получению техни-
ческих средств реабилитации;

• отслеживать очередь 
на получение санаторно-
курортного лечения;

• получать консультации 
специалистов Фонда через 
единый сервис подачи обра-
щений.

Наши права 
и льготы

Как посчитать размер 
больничного этой зимой,  
какие пособия полагаются  
сейчас семьям с детьми  
и чем поможет государство  
людям с инвалидностью -  
обо всем этом ясно и подробно 
расскажет мобильное  
приложение Фонда социального 
страхования (ФСС РФ).«Социальный навигатор»: 

Скачать, чтобы все узнать

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.Продолжение темы - на сайте kp.ru в разделе «Наши права и льготы».

 ■ НА ЗАМЕТКУ
КАКИМ КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН ПРИГОДИТСЯ ПРИЛОЖЕНИЕ
Это все получатели услуг Фонда: • работающие граждане, которые получают пособие в случае времен-ной нетрудоспособности (то есть больничные);
• семьи с детьми (пособия по мате-ринству, а также для отцов и других членов семьи);
• работники, пострадавшие от тру-довых травм и профзаболеваний,• лица, у которых инвалидность наступила вследствие других обстоя-тельств, например, дети-инвалиды.

sn
.fs
s.
ru

Заставка мобильного приложения «Социальный навигатор».
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Евгений БЕЛЯКОВ

Россияне забирают 
сбережения  
и уходят  
на биржу.

миНус  
80 миллиаРдов 
Рублей

Россияне стали сни-
мать деньги с депози-
тов. Об этом говорит 
статистика Центро-
банка. В сентябре объ-
ем сбережений в банках 
вырос всего на 0,15%. 
В реальном выражении 
это минус. Уже лежа-
щие вклады приносят 
0,5% в месяц. В абсо-
лютных суммах из бан-
ковской сферы ушло 80 
млрд рублей. Но куда?

Некоторые экспер-
ты считают, что рос-
сияне стали разбивать 
кубышки. Мол, реаль-
ные доходы не растут. А 
цены в магазинах ниже 
не стали. Вот и начина-
ет народ тратить нако-
пленное. Но эту версию 
нельзя подтвердить 
статистикой. Поэтому 
куда реалистичнее дру-
гой сценарий. Деньги 
из банков перекочевы-
вают на биржу. Там на-
стоящий бум.

- В последние годы 
мы наблюдаем актив-
ный приток частных 
инвесторов на россий-
ский фондовый рынок. 
На начало ноября до-
ступ к бирже имеют 
3,3 млн россиян, еже-
месячно их становит-
ся на 100 - 150 тысяч 
больше, - говорит Бо-

рис Блохин, директор 
департамента рынка ак-
ций Московской биржи.

«ГлавНЫй вРаГ 
иНвесТоРа - 
еГо ЖадНосТЬ»

Сумма на брокер-
ских счетах пока  три 
триллиона рублей. 
Для сравнения, 
в банках лежит 
в 10 раз боль-
ше - 30 трил-
лионов. Но 
эта разница бу-
дет уменьшаться, 
считают эксперты. 
Ключевая ставка ЦБ 
снижается. Депозиты 
в банках становятся 
все менее доходными, 
а вложения в ценные 
бумаги - привлекатель-
ными.

Но стоит ли вклады-
вать деньги в биржу 
именно сейчас? После 
нескольких лет роста 
часто наступает зати-
шье или даже падение.

- Несмотря на рост 
почти на 30% в этом 
году, наш рынок про-
должает оставаться 
интересным, - говорит 
Алексей Астапов, зам-
предправления УК «Ар-
сагера», соавтор книги 
«Заметки в инвестиро-
вании». - Только диви-
денды в среднем при-
носят 6%. Это самый 
высокий показатель в 
мире.

По словам эксперта, 
безопаснее всего инве-
стировать часть дохода 
регулярно. Раз в месяц 
или раз в квартал по-
купать ценные бумаги. 

И не продавать их без 
необходимости.

- Самое главное - не 
пытайтесь спекулиро-
вать, - говорит Аста-
пов. - Главный враг ин-
вестора на бирже - он 
сам, точнее, его жад-
ность.

КаК ЗаРабоТаТЬ
Самый выгодный 

способ торговать на 
бирже - через индиви-
дуальный инвестици-
онный счет (ИИС). По 
нему можно получить 
тройной доход.

1. От дивидендов по 
акциям и купонов по 
облигациям. Это почти 
гарантированная при-
быль, которая практи-
чески равна доходу по 
депозитам.

2. От налогового 
вычета, который да-

ет государство (13% 
от вложенной суммы 
или от полученного  
дохода).

3. От роста котировок 
акций. На длительных 
сроках они растут бы-
стрее инфляции. Хотя 
случаются и провалы, 
связанные с кризисом 
в экономике или пло-
хими результатами в 
самой компании.

При этом для льгот-
ных инвестиций есть 
два ограничения:

- Налоговый вычет 
можно получить не 
более чем с 400 тысяч 
рублей в год (то есть 52 
тысячи рублей на руки, 
если у вас есть доход, с 
которого уплачивался 
НДФЛ).

- Чтобы иметь право 
на вычет, нельзя сни-
мать основную сумму 
со счета в течение трех 
лет. При этом начис-
ленные дивиденды и 
купоны тратить можно.

Чтобы получить га-

рантированный доход 
на бирже, нужно от-
крыть ИИС и вложить 
деньги в государствен-
ные облигации (ОФЗ). 
Тогда средняя доход-
ность за три года соста-
вит 10 - 11% годовых. 
Если открыть счет и 
внести на него деньги 
до конца декабря, по-
дать заявление на нало-
говый вычет можно уже 
в начале января, а полу-
чить 13% от внесенной 
суммы уже в апреле.

обсуждаем 
финансовые 

вопросы в разделе 
«Экономика» 

на сайте

Хранить деньги в банках стало  
невыгодно? совеТЫ «КП»

Пошаговая 
инструкция 
для инвестора-
чайника

➊ Создайте резервный 
фонд. У вас должна быть 

заначка на случай финансово-
го форс-мажора. И она должна 
лежать в банке. Желательный 
объем - чтобы хватило на шесть 
месяцев безбедной жизни. После 
этого можно подумать об инве-

стициях.

➋ Выберите брокера с ли-
цензией ЦБ (см. «Полезную 

ссылку»). Многие крупные банки сей-
час тоже предлагают открыть бро-
керский счет. Обычно так удобнее, 
особенно если на карту этого банка 
вам начисляют зарплату.

➌ Откройте ИИС. Пока государ-
ство настолько щедро, что го-

тово вернуть часть вложенных денег, 
надо этим пользоваться.

➍ Купите акции и облигации 
самых крупных компаний. 

Их называют «голубыми фишками». 
Пусть в вашем портфеле будет 5 - 
10 ценных бумаг. Этого вполне до-
статочно.

➎ Не спекулируйте. Лучшая 
стратегия для инвестора и тем 

более новичка - купить и держать цен-
ные бумаги. Попытки дешево купить и 
дорого продать обычно плохо заканчи-
ваются. Точно предсказать, как будут 
вести себя котировки в будущем, не 
может даже самый опытный инвестор.

ПолеЗНаЯ ссЫлКа
Где посмотреть, есть ли 
у компании лицензия

Сайт ЦБ (www.cbr.ru)
Раздел «Проверить участника финансового 

рынка»

Пенза-Саранск
www.kp.ru
06.12.2019+экп
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Хотите составить здоровое меню? 
Ориентируйтесь на «Светофор»!

Специальная программа 
маркировки продуктов, 
разработанная экспертами 
Роспотребнадзора, помогает 
покупателям делать 
простой и осознанный 
выбор безопасной еды.

 ■ СКАЗАНО!

«Высокий уровень потребления сахара, 
насыщенных жирных кислот, соли ведет к 
развитию сердечно-сосудистых заболева-
ний, артериальной гипертонии, сахарно-
го диабета. Потребителя необходимо ин-
формировать о составе продукта макси-
мально доступным способом, чтобы каж-
дый мог осознанно решить, какие продук-
ты можно употреблять практически без 
ограничения, а какие требуют более уме-
ренного употребления. Роспотребнадзор 
уделяет особое внимание полноценности 
рациона и безопасности пищевых продук-
тов. Порционный подход в маркировке удо-
бен и востребован потребителями, позво-
ляет быстро и точно определить пищевую 
ценность продукта и сделать осознанный 
выбор, что способствует увеличению чис-
ла людей, сделавших выбор в пользу здо-
рового питания».

 ■ КСТАТИ

ПОТРебИТелям  
мАРКИРОвКА НРАвИТСя

По данным исследования ВЦИ-
ОМа, более 80% процентов поку-
пателей поддерживают введение 
трехцветной маркировки продуктов. 
При этом половина опрошенных ве-
рит в то, что «Светофор» поможет 
им ориентироваться при выборе 
продуктов для сбалансированного 
питания и состояние их здоровья в 
результате улучшится.

ОЖИРеНИЮ - НеТ,  
АКТИвНОмУ ДОлГОлеТИЮ - ДА

Сегодня в двух случаях из трех 
смерть человека наступает от забо-
левания, связанного с неправильным 
питанием. Ожирение может забирать 
от 3 до 15 лет жизни. На полках ма-
газинов очень широкий выбор то-
варов, среди них не всегда очевиден 
выбор того, что полезно и безопасно 
для организма. Поэтому многие по-
требители выбирают то, что вкусно 
и сытно. Как правило, такие продук-
ты избыточно содержат сахар, насы-
щенные жиры и соль. Заболевания 
сердечно-сосудистой системы, диа-
бет, остеопороз, некоторые формы 
злокачественных новообразований 
и, конечно же, ожирение - все это 
результат неправильного питания.

Проблемы для России не уникаль-
ны, это общемировая проблема. В 
странах Европы от ожирения страдает 
от 15 до 25% взрослых. Показатели 
среди несовершеннолетних тоже при-
ближаются к этим цифрам. В России 
более 60% детей избыточно потре-
бляют насыщенные жиры, соль и до-
бавленные сахара. А в рационе более 
41% детей не хватает овощей, фруктов, 
мяса, рыбы и молочных продуктов.

Все это связано не с покупательной 
способностью, а с культурой питания, 
отмечают эксперты. Если человек будет 
понимать, что именно содержится в 
продукте и как это будет воздействовать 
на его здоровье, он сможет сделать 
правильный выбор.

С 1 июня 2018 года Федеральная 
служба по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополу-
чия человека (Роспотребнадзор) 
запустила добровольную программу 
«Светофор» по маркировке пищевых 
продуктов. Ожидается, что уже с 2022 
года темп прироста показателя «за-
болеваемость ожирением» снизится 
в 2 раза.

Первыми добровольными участ-
никами проекта стали компании 
по производству безалкогольных 
напитков. На этикетках разме-
стили цветовую индикацию, 
в которой подробно указа-
но общее содержание жиров, 
добавленного сахара и соли на  
100 г продукта. С того момента к 
«Светофору» подключились и дру-
гие компании. Проект не ограничен 
по времени, поэтому производители 
могут в любой момент начать марки-
ровать свою продукцию.

 ■ НА ЗАмеТКУ

НеДОбРОСОвеСТНым 
ПРОИЗвОДИТелям - шТРАф

Ответственность за соответствие маркировки реальному 

составу продукта лежит на производителе. Если выяснит-

ся, что покупателя вводят в заблуждение, компанию ждет 

штраф.
«Если маркировка нанесена неправильно и зеленым про-

маркирован продукт, который не соответствует требованиям 

в соответствии с методическими рекомендациями, то такое 

действие подлежит административному наказанию», - по-

яснила журналистам глава Роспотребнадзора.

 ■ А КАК У НИХ
Подобная маркировка существует 

в США, Великобритании, Финляндии 
и других странах. Причем в Америке 
она с 1994 года обязательна.

Внедрение цветовой маркировки со-
ответствует мировым трендам и под-
держивается Всемирной организацией 
здравоохранения.

Роспотребнадзор 
совместно 
с фИЦ питания  
и биотехнологии  
в рамках 
федерального 
проекта «Укрепление 
общественного 
здоровья» 
разработали 
три закона 
правильного питания.

Закон первый. Коли-
чество потребляемых 
калорий должно соот-
ветствовать количеству 
затрачиваемых. Человек 
должен съедать столько, 
сколько он расходует. Ес-
ли съедает больше - полу-
чает ожирение. Если мень-
ше - дефицит витаминов 

и массы тела, слабость и 
снижение работоспособ-
ности. Но как считать 
расход калорий? Можно с 
помощью несложных фор-
мул, они доступны в ин-
тернете. Есть множество 
приложений для смартфо-
нов. Это будет не точный, 
но очень приближенный к 
вашему реальному показа-
тель. Точный показатель 
можно посчитать только 
с помощью специально-
го оборудования - прой-
ти исследование в одном 
из кабинетов здоровья 
или в консультативно-
диагностическом центре. 
Самый точный, букваль-
но до калории, вид ис-
следования - определе-
ние основного обмена. 

Человек на сутки госпи-
тализируется, и ему вы-
полняются определенные 
манипуляции. Такие ис-
следования проводят для 
профессиональных спор-
тсменов.

Закон второй. Питание 
должно отвечать всем по-
требностям организма. 
Для этого есть утвержден-
ные в 2008 году Нормы фи-
зиологических потребно-
стей в пищевых веществах 
и энергии. Кстати, там же 
есть таблицы по прибли-
зительной калорийности. 
Эти нормы содержат ин-
формацию о том, сколько 
белков, жиров, углеводов, 
витаминов и минеральных 
веществ нужно в сутки по-
треблять людям в зависи-

мости от пола, возраста и 
уровня физической актив-
ности. Усредненные нор-
мы таковы: 15% потре-
бляемых калорий должно 
быть представлено бел-
ками, 30 - 35% - жирами,  
50 - 55% - углеводами.

Закон третий. Еда долж-
на быть разнообразной. 
Существует довольно ши-
рокий спектр витаминов 
и минеральных веществ, 
который недостаточно изу-
чен, их роль в организме не 
до конца понятна, но они 
также должны быть пред-
ставлены в питании. Чем 
более разнообразен раци-
он, тем больше вероят-
ность у человека получать 
с пищей все необходимые 
питательные вещества.

Подготовил Виктор ЛЬВОВ.

 ■ вОПРОС - РебРОм

Как правильно рассчитать свой 
рацион, чтобы не переедать

Среда обитания
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 ■ КОмПеТеНТНО

Анна ПОПОвА, руководитель 
Роспотребнадзора:

- Индикация разработана в соответствии 
с рекомендациями Федерального исследо-
вательского центра питания и биотехноло-
гии. Предложена удобная и понятная мар-
кировка, которая позволяет определить, 
сколько в продукте содержится жиров, 
сахара, насыщенных жиров и соли. При-
чем приводится количество не только из 
расчета на 100 г (или мл), но и на порцию 
(то есть 250 г или мл).

Например, потреблять соль более 5 г в 
сутки опасно. У сахара безопасный лимит 
- 50 г в сутки, включая сахара, которые 
есть в свежих овощах и фруктах. Жира 
можно безопасно потреблять до 65 г, на-
сыщенных жиров - до 20 г в сутки.

Если 100 мл сладкого газированного 
напитка содержит более 7 г сахара, это 
уже превышение нормы, красный цвет в 
маркировке «Светофор».

«Зеленым цветом помечены продукты, 
которые можно есть практически без огра-
ничений, в разумных, безусловно, преде-
лах, - объясняет глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. - Желтым - продукты, которые 
стоит покупать и употреблять, внимательно 
соотнося их с состоянием своего здоро-
вья. А красным - продукты, в которых обя-
зательно нужно посчитать, полезно ли это 
мне и сколько мне можно этого съесть».

В маркировке также указывается энерге-
тическая ценность (калорийность) продукта 
с учетом суточной нормы потребления.

В планах также создание мобильного 
приложения, которое поможет быстро 
определять, насколько ценен и безопасен 
продукт в рационе потребителя.
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Николай ГЕРАСИМОВ

Наш корреспондент посмотрел 
рабочие материалы нового 
фильма Федора Бондарчука 
«Вторжение», который 
претендует стать главным 
хитом новогодних каникул.

Фильм Федора Бондарчука «При-
тяжение» вышел без малого два года 
назад. Действие его разворачивалось 
в московском районе Чертаново, на 
который с неба упал космический ко-
рабль. И не просто упал, а порушил 
несколько домов и погубил многих 
людей. Впрочем, оказалось, что пилот 
корабля Хэкон (Риналь Мухаметов) 
сделал это не со зла - просто произо-
шел технический сбой. Вообще-то 
представителям его расы, 
не отличимым от людей 
ничем (кроме несколь-
ких мелочей, таких, как 
бессмертие), запрещено 
вступать в контакт с зем-
лянами. Но Хэкон все-
таки вступает - и влю-
бляется в москвичку 
Юлю Лебедеву (Ирина 
Старшенбаум). К боль-
шому неудовольствию ее 
земного бойфренда Ар-
тема (Александр Петров).

Бондарчук называл 
«Притяжение» «малень-
ким фильмом о любви» - 
несмотря на бюджет в 
380 миллионов рублей, 
обилие драк и спецэффектов. Финал 
картины вроде бы намекал на возмож-
ность продолжения, но намекал очень 
обтекаемо: после таких финалов про-
должения обычно разворачиваются 
исключительно в голове зрителя. Тем 
не менее «Притяжение» привлекло в 
кинотеатры слишком много людей, 
чтобы просто так оставить эту исто-
рию; и вот на экраны выходит «Втор-
жение» - еще один фильм с теми же 
героями.

Бондарчук настаивает, что это не 
сиквел. Просто еще один фильм, 
действие которого разворачивается в 

том же городе и в тех же 
обстоятельствах. Смо-
треть его можно и тем, 
кто «Притяжения» не 
видел, и тем, кто за па-
ру лет успел его забыть: 
основная сюжетная кон-
струкция (девушка, у ко-

торой был земной парень, полюбила 
инопланетянина) будет понятна с пер-
вых кадров.

А в этих кадрах несчастную Юлю Ле-
бедеву повсюду сопровождает охрана, 
приставленная ее отцом-полковником 
(Олег Меньшиков). После контакта 
с улетевшим Хэконом она - объект 
тщательного изучения. К ней прикре-
пляют датчики, засовывают в бассейн, 
задают вопросы и изучают реакцию 
(Юля теперь обладает странной вла-
стью над водой). Однажды она узнает, 
что Хэкон, которого она считала по-
гибшим, вернулся на Землю ради нее. 

Но главное - обретенные ею сверх-
способности и ее саму кое-кто счи-
тает слишком опасными. Теперь над 
планетой нависла угроза вторжения.

Кроме Мухаметова и Старшен-
баум, в фильм вернется Александр 
Петров. Авторы скрывают, в каком 
именно виде он появится на экране, 
и их можно понять: поверьте, мета-
морфозы, которая произошла с его 
героем, никто из зрителей «Притя-
жения» не ожидал. По-прежнему и 
Артем, и Хэкон будут любить Юлю: 
«Вторжение» - тоже фильм о любви, 
только на этот раз очень большой. И 
бюджет больше, и погони с драками 
эффектнее, и ключевой эпизод - где 
Москву заливает водой, причем не 
только с земли, но и с неба - снят 
безупречно. Не говоря уж о том, что 
внутри этого наводнения кипят стра-
сти и разворачиваются нешуточные 
человеческие драмы.

Кинополоса

 ✓  Изначально авторы «Притя-
жения» не собирались воз-
вращаться к этому сюжету 
и героям. Идея «Вторжения» 
возникла только через не-
сколько месяцев после пре-
мьеры первого фильма. Сце-
нарий рождался в больших 
творческих муках: было на-
писано больше 70 черновых 
вариантов, финал переписы-
вался минимум 10 раз.

 ✓  Для съемок сцен наводнения 
в Москве был построен бас-
сейн под открытым небом. 
Кроме того, водные сцены 
снимали в Будапеште (в со-
седних павильонах парал-
лельно снимался последний 
«Терминатор»).

 ✓  Чтобы снять все надводные 
и подводные сцены, Ирина 
Старшенбаум начала зани-

маться дайвингом за два ме-
сяца до съемок.

 ✓  Сцену погони снимали на не-
достроенном участке четвер-
того транспортного кольца, 
которое специально запол-
няли автомобилями. А кроме 
того, в центре Москвы, где 
на всю ночь был перекрыт 
целый квартал. 

 ✓  Чтобы загримировать Алек-
сандра Петрова под его 
героя, с нарощенными во-
лосами, татуировками и 
шрамами, уходило не менее 
трех часов.

 ✓  К актерскому составу «При-
тяжения» во «Вторжении» 
добавился Юра Борисов. 
Петров, Старшенбаум и Бо-
рисов уже снимались вместе 
в фильме «Т-34». Петров рас-
сказывает, что на съемочной 

площадке «Вторжения» Бори-
сова встретили как родного. 
Он пробовался на роль Хэко-
на в «Притяжении», но она до-
сталась Риналю Мухаметову. 

 ✓  Для съемок «Вторжения» Ми-
нистерство обороны предо-
ставило новейшие виды тех-
ники и оружия, например, 
беспилотный автомобиль.

НЕСКОЛЬКО ФАКТОВ О ФИЛЬМЕ

Петрова каждый день гримировали по три часа
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Такой была Юлия Лебедева (Ирина Старшенбаум) 
в «Притяжении». В новом фильме она обретет 

сверхспособности, которые кое-кто считает слишком опасными.
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Герой Александра Петрова во «Вторжении» 
переживет метаморфозу: таким зрители 

актера не видели еще никогда. 
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Олег Меньшиков 
вновь появится в роли 
полковника Лебедева, 

чья дочь полюбила 
инопланетянина (и 

расстроила этим отца).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Федор БОНДАРЧУК:
Больные мы 
люди. И не надо 
нас лечить

 ✓ Вспоминаю первый раз, когда про-
дюсеры компании «Водород» Михаил 
Врубель и Александр Андрющенко 
пришли ко мне и положили на стол 
толстый сценарий «Притяжения». Я от-
крыл и читаю: «Тарелка упала на Чер-
таново… Что-о-о?!» И вот заканчиваю 
уже вторую картину про последствия 
падения этой тарелки.

 ✓ Вся подводная часть, все, что проис-
ходит в нашем городе, - это та Москва, 
которую никогда не видели и, надеюсь, 
никогда не увидят. И никто этого еще 
не делал. Я очень боялся, потому что я 
лично с подобным сценарием, который 
происходит просто под водой, не сталки-
вался. Но теперь я не знаю, нет задач, 
которые мы не могли бы выполнить.

 ✓ Из новых талантов-кинематографистов 
на «Вторжении» - оператор, с которым я 
мечтал поработать, Владислав Юрье-
вич Опельянц. У нас уже немыслимое 
количество совместных музыкальных 
клипов и рекламы, а главное - мы с ним 
учились вместе во ВГИКе, дружим. Я не 
знаю, какое количество лет мы провели 
с Владом на площадке, разговариваем 
с ним на «птичьем языке», нам не нужен 
переводчик, а люди, которые смотрят 
на нас со стороны, говорят: «А как они? 
Глазами, что ли? У вас телепатия?» А на 
самом деле у нас с ним первая совмест-
ная полнометражная картина.

 ✓ «Вторжение» - единственная картина, 
которую компания IMAX выбрала для сво-
его релиза в этом году. Это дорогого сто-
ит, потому что они все-таки визионеры. 
Качество проекции и вообще смотрение 
в кинотеатрах IMAX совершенно другого 
характера. Но зритель и сам знает, о 
чем я говорю, - когда стираются границы 
между зрителем и изображением.

 ✓ «Вторжение»  - очень сложная кар-
тина. Это был мой личный вызов. Я вы-
ключил свою жизнь на этот период. Но 
это магия кино. Это то, из-за чего мы 
болеем кино. Мы не можем выздоро-
веть - и не надо нам выздоравливать. Не 
надо, больные люди мы, сумасшедшие. 
Не лечится.

На время 
работы 

над «Вторжением» 
Бондарчук 
«выключил 

свою жизнь» - 
не занимался 
больше ничем.
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1 января Москву ждет 
вселенский потоп

Федор Бондарчук 
сегодня в эфире 

Радио «КП» 
с 20.00 (мск)
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Елизавета АНТОНОВА

Гарантирующий 
поставщик 
электроэнергии на 
территории региона 
напоминает о старте 
традиционной акции.

С 1 ноября по 31 декабря 
клиенты компании, погасив-
шие основной долг, сложив-
шийся на 1 декабря, и опла-
тившие текущее потребление 
декабря по показаниям инди-
видуального прибора учета 
электроэнергии, снятым до 
25 декабря, автоматически 

становятся участниками ак-
ции «В Новый год - без долгов 
и хлопот!».

Из их числа будут выбраны 
победители в двух категориях. 
50 потребителей, использовав-
ших для оплаты дистанцион-
ные способы, получат по одной 
тысяче рублей на свои лице-
вые счета. 100 победителям, 
оплатившим электроэнергию 
иными способами, будет зачис-
лена сумма в размере 500 ру-
блей. Эти деньги впоследствии 
можно будет использовать для 
оплаты электроэнергии. Но это 
еще не все: всем остальным 
клиентам, выполнившим усло-

вия, но не ставшими победите-
лями, спишут пени. 

В прошлом году в акции при-
няли участие более 11 тысяч 
жителей региона. Списки по-
бедителей этого года будут опу-
бликованы на сайте компании 
в январе.

Важно помнить, что участ-
никами акции не смогут стать 
владельцы лицевых счетов, 
в отношении которых прово-
дится процедура взыскания пе-
ни за просроченные платежи 
в судебном порядке, либо в от-
ношении которых решение су-
да о взыскании задолженности 
уже вступило в законную силу. 

Подробно с  положением 
об акции можно ознакомить-
ся на  официальном сайте 
ООО «ТНС энерго Пенза». 

СПРАВКА «КП»
Под дистанционными спо-

собами оплаты подразуме-
вается внесение платежей 
через официальный портал 
«ТНС энерго Пенза» (без ре-
гистрации),  «Личный каби-
нет» на этом сайте (для его 
использования нужно будет 
зарегистрироваться и вне-
сти некоторые данные) или 
официальное мобильное 
приложение, которое мож-
но скачать в Google Play.

«ТНС энерго Пенза» дарит 
новогодние подарки 
добросовестным клиентам
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 ■ ИСТОРИЯ СОВРЕМЕННОСТИ

Кира ВОЛКОВА

В торжествах 
принял участие 
глава региона 
Владимир Волков.

5 декабря в Темникове 
состоялось торжественное 
открытие памятника непо-
бедимому адмиралу, свято-
му праведному воину Федо-
ру Ушакову. Монумент был  
установлен на центральной 
площади города. Чин ос-
вящения памятника небес-
ному покровителю Мордо-
вии совершил митрополит 
Саранский и Мордовский 
Зиновий.

Глава Мордовии Влади-
мир Волков, поздравляя 
жителей республики с от-
крытием памятника, отме-
тил, что идея его установки 
возникла три года назад, 
в преддверии 200-летия 
памяти флотоводца. 

- Федор Ушаков являет-
ся символом мужества и 
стойкости, непобедимо-
сти Российского флота, 
образцом праведности. 
Он – подлинный герой. И 
именно на таких приме-
рах должно воспитывать-
ся наше подрастающее 
поколение, - подчеркнул 

Владимир Волков. - Для 
жителей Мордовии Федор 
Федорович особенно бли-
зок. Именно мордовскую 
землю он выбрал для по-
следних лет своей жизни. 
На свои средства открыл в 
Темникове госпиталь, сде-
лал много пожертвований 
во время Отечественной 
войны 1812 года. Похоро-
нить себя Ушаков завещал 
в Санаксаре, на мордов-
ской земле. Поэтому мы с 

гордостью называем леген-
дарного адмирала своим 
земляком.

В завершение торже-
ственной церемонии к под-
ножию памятника Федору 
Ушакову были возложены 
цветы. Почетные гости в 
этот день также посетили 
Рождество-Богородичный 
Санаксарский мужской 
монастырь и возложили 
цветы на могилу Федора 
Ушакова.
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В Мордовии 
открыли памятник 
Федору Ушакову

Анна ЧЕРНАЯ

Мероприятие 
состоялось в День 
Неизвестного солдата 
в Законодательном 
Собрании области.

Перед началом смотра участ-
ники ознакомились с экспози-
цией, посвященной деятельно-
сти отрядов и итогам полевого 
сезона. Бойцы представили ору-
жие и личные вещи, найденные 
в ходе раскопок.

После этого к поисковикам 
обратился спикер регионально-
го парламента Валерий Лидин: 

- В День неизвестного солдата 
мы склоняем головы перед па-
мятью тех, кто погиб, защищая 
наше Отечество и весь мир от 
фашизма, и остался безымян-
ным. 27 миллионов человек 
пали в этой страшной войне, 
судьба тысяч не установлена. 
Выражаю вам искреннюю бла-
годарность за неравнодушие, 
активную поисковую деятель-
ность, личную ответственность 
за сохранение исторической па-
мяти и правды о Великой От-
ечественной войне.

Зная о суровых условиях, в ко-
торых порой приходится жить 

и работать в ходе экспедиций, 
депутаты фракции «Единая Рос-
сия» в Законодательном Собра-
нии приобрели «Мобильный 
бытовой комплекс». Валерий 
Лидин и Почетный гражданин 
города Пензы, ветеран Вели-
кой Отечественной войны Вла-
димир Керханаджев передали 
сертификаты на МБК и при-
обретение поискового оборудо-
вания бессменному командиру 
сводного отряда и поискового 
движения Пензенской области 
Ларисе Казаковой.

- Не должно быть самого этого 
понятия «Неизвестный солдат», 
- заявил Владимир Керханад-
жев, прошедший всю войну в 
саперных войсках.  - Каждый 
герой должен обрести свое имя. 
Спасибо вам, ребята, за ваше 
святое дело!

19 июня при проведении 
поисковых работ в Ржевском 
районе Тверской области близ 
села Есинка поисковый отряд 
«Веда» из Республики Чува-
шия обнаружил хлорницу, в 
которой содержалась записка с 
данными бойца: красноармеец 
Андрей Григорьевич Румянков, 
деревня Ключи Владыкинского 
сельсовета Каменского района 
Пензенской области. Передать 

Румянковой Агафье Харитонов-
не. Родные ничего не знали о его 
судьбе более 77 лет.

В октябре прошлого  года 
бойцами 52 спецбатальона Ре-
спублики Беларусь в районе 
деревни Маньки Рогачевско-
го района Гомельской области 
было обнаружено санитарное 
захоронение. В траншее найден 
смертный медальон, записи в 
котором хорошо сохранились. 
Этот медальон принадлежал 
связисту пензенской 61-й 
Стрелковой дивизии, уроженцу 
Тамалинского района Антону 
Акимовичу Трубину, 1912 года 
рождения. Боец считался про-
павшим без вести 78 лет.

Смотр продолжился церемо-
нией передачи найденных при 
раскопках медальонов и лич-
ных вещей наших земляков род-
ственникам. Память погибших 
участники смотра почтили ми-
нутой молчания.

В ходе официальной части 
мероприятия лучшим поиско-
викам вручили знаки отличия 
Министерства обороны РФ.

Заевршилось мероприятие 
просмотром  короткометражно-
го фильма «100 шагов», снятого 
по мотивам одноименного рас-
сказа Александра Андрющенко. 

Это рассказ о ветеране Великой 
Отечественной войны и собы-
тиях накануне праздника По-
беды. С призывом к молодым 
людям обязательно посмотреть 
этот фильм в соцсетях обратил-
ся губернатор Иван Белозерцев. 
18 минут, которые длится кар-
тина, прошли в полной тиши-
не. Фильм никого не оставил 
равнодушным.

Свою работу представители 
поискового движения продол-

жили в рамках секций Перво-
го регионального творческого 
конкурса «Поиск. Находки. От-
крытия». Конкурс проводится 
в рамках грантового проекта 
«От истоков Суры до могилы 
героев» при поддержке Зако-
нодательного Собрания, Ми-
нистерства образования, Ми-
нистерства культуры и туризма, 
Регионального отделения Рос-
сийского военно-исторического 
общества.

В Пензе прошел смотр 
поисковых отрядов

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 З
ак

он
од

ат
ел

ьн
ог

о 
Со

бр
ан

ия
 П

ен
зе

нс
ко

й 
об

ла
ст

и

Пензенские поисковики представили выставку 
найденных в ходе раскопок вещей.
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Жительница 
Перми рассказала, 
как в 55 лет ее жизнь 
только началась.

«Я очень боялась пенсии, 
- признается пермячка Ирина 
Воздвиженская. - Боялась вы-
ключиться из активной жизни, 
стать никому не интересной и 
не нужной. А теперь мне так 
много надо успеть!»

Ирина работает в мини-
стерстве социальной защиты 
Пермского края. Этим летом ей 
исполнилось 55 лет. Вроде бы 
пора думать о пенсии, внуках и 
семечках на лавочке. Но нет…

САМАЯ ВОЗРАСТНАЯ  
В МИНИСТЕРСТВЕ

- У нас в министерстве я самая 
возрастная. Мне нравится моя 
работа. Но на общих оператив-
ках на фоне молодых сотрудниц 
я смотрюсь, как доисторический 
ящер. И не скажу, что я знаю или 
умею меньше, чем они. Но после 
55 я начала задумываться - а что 
дальше? Конечно, меня не выго-
нят. Но все равно, рано или поздно 
я должна буду уйти. Вопрос - куда 
я пойду? Да, у меня есть и силы, 
и энергия. Но после 45 лет найти 
работу не всегда просто. 

И тут я узнала про бесплатную про-
грамму переобучения, которую пред-
лагают в центре занятости. Там есть 
программы для пенсионеров и пред-
пенсионеров. Курсов - десятки, на-
чиная с компьютерной грамотности. 

ПЕРЕУЧИЛАСЬ НА ЛОГОПЕДА
Неработающим предпенсионерам 

во время обучения выплачивается 
стипендия - больше 12 тысяч рублей 
в месяц. Если работаешь - стипен-
дию не дают, зато можно учиться дис-
танционно. Я решила дистанционно 
учиться на логопеда. Еще не успела 
закончить курсы, а меня уже позвали 
на работу в региональное отделение 
Красного Креста. Как-то в разговоре 
обмолвилась, что посещаю курсы, 
мне сказали: «Ира, нам позарез не-
обходим логопед». 

Так что запасной аэродром у меня 
уже есть. Это дает мне стабильность и 
уверенность. А для женщины в моем 
возрасте уверенность в жизни - по-
жалуй, самое главное.  

«ВРЕМЯ БАБУШЕК В ПЛАТОЧКАХ 
ПРОШЛО»

Рубеж в 55 лет заставил задуматься о 
том, как я выгляжу. Время бабушек в 
платочках прошло. Зато посмотришь 
сейчас на какую-нибудь молодящую-
ся пенсионерку: тени синие в пол-
лица, румяна на щечках и помада, 
которая собирается в морщинках на 
губах. Она не знает, как по-другому 

краситься. Как во времена молодости 
начала синие тени накладывать, так и 
продолжает. И никто ей не подсказал, 
что в нашем возрасте надо уже иначе. 

Поэтому на участие в конкурсе кра-
соты «Королева серебряного возрас-
та» для дам за 50 я решилась в каче-
стве эксперимента. Из того же чувства 
неуверенности: а что завтра? 

«БЕГЕМОТИК,  
КОТОРЫЙ ТАНЦУЕТ ЛАТИНУ»

Я прошла предварительный отбор, 
а затем было два с половиной меся-
ца изнурительных занятий - дефиле, 
танцы, стиль и актерское мастерство. 
В последние годы я превратилась в 
бегемотика весом в 88 килограммов. 
Бегемотик, который танцует латину, 
- это еще то зрелище. На тренировках 
начала сбрасывать вес. За два месяца 
похудела на семь кило, стала чувство-
вать себя намного легче.

Несколько раз у меня было желание 
плюнуть на все и сбежать с этого кон-
курса. Ни на что не хватало времени. 
Но это был эксперимент, который я 
ставила на себе. 

«КАБЛУКИ НЕ ПОДПИЛИВАЛИ, 
НО ЗАВИДОВАЛИ»

В финале нас было 16 участниц, са-
мой старшей - 68 лет.  Соперничества 
не было до последнего момента. Но в 
день конкурса девочки начали биться 
за корону всерьез. Конечно, каблуки 
не подпиливали и толченое стекло в 
туфли не подбрасывали. 

Просто перестали поддерживать 

друг друга, переста-
ли говорить компли-
менты: «Как ты хоро-
шо выглядишь». Все 
очень нервничали, 
был настоящий пси-
хоз - вдруг не успею 
переодеться. А мы 
должны были пере-
одеваться шесть раз. 
И если тебе некому 
застегнуть молнию 
на платье, никто не 
поможет.  

КОРОНА ВИЦЕ-
КОРОЛЕВЫ

В итоге я за-
воевала корону 

вице-королевы и приз зрительских 
симпатий. Но самое главное, я по-
другому стала смотреть на жизнь, ста-
ла свободнее. Этот конкурс дал мне 
уверенность в себе. И понимание, 
что банальная фраза «Жизнь не за-
канчивается в 55» - абсолютно пра-
вильная. Я сейчас уверена в том, что 
невозможного не бывает, - я могу все. 
И ничего не боюсь. 

ПАТЕНТ НА СОУС
Во время конкурса был и кулинар-

ный поединок. Всю жизнь я дума-
ла, что умею готовить. Там поняла 
- не умею. Есть у меня фирменное 
блюдо - курица. Но курица, она и 
есть курица, как ее ни приготовь. 
Чем удивлять? А конкурс прохо-
дил в ресторане, и подача должна  
быть соответствующей. Другие 
участницы такую красотищу тво-
рили - какие-то необыкновенные 

торты или голубое желе, по которому 
плывут белые лебеди. 

И тогда я решила приготовить свой 
фирменный кисло-сладкий соус к 
мясу из ревеня. Но где найти в конце 
октября ревень? Муж нашел в самом 
дальнем уголке огорода на даче ку-
стик ревеня. Хватило только на одну 
порцию соуса. 

А потом мне предложили взять па-
тент на этот соус. Мой муж раньше 
преподавал в военном училище. Его 
выпускники служат в Москве, в ака-
демии Министерства обороны. Они 
рассказали, что в армии в пайки, 
которые выдаются на полевые выез-
ды, входят в том числе и упаковочки 
всяких соусов - майонез, кетчуп. По-
чему бы не использовать мой соус, 
в котором куча полезных микроэле-
ментов и витаминов. Сейчас мы со-
бираем документы, чтобы запатен-
товать соус «Воздвиженский». 

ВТОРАЯ МОЛОДОСТЬ
В общем, после 55 я начала вести 

очень активную жизнь. На днях мне 
подруга прислала стихотворение: 
«Первую молодость нам дарят, а вто-
рая - это наша собственная заслуга». 
Вот у меня сейчас как раз вторая мо-
лодость и наступила. 

Я записалась на экспресс-курсы по 
стилю, подбору гардероба и макияжу. 
Планирую дальше худеть. И думаю, а 
чем черт не шутит - может, мне начать 
карьеру профессиональной модели. 
Сейчас возрастные модели очень по-
пулярны. 

Подготовила
Елена ТРЕТЬЯКОВА 

(«КП» - Пермь»).

 ■ НА ЗАМЕТКУ

С 2019 ГОДА В РОССИИ СТАРТОВАЛ  
фЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ»

Его цель - поддержка, повышение качества жизни людей старшего возраста и 
продление здорового периода жизни. Федеральный проект «Старшее поколение» 
входит в глобальный национальный проект «Демография» и рассчитан до 2024 года.

В 2019 - 2024 годах благодаря национальному проекту «Демография» во всех 
85 регионах нашей страны будут работать региональные программы, направлен-
ные на укрепление здоровья, увеличение периода активного долголетия и продол-
жительности здоровой жизни россиян. Кроме того, будет формироваться система 
мотивации граждан к ведению здорового образа жизни, включая здоровое пита-
ние, защиту от табачного дыма и снижение потребления алкоголя.
Важно: с 2020 года бесплатное обучение смогут пройти 
граждане от 50 лет, а не только предпенсионного возраста.

Личный опыт:

А не стать ли мне 
профессиональной 
моделью

Ирина Воздвиженская завоевала корону  
вице-королевы на конкурсе красоты  

«Королева серебряного возраста» для дам за 50.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Детей учат не доверять 
незнакомым. Учиться не до-
верять знакомым им при-
ходится самостоятельно.

✱  ✱  ✱
- Дед, бабка, внучка, 

Жучка, кошка, мышка... 
Да, интересно: почему 
в этой сказке имя есть 
только у собаки?!

✱  ✱  ✱
На открытии новой шах-

ты по традиции бросили 
кошку. Вылезая, она и на-
царапала первые три тонны 
угля!

✱  ✱  ✱
Вчера была вечеринка 

на работе. Самое яркое 
впечатление у коллег 
оставили не приглашен-
ные артисты и не Дед 
Мороз, а то, как я уро-
нил и разбил бутылку 
«Хеннесси».

✱  ✱  ✱
- Почему за украденный 

мешок картошки - в СИЗО, 
а за взятку в 2 миллиона 
долларов - под домашний 
арест?

- Потому что доллары - 
это ничем не обеспеченная 
бумага, а мешок - матери-
альная ценность.

✱  ✱  ✱
- Сынок, ты связался с 

плохой компанией...
- Мам, я ее основал.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Какая 
китайская игра с тысячелетней 
историей дала «путевку в жизнь» 
карточным кункену и канасте? 
8. Крымский курорт с Ворон-
цовским дворцом. 9. «Бильярд 
на льду». 10. Караван вагонов. 
12. Антон Говоров из комедии 
«Хомо эректус» Юрия Полякова. 
15. Летящее построение у жу-
равлей. 16. Обувь для спорта. 
17. Что бусины сплачивает? 20. 
Попсовый квартет из Швеции. 
21. Какой олень может целый 
час лаять? 23. Должность Тре-
мелло из боевика «Защитник». 
24. Младшая сестра Майли Сай-
рус. 26. В каком американском 
штате больше всего аэропортов? 
27. Канадский секс-символ ... Са-
зерленд. 28. Хорватский свиной 
окорок. 29. Сказочная героиня, 
прыгнувшая в нору за Кроликом 
с часами. 30. Как с легкой руки 
Александра Пушкина окрестили 
бестолковых людей? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Традицион-
ная японская трапеза. 2. На какой 
вокзал приезжают герои фильма 
«Москва слезам не верит»? 3. 
Сдельщина наоборот. 5. Какая 
сестрица запрещала Иванушке 
водицы из лужицы напиться? 6. 
Мускул, играющий на лице. 7. Аме-
риканская певица ... Симон. 11. «А 
когда большие лужи разливаются 
весной, ... во флоте служит самым 
младшим старшиной». 13. Отличие 
одного голоса от другого. 14. Кто 
уху высиживает? 18. Кельтский бог 
с чашей в одной руке и молотом в 
другой. 19. Чья симфоническая 
поэма завершала концерты Элви-
са Пресли? 20. Какое московское 
кафе, где часто выступал Владимир 
Высоцкий, упомянуто в комедии 
«Дайте жалобную книгу»? 22. 
Какая королевская змея своим 
ядовитым укусом может запросто 
убить слона? 25. Территориальная 
единица Литвы. 27. Синоним пра-
вильного гексаэдра.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Маджонг. 8. Алупка. 
9. Кёрлинг. 10. Состав. 12. Депутат. 15. Клин. 16. Кеды. 17. Нитка. 20. 
«Абба». 21. Мунтжак. 23. Мэр. 24. Ноа. 26. Техас. 27. Кифер. 28. Пршут. 
29. Алиса. 30. Балда. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кайсэки. 2. Курский. 3. Оклад. 
5. Алёнушка. 6. Желвак. 7. Нина. 11. Великан. 13. Тембр. 14. Рыбак. 
18. Суцелл. 19. Штраус. 20. «Аэлита». 22. Кобра. 25. Уезд. 27. Куб.
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